
28мая 2015

№108 (26.820)

четверг

www.mk.ru Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

ПОРА ЛИ РОССИЯНАМ ИЗБАВЛЯТЬСЯ ОТ ЕВРО?Читайте 2-ю стр.

Читайте 5-ю стр.
Московский     
      коМсоМолец

Липкая средиземноморская жара свиреп-
ствует в Москве лишь считаные дни. Но кое-кто, 
похоже, уже успел по крупному перегреться на 
солнце. И не просто кое-кто, а сам Его Величество 
российский государственный механизм. 

Авторитетный депутат германского бунде-
стага прибывает в нашу гостеприимную столицу 
для того, чтобы пообщаться с российскими госу-
дарственными мужами в ранге советника Пре-
зидента РФ и председателя сенатского комитета, 
— и тут же отправляется обратно на родину под 
конвоем. Мол, извините, герр немец, ошибочка 
вышла! Никакой вы не дорогой гость, а самая 
настоящая нежелательная личность. Поэтому 
бери в зубы аусвайс и вали отсюда! 

После широко разрекламированной ре-
формы системы управления наукой заботливое 
российское государство «забывает» заплатить 
по меркам бюджета полкопейки на продление 
подписки на мировые научные издания. Зато 
возглавляемое известным «носителем либе-
ральных взглядов» Александром Коноваловым 
Министерство юстиции не забывает придраться 
к оказывающему реальную помощь нашей науке 
благотворительному фонду и навесить на него 
позорный ярлык. 

«Shit happens» — как говорят американцы. В 
любой стране, при любом лидере и в любое время 
колесики государственного механизма могут ра-
ботать без сбоев лишь в фантастическом фильме. 
В реальной жизни ошибки на грани бреда, а то и 
за его гранью всегда случаются 
и всегда будут случаться. 

Читайте 2-ю стр.

РОССИЙСКАЯ ВЛАСТЬ 
ПЕРЕГРЕЛАСЬ  

НА СОЛНЫШКЕ? 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ  
И РОБОТ-СТАКАНОВЕЦ

Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

■ ДУЭЙН ДЖОНСОН в своем новом фильме 
противостоит разрушительному бедствию и 
делает это весьма убедительно. «МК-Бульвар» 
поговорил с актером и теперь знает, как бо-
роться со стихией.

■ ТАТЬЯНА ГЕВОРКЯН перевоплотилась из 
виджея в самую стильную ведущую новостей 
культуры. «МК-Бульвар» побеседовал с Татья-
ной об идеальном гардеробе, карате и учебе 
за границей.

■ А ТАКЖЕ: Эвелина Бледанс ищет молодость на 
Мальдивах, Ляйсан Утяшева радует фигурой, 
звезды вспоминают свое участие в конкурсе 
«Евровидение» и многое другое.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПОДПИСКА НА «МК»  
В РЕДАКЦИОННЫХ 

ПУНКТАХ  
Подробности на 5-й стр.
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ОТБЕРУТ ЛИ  
У РОССИИ ЧМ-2018?

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта  «МК»

РЕПЛИКА

У столичных побирушек есть свой «Москва-Сити» — место с наилучшими 
условиями для их нищенского бизнеса. Это окрестности Покровского став-
ропигиального женского монастыря на Таганке. На его территории находится 
храм с мощами блаженной старицы Матроны, почитавшейся как прори-
цательница и чудотворица уже при жизни. Люди ежедневно идут к Матро-
нушке — чтобы приложиться к мощам и попросить святую о заступничестве 
перед Богом. Для нищих это практически неиссякаемый источник дохода. 
А пятачок земли рядом с Покровским монастырем, по мнению экспертов, 
является самых хлебным местом для попрошаек во всей России.

Кто они, эти люди, эксплуатирующие веру в милосердие? И стоит ли их 
поощрять? В этом разбирался «МК».

Читайте 5-ю стр.

«МК» нашел самое «хлебное»  
место для нищих в России

Утро среды началось с громкого 
скандала, который занял первые строч-
ки рейтингов не только среди спортив-
ных новостей. Множество крупных фут-
больных чиновников были арестованы в 

Швейцарии, куда прибыли, чтобы принять 
участие в выборах президента Между-
народной федерации футбола — ФИФА, 
намеченных на пятницу, 29 мая.

Читайте 8-ю стр.

Новые шокирующие подробности скан-
дала в «Матросской Тишине» стали извест-
ны «МК». По версии следствия, оператив-
ники не просто позволяли криминальным 
авторитетам свободно передвигаться по 
СИЗО, но даже предоставляли им свои ком-
пьютеры для игр и переписки в соцсетях. 

Как только сотрудники ФСБ оповестили 
Управление собственной безопасности ФСИН о 
готовящихся обысках и арестах, компьютеры в 

«Матроске» были... заменены на новые. Теперь 
это «мистическое» совпадение предстоит про-
верить следствию. 

Любопытно, что трое из задержанных опе-
ративников уже дают признательные показания 
и готовы пойти на досудебное соглашение в 
расчете на то, что получат минимальные сроки. 
Подробности — в материале «МК». 

Читайте 4-ю стр.

«БЕЗ БРАТА — КАК  
НА ВОЙНЕ БЕЗ АВТОМАТА»

Вчера ночью на МКАД разыгралась 
драма, какие редко бывают в Москве. 
22-летний младший сержант отдела вне-
ведомственной охраны Андрей Баннов 
вступил в схватку с преступниками, по-
дозревавшимися в попытке взлома бан-
комата. И погиб от удара ножом. Убийц 
на момент подписания в печать этого 

номера «МК» еще не нашли.
Можно ли было избежать этой траге-

дии? И почему молодой сильный парень 
не смог противостоять злоумышленни-
кам? Ответы на эти вопросы искали ре-
портеры «МК».

Читайте 4-ю стр.

Родные и коллеги оплакивают настоящего 
полицейского, убитого вчера ночью на МКАД

УЛИЦА ХРИСТА РАДИ

В «Матросской Тишине» 
накануне облавы 
спешно избавились  
от виртуальных улик

СКОВАННЫЕ 
ОДНОЙ СЕТЬЮ

Милая бабуля из Твери, 
якобы просящая денег на 
обратную дорогу, оказалась 
профессиональной нищей.

В иные дни к Матроне приходят до 50 тысяч паломников.

УРА, КАНИКУЛЫ! КАК СОБРАТЬ 
РЕБЕНКА В ЛЕТНИЙ ЛАГЕРЬ, 
чтобы потом не плакали ни родители, ни дети. 
Советы специалиста

ЧЕМ ЮРИСТ ИЗ КЕНИИ ХОЧЕТ 
УДИВИТЬ ДОЧКУ ОБАМЫ
«Жених» обещает президенту США выкуп:  
50 коров, 70 овец и 30 коз

СКОРО ЛЕТО, 
ПИКНИКИ  

И ШАШЛЫКИ
Как правильно выбрать 

мясо и маринад?  
«МК» отдал шашлык  

на экспертизу.
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Младший сержант 
Андрей Баннов.

Во время погони стражам порядка 
удалось прижать «Газель» 
 к разделительному ограждению.

ВОЖАТЫЕ ВЛОЖАТ НОВЫЙ СМЫСЛ В ОРАНЖЕВЫЙ ГАЛСТУК
Вожатых в российских дет-

ских лагерях оденут в одина-
ковую форму. А уровень про-
фессионализма каждого из 
них можно будет определить 
по цвету галстука.

Как рассказали «МК» в 
Мосгортуре, новая форма 
максимально удобна для лю-
бых ситуаций. В комплект 
входят две футболки для 
ежедневной носки, одно 
парадно-выходное поло 
для участия в официальных 
мероприятиях и толстовка, 
на случай плохой погоды. В 
качестве головного убора 

— двухсторонняя па-
нама.

По словам дизай-
неров, д ля формы 
были выбраны яркие 
цвета ткани — оран-
жевый, голубой, 
фиолетовый и са-
латовый, а также 
пестрые вставки. 
Это ну жно для 
того, чтобы обеспе-
чить безопасность 
детей на отдыхе. 

— Благодаря яр-
ким цветам формы 
дети, родители и 

сотрудники специ-
альных служб — аэ-
ропортов и вокзалов 

—  легко определят 
вожатого в случае 

большого скопле-
ния людей, — по-
яснил гендирек-
тор Мосгортура 
Василий Овчин-
ников. — Кроме 

того, форма является 
стимулом выполнять 
свою работу лучше 
для самих вожатых, 
ведь по отдельным 
элементам, а именно 

галстуку и значку на форме, 
можно определить его опыт 
работы.

Так, например, вожатый, 
отработавший две смены в 
лагерях, получит оранжевый 
галстук. Более опытный во-
жатый, активно участвую-
щий во всех мероприятиях, 
сможет надеть галстук сине-
го цвета. А самого профес-
сионального коллегу отличит 
галстук зеленый. 

Первая партия формы по-
ступит в лагеря уже к началу 
июня. Кстати, стоит один та-
кой комплект 6590 рублей. 

ВОКЗАЛЫ МОГУТ 
ПОЗАИМСТВОВАТЬ СИСТЕМУ 

ПРОВЕРКИ БИЛЕТОВ У АЭРОПОРТОВ
Билеты на скоростные поез-

да у пассажиров начнут прове-
рять перед выходом на перрон 
для ускорения посадки.

Как стало известно «МК», 
в настоящее время желез-
нодорожники разрабатыва-
ют новую систему посадки в 
поезда, похожую на ту, что 
сегодня осуществляется в 
аэропортах.

По словам специалиста 
Александра Галактионова, 
речь в данном случае идет о 
скоростных поездах, время 
стоянки которых минимально, 
а пассажиров едет довольно 
много. 

Суть новой системы в том, 
чтобы сотрудники вокзала 
могли проверять проездные 
документы у пассажиров еще 
перед выходом на платфор-
му — в зоне регистрации на 
специальных стойках. После 
чего человек сможет пройти 
в так называемую стериль-
ную зону, а оттуда напрямую 
к своему поезду. В отсутствии 
такой зоны пассажиру будут 
выдавать посадочный купон. 
Как пояснил Галактионов, это 

может быть карта с чипом, ко-
торую уже перед посадкой в 
поезд проверит проводник, 
или какие-то другие методы 
маркировки.

Кроме того, у пассажиров, 
как в аэропортах, будут прове-
рять и взвешивать багаж. Если 
вес чемодана превысит нор-
му, то за лишние килограммы 
придется доплатить. Помогать 
же доставлять багаж до места 
маломобильным гражданам, 
беременным женщинам и по-
жилым людям будет специ-
альная служба помощи. 

Для реализации пилотного 
проекта железнодорожники 
уже выбрали скоростной по-
езд «Сапсан», курсирующий 
по маршруту Москва–Санкт-
Петербург. К осени сделать 
стойки регистрации и «чи-
стую» зону планируется на Мо-
сковском вокзале в Северной 
столице, а затем, возможно, и 
на Ленинградском в Москве. 
Однако для организации та-
кого прохода на последнем 
вокзале, скорее всего, потре-
буется пристраивать дополни-
тельный павильон. 

ДЕТЕКТОРЫ ТАБАЧНОГО ДЫМА ПОМОГУТ 
АЭРОПОРТАМ СМИРИТЬСЯ С ЗАПРЕТОМ НА КУРЕНИЕ

Детекторы сигаретного 
дыма будут расставлены в 
ближайшее время в россий-
ских аэропортах. При этом 
сами аэровокзалы настаи-
вают на ослаблении антита-
бачного закона и разрабо-
тали несколько вариантов 
курилок. 

Как стало известно «МК», 
в Общественной палате об-
судили «бездымное» буду-
щее российских аэропортов. 
Сотрудники «Шереметьево» 
представили варианты ку-
рилок, которые будут непро-
зрачными и не привлекаю-
щими внимание. При этом 
курительные комнаты, по 
словам руководства аэровок-
зала, помогут увеличить пас-
сажиропоток: многие якобы 

отказываются летать тран-
зитом через Москву именно 
из-за того, что в наших аэро-
портах нет курилок. 

Как сообщил «МК» депутат 
Госдумы Дмитрий Носов, ар-
гументы работников аэро-
порта не нашли подтверж-
дение. На сегодняшний день 
нет никаких доказательств, 
что люди стали реже летать 
через Москву, поскольку 
нельзя курить в аэропортах. С 
другой стороны, руководство 
аэропорта «Шереметьево» 
регулярно заявляет о том, 
что у него нет механизмов 
для реализации запрета на 
курение в помещениях аэ-
ропорта. Именно поэтому 
решено было ему помочь и 
вручить для начала несколько 

детекторов сигаретного 
дыма. Эти устройства не-
обходимо установить в тех 
местах, где нарушается за-
прет на курение. При этом 
важно проинформировать 
персонал и службу охраны, 
как следует реагировать на 
нарушения, развесить во 
всех туалетах знаки о том, 
что курение запрещено, и 
постоянно по громкой свя-
зи сообщать пассажирам, 
куда обращаться, если в 
туалетах курят, а также на-
поминать, что курение запре-
щено и карается штрафом.  
Носов заявил, что готов на-
чать целую кампанию для за-
купки детекторов табачного 
дыма для всех российских 
аэропортов. 

ТЮРЕМЩИКАМ ДАЛИ СУТКИ, 
ЧТОБЫ СПРЯТАТЬ СЛЕДЫ ПЫТОК?

Практически неограничен-
ную власть над заключенными 
могут получить тюремщики. 
В Госдуму внесен законопро-
ект, который правозащитники 
назвали «лицензией на убий-
ство». 

Напомним, что первоначаль-
ная версия законопроекта, 
разрешающего сотрудникам 
СИЗО и колоний применение 
спецсредств и оружия, была 
разработана еще в прошлом 
году. Уполномоченный по 
правам человека Элла Пам-
филова убедила депутатов 
отложить рассмотрение до-
кумента. Предполагалось, 
что документ будет доработан 
(главная претензия к нему — он 
разрешал применять электро-
шокеры, что могло привести 
ко множеству смертей из-за 
остановки сердца). Однако ни-
какие слушания не были про-
ведены. А в ГД оказался уже 
новый вариант закона, еще бо-
лее жесткий. Так, если раньше 
предлагалось в случае приме-
нения спецсредств и оружия 
сразу же оповещать об этом 
прокурора, то теперь делать 
это надо в срок 24 часа (за это 
время можно спрятать сле-
ды). Более того, связывать-
ся с прокурором надо только 
если у заключенного после 
применения спецсредств 
есть раны (под ними, судя по 
всему, не будут пониматься 

синяки, сломанные ребра) или 
он скончался. Еще одна важ-
ная деталь — бить арестантов 
можно будет даже за наруше-
ние правил внутреннего рас-
порядка. Причем если сотруд-
ник применил спецсредства и 
оружие, что называется, «по 
делу», то в дальнейшем его 
нельзя привлечь к уголовной 
ответственности. Значит, что 
ни одного тюремщика нельзя 
будет посадить за решетку за 
пытки. 

Комментарии 
основателя «Гулагу. 

Нет» Владимира 
ОСЕЧКИНА:

— К сожалению, безобраз-
ная система по фабрикации 
законопроектов и отсутствие 
контроля со стороны обще-
ства и руководства страны 
привели к внесению в Думу 
этого «кровавого» законопро-
екта. В случае его принятия 
российские СИЗО и колонии 
захлестнет всплеск насилия 
и пыток, количество погиб-
ших от применения берцовых 
ботинок и ПР-73 (резиновых 
палок) возрастет в разы. Но 
самое страшное — это пред-
лагаемая правительством 
безнаказанность сотрудни-
ков ФСИН, данный законо-
проект, по сути, предлагает 
отменить для них уголовную 
ответственность.

ВМЕСТО СОРАТНИКА ДЕДА ХАСАНА КИЛЛЕРЫ ВО 
ВТОРОЙ РАЗ «УБИВАЮТ» ЕГО АВТОМОБИЛЬ

Автомобиль соратника 
покойного криминального 
авторитета Деда Хасана 
56-летнего Илгара Джабраи-
лова в ночь на среду второй 
раз за три года расстреляли 
из автомата Калашникова. 
Правда, самого его, как и во 
время прошлого покушения, 
в машине не оказалось. 

Как стало известно «МК», 
в ночь на среду у ресторана 
«Бакинский дворик» на улице 
Неверовского остановился 
«Мерседес Гелендваген». В 
этот момент напротив при-
парковалась старая иномар-
ка, по словам очевидцев, она 
была похожа на металлолом. 
Из машины выскочил чело-
век в балаклаве с автоматом 
в руках. Не говоря ни слова, 
он открыл беспорядочную 
стрельбу по автомобилю, 
принадлежащему Илгару 
Джабраилову. 

— В машине были Рамин 
Мустафаев и Рафик, кажет-
ся, он телохранитель Рами-
на. Они частые гости нашего 
заведения. Один из них под-
бежал к сцене, на которой 
пел в это время артист, и, за-
ливаясь кровью, упал на пол. 

Другой побежал прятаться 
на второй этаж, он тоже был 
ранен и кричал, — рассказал 
«МК» один из работников ре-
сторана.

Впрочем, другие очевид-
цы стрельбы утверждает, 
что Рамин и Рафик были 
обстреляны, когда сидели в 
машине. Третьи утверждали, 
что мужчины были на летней 
веранде. И злодей сначала 
прицельно ранил их, а уже 
затем дал очередь по авто-
мобилю, желая повредить 
транспортное средство. 

От пуль неизвестного 
стрелка также пострадали 
две 30-летние женщины, вы-
шедшие покурить на крыль-
цо ресторана, одна из них 
получила ранение шеи, дру-
гая — касательное ранение 
плеча. 

Что касается Рамина и 
Рафика, то у них более се-
рьезные ранения в грудь и 
плечо. Оба были доставлены 
в Склиф. 

Спустя полчаса недалеко 
от места преступления па-
трульный экипаж обнаружил 
автомобиль, на котором 
передвигался неизвестный 

стрелок. Злоумышленник 
бросил маску, автомат Ка-
лашникова и пистолет Ма-
карова в салоне и скрылся с 
места преступления. 

Отметим, что владельца 
расстрелянного «Мерседе-
са» Илгара Джабраилова не-
сколько лет назад некоторые 
СМИ случайно похоронили. 
В 2012 году на улице Пре-
сненский Вал неизвестный 
расстрелял водителя бело-
го внедорожника, который 
принадлежал Джабраило-
ву. Тогда также не повезло 
женщине, сидевшей на пас-
сажирском сиденье, — пули 
задели ее по касательной. 
Журналисты, узнав, кому 
принадлежит иномарка, 
решили, что убитый не кто 
иной, как известный член 
к лана Деда Хасана Ил-
гар Джабраилов, которого 
в узких кругах называли 
«главой секретариата Де-
душки». В свободное от этих 
обязанностей время Илгар 
занимался бизнесом — он 
торговал алкоголем и про-
дуктами. Но в тот раз, как и 
в этот, автовладельца в са-
лоне не оказалось.

ПОВАР-НАРКОМАН ИЗ ДЕТСКОГО 
САДА ВЫДАЛ СЕБЯ ПЕСНЯМИ 

П о в а р о м в 
одном из детских 
садов на юге Мо-
сквы умудрился 
проработать 
около года ге-
роиновый нар-
коман, заражен-
ный гепатитом С. 
При задержании 
мужчины, кото-
рый проживал 
вместе с нарко-
зависимой женой 
и грудным ребен-
ком, обнаружили 
припрятанные в коробочку 
из-под дамских теней нар-
котики. 

Как стало известно «МК», 
вакансию повара в детсаду 
№548 в районе Царицыно 
30-летний гражданин полу-
чил по распределению: он 
некоторое время назад встал 
на учет местной службы за-
нятости. К слову, дошкольное 
учреждение, куда направили 
горе-повара, считается одним 
из лучших в районе. Захватив 
свою «корочку», он оправил-
ся устраиваться на работу, и 
весьма успешно — улыбчивый 
и застенчивый молодой че-
ловек приглянулся руковод-
ству садика. Они и понятия не 
имели, что новый сотрудник 
давно употребляет героин: к 
наркотику повар и его супруга, 
на руках у которой был груд-
ной ребенок, пристрастились 
около трех лет назад. Подса-
дил семью на «дурь» приятель 
мужчины: у москвича (он был 
трижды судим) сохранилась 
тяга к асоциальным компа-
ниям. Скорее всего, через 
иглу он и подцепил опасное 
заболевание — гепатит С, ко-
торый у него диагностировали 
в начале мая. По словам са-
мого мужчины, на работе он 
наркотики не употреблял. А 
вот сотрудники дошкольного 
учреждения отмечали пере-
пады в настроении своего кол-
леги.

— В коридорах я с ним ни-
когда не сталкивалась, но хо-
дила на пищеблок получать 

еду, — рассказа-
ла «МК» помощ-
ница одного из 
воспитателей. 
— Видела его 
несколько раз у 
плиты. Улыбчи-
вый такой, я бы 
сказала, застен-
чивый молодой 
человек. Один 
раз, правда, он 
мне показал-
ся несколько 
странным: сто-
ял, каким-то дур-

ным голосом песню напевал. 
Но я подумала, что мало ли, 
может, придуривается. Когда 
узнали, в чем причина, были в 
шоке. Переполошились не на 
шутку, а потом прочитали в 
Интернете способы передачи 
этого заболевания и немного 
успокоились. Написано, что 
через еду и напитки заразить-
ся невозможно. Но до сих пор 
немного не по себе. С детьми-
то он точно напрямую не кон-
тактировал, с нами тоже.

Помимо гепатита, у повара в 
анамнезе были также мочека-
менная болезнь и пиелонеф-
рит. В поле зрения стражей 
порядка он попал после того, 
как фактически организовал 
в своей квартире, где поми-
мо него проживал его брат с 
семьей, наркопритон. Когда 
полицейские нагрянули в дом 
с обыском, молодой человек 
находился в состоянии нарко-
тического опьянения. С горем 
пополам он рассказал блю-
стителям закона, что дозу ему 
принесла любящая супруга. 
Сделала это женщина весьма 
осмотрительно: припрятала 
героин, рассортированный по 
пакетикам, в пустую коробоч-
ку из-под теней.

В управлении ФСКН по го-
роду Москве пояснили, что за 
«организацию либо содержа-
ние притона для потребления 
наркотических средств груп-
пой лиц по предварительному 
сговору» в отношении нарко-
зависимой пары было возбуж-
дено уголовное дело.
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Задержанный экс-оперативник 
Михаил Захаров.
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Европейская валюта отправилась в 
пике. Ее топит Греция, экономика кото-
рой близка к дефолту. В июне Афинам 
придется расплачиваться по долгам с 
Международным валютным фондом. 
Отдавать придется 1,6 млрд евро. Но 
таких денег у греков нет. Это серьез-
ным образом влияет на евро. За два 
последних дня его курс на междуна-
родных валютных рынках по отношению 
к доллару упал на 1,5%. В России евро 
пока стабилен. Его курс 27 мая даже 
немного вырос. Что делать россиянам, 
многие из которых держат сбережения в 
евро? Эксперты считают, что оптималь-
но будет поделить накопления равными 
частями, например на доллары и рубли.

Почему падает евро и причем здесь Греция? 
Эта страна производит не более 2% от ВВП ев-
розоны, и ее влияние на европейскую экономику 
незначительно. Но не все так просто. Стабиль-
ность любой валюты зависит от доверия к ней со 
стороны инвесторов и обычных граждан. Поэтому 
если даже небольшая страна позволяет отказы-
ваться от своих долговых обязательств, то это 
означает, что валюта ничего не стоит. Поэтому 
евро и падает.

Но большинству наших соотечественников 
глубоко плевать на Европу. Кому-то даже лучше 
от падения евро — мы же ездим на европейские 
курорты, а не на американские. При низком курсе 
«европейца» путевки становятся дешевле, да и 
в качестве сувенира можно будет привести не 
только магнитик на холодильник, а, например, 
бутылку элитного вина.

Впрочем, это не более чем шутка. В России 
держателей евро больше, чем владельцев дол-
ларов. Для них падение европейской валюты 
означает сокращение капитала. Так что же делать 
в этой ситуации? Бежать в обменник и пере-
кладывать сбережения в доллары или рубли? 
Или надеяться на то, что Греция все же сможет 
отдать долги и курс евро на международных 

валютных рынках снова подрастет? Обратимся 
к экспертам.

По мнению аналитика «БКС Экспресс» Ивана 
Копейкина, «все сбережения не стоит хранить 
в одной валюте, даже когда рисков на первый 
взгляд не наблюдается. В настоящее время риски 
для евро есть, и они вполне могут воплотиться в 
жизнь. Поэтому часть сбережений оптимально 
конвертировать в доллары, часть — в рубли, тем 
самым создав некий портфель из валют. Евро 
вполне может достичь паритета в паре с долла-
ром в этом году, если реализуются греческие 
риски, а Федеральная резервная система США 
осенью начнет поднимать процентные ставки. 
По времени крайне важным периодом станет 
июнь — время, когда Греции необходимо будет 
совершать очередные выплаты».

С этим мнением согласна и заместитель 
директора аналитического департамента круп-
ной инвесткомпании Дарья Желаннова: «Пока 
нет финального решения этой ситуации, стоит 
избегать вложений в евро. Сбережения можно 
разделить между рублями и долларами. Даль-
нейшая динамика евро будет зависеть от ре-
шений по Греции. Если все же будет объявлен 
дефолт, то евро в момент упадет ниже паритета 
в паре с долларом и нескоро восстановит свои 
позиции. Если проблема долгов будет урегули-
рована относительно «мирным» путем, то есть 
страна останется в составе еврозоны, получит 
очередной транш помощи от кредиторов и будет 
и дальше проводить реформы, евро отыграет 
часть потерянных позиций».

Впрочем, на российском валютном рынке 
евро пока относительно стабилен. По итогам 27 
мая его курс даже вырос, прибавив 84 копейки, 
и составил 55,68 рубля.

Николай МАКЕЕВ.

Перекладывайте сбережения  
в доллары и рубли

В советское время в нашей стране мало кто 
задумывался о добыче нефти и газа на шельфе. 
Морские месторождения, конечно, открывались, 
однако их разработка была фактически заморо-
жена. Континентальная ресурсная база исправно 
давала углеводородное сырье и закрывала не 
только внутренний спрос, но и обеспечивала 
экспортные поставки.

К началу 1990-х годов положение измени-
лось. Традиционные месторождения продолжали 
выдавать на-гора сотни миллионов тонн черного 

золота, и общие производственные показатели 
даже увеличивались. Но стало очевидно, что 
важнейшие нефтегазодобывающие провинции 
страны вступили в зрелую фазу развития. Даль-
новидные эксперты прогнозировали их посте-
пенное истощение. Необходимо было срочно 
переломить ситуацию.

Это обусловило необходимость ускоренного 
освоения малоизученных регионов, включая 
континентальный шельф России, обладающий 
высокими перспективами. 

Шельф, по сути, является единственной
нефтегазоносной провинцией, в пределах ко-
торой вероятно открытие крупных и уникальных 
месторождений углеводородов. Разработка за-
пасов российского шельфа в долгосрочной пер-
спективе должна стабилизировать добычу нефти, 
не допустить ее падения, а для газовой отрасли 
реализация проектов на шельфе — это главный 
резерв роста производства. Поэтому разработка 

месторождений на шельфе критически важна для 
энергетического баланса России.

Первой из отечественных компаний, кто 
начал изучение морской ресурсной базы, стала 
компания «Роснефть». Одной из ее масштаб-
ных шельфовых программ стал проект «Саха-
лин-1», который реализуется «Роснефтью» со-
вместно с иностранными партнерами. Одной 
из приоритетных задач «Роснефти» является 
наращивание опыта, позволяющего самостоя-
тельно осуществлять сложные проекты на кон-
тинентальном шельфе РФ. Поэтому «Роснефть» 
с использованием инфраструктуры проекта 
«Сахалин-1» начала самостоятельно осваивать 
Северную оконечность месторождения Чайво и 
в мае 2015 года уже добыла миллионную тонну 
нефти. Причем выйти на такой уровень компании 
удалось в самые сжатые сроки. Бурение на этом 
месторождении было завершено всего лишь за 
восемь месяцев.

В настоящее время компания осуществляет 
на месторождении добычу нефти из двух уни-
кальных скважин с суммарным суточным про-
изводством свыше 5 тысяч тонн. Вся добытая 
нефть отгружается нефтеналивными танкерами 
с терминала «Де-Кастри» в Хабаровском крае. 
Уже осуществлено 10 рейсов в страны Азиатско-
Тихоокеанского региона. Попутный нефтяной газ 
реализуется на внутреннем рынке потребителям 
Дальнего Востока.

Планы разработки Северной оконечности 
месторождения Чайво подразумевают продол-
жение применения инновационных технологий 
бурения с созданием в ближайшие годы на бе-
реговой буровой площадке куста из пяти уни-
кальных скважин. Ближайшей задачей является 
достижение к 2017 году максимальной произво-
дительности до 2 млн тонн нефти в год.

Все это говорит о том, что морской шельф 
если и не вытеснит традиционные континенталь-
ные добывающие проекты, однако уже в ближай-
шее время станет отличным подспорьем для 
отечественных нефтяников и газовиков. Равно 
как и дополнительным резервом наполнения 
российского бюджета.

Роман НИКОЛАЕВ.

Добыча углеводородов на российском 
шельфе выходит на первый план в отече-
ственной нефтяной отрасли. Ярким при-
мером тому служит прогресс, которого 
удалось достигнуть «Роснефти» на Саха-
лине. Всего за восемь месяцев после за-
вершения бурения на Северной оконеч-
ности месторождения Чайво компания 
получила первый миллион тонн черного 
золота. Это далеко не предел. К 2017 
году «Роснефть» планирует добывать 
здесь не менее 2 млн тонн и подтвердить 
тем самым свои лидирующие позиции в 
освоении российского шельфа.

Сахалинские месторождения раскрывают свой потенциал

ЭКОНОМИКА

ЕЩЕ ОДИН МИЛЛИОН «РОСНЕФТИ»

Ошибки, допущенные россий-
ской властью на исходе весны 
2015 года — а я упомянул лишь 
небольшую часть из них, — не 

стоит возводить в абсолют. Является ли, на-
пример, ненормальной сама ситуация, когда 
высокопоставленному немецкому политику 
запрещают въезд в Россию? 

В теории, безусловно, является. Я вы-
ступаю за такие отношения между Россией 
и Западом, при которых подобные запреты 
на въезд были бы невозможными. Но основа 
международных отношений — принцип взаим-
ности. Если лидеры российского парламента 
официально лишены возможности въезда в 
Европейский союз, то почему европейские 
парламентарии так удивляются, столкнувшись 
с симметричными санкциями РФ? 

Есть ли в принципе необходимость в кон-
троле за деятельностью некоммерческих ор-
ганизаций (НКО) — и особенно тех из них, кто 
получает финансирование из-за рубежа? С 
моей точки зрения, безусловно, есть. В 2002 
году после появления в аэропорту столицы 
Киргизии американской военной базы я специ-
ально приехал в республику. 

И главным шоком для меня оказался даже 
не сам вид американских военных в до боли 
знакомом аэропорту, из которого я в детстве 
летал в киргизский курортный город Чолпон-Ату 
или на свою родину — в тогдашнюю столицу Ка-
захстана Алма-Ату. Шоком для меня оказалась 
та несоразмерная, гротескная, непристойно 
огромная роль, которую западные НКО играли 
в политической жизни Киргизии. 

У последовавшего в 2005 году в Бишкеке 
государственного переворота было много при-
чин. Но по степени своей важности чрезмерно 
привольная жизнь финансируемых Западом НКО 
может конкурировать разве что с потерей кир-
гизской властью контроля над деятельностью 
местных криминальных банд. 

Что же тогда в российской политической 
жизни конца весны 2015 года вызывает у меня 
такое недовольство и раздражение? Потеря 
отдельными элементами российской государ-
ственной машины чувства меры и ощущения 
реальности. 

Про искусство управления государством 

написаны тонны умных книг. Но главные со-
ставляющие этого искусства можно уместить 
во всего одно предложение: верно нащупанная 
цель, компетентность и последовательность в 
достижении такой цели, открытый разум и пол-
ное отсутствие самоудовлетворенности. 

Если хоть один из этих компонентов про-
падает, то пиши пропало. Государственная 
машина перестает работать на реальные го-
сударственные интересы и начинает работать 
или вхолостую, или и вовсе во вред. С полити-
кой российской власти в отношении НКО этот 
феномен точно случился. 

На сайте одной из газет можно прочитать 
безумно показательный обмен репликами с 

министром юстиции Александром Коновало-
вым. Вопрос: «Готов ли Минюст поддержать 
или предложить реформы, которые бы снизили 
давление на «иностранных агентов» и НКО в 
целом?» 

Ответ: «Прежде всего, Минюст не готов 
разделить ваш тезис о том, что такое давление 
осуществляется. В последние годы отечествен-
ное законодательство и административная 
практика... постоянно двигались в сторону смяг-
чения и либерализации... Что касается неком-
мерческих организаций, выполняющих функции 
иностранного агента, то закон не устанавлива-
ет каких-либо дополнительных обременений, 
ограничений правосубъектности или запретов 

на какую-либо деятельность названных орга-
низаций, не ставит их в дискриминационное 
положение, а лишь вводит в соответствии с 
международной практикой необходимую про-
зрачность при осуществлении иностранного 
финансирования». 

Простим министру его лексикон, через 
который обычному человеку приходится про-
бираться словно через бурелом. Юристы — они 
такие. Но вот что лично я министру Коновалову 
прощать не готов, так это бюрократической 
«гордости за успехи», которой пропитано его 
интервью. То ли этот человек из полуопальной 
ныне команды Медведева с нарочито чрез-
мерным усердием играет отведенную ему 
роль. То ли он искренне не понимает, какую не 
очень добрую услугу его ведомство оказывает 
и российскому обществу, и даже российскому 
начальству. 

Энное количество лет назад прима «либе-
ральной журналистики» Маша Гессен публично 
выразила свое сожаление: мол, обидно, что 
многолетнего декана факультета журналистики 
МГУ Ясена Засурского не «люстрировали» — 
не внесли в список лиц, которым «запрещено 
работать по профессии». Оскорбившись за 
человека, которого я считаю своим учителем, 
я очень быстро понял: возможность оказаться 
в одном «люстрационном списке» с Ясеном 
Засурским — это в моих глазах не наказание, 
а великий почет. 

Сходные чувства я испытываю и сейчас. 
«Крестный отец» российской сотовой свя-
зи, благотворитель Дмитрий Зимин — «ино-
странный агент»? Глава фонда «Либеральная 
миссия», мудрейший экс-министр экономики 
Евгений Ясин — тоже «иностранный агент»? 
Замечательная основательница Московской 
школы политических исследований Лена Не-
мировская — еще один «иностранный агент»? 
Если это так, то в моих глазах словосочетание 
«иностранный агент» — синоним понятий «Знак 
Почета» и «знак качества».

Клоунада, в которую в современной России 
превращена охота за «иностранными агентами», 
бьет прямиком по государственным интересам. 
Не понимать этого могут лишь люди в состоянии 
перманентного солнечного удара. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ГРЕЦИЯ ПОГУБИТ ЕВРО

В связи с обоюдными санкциями Рос-
сия и ее оппоненты оказались в слож-
ной ситуации, но ее нельзя назвать 
«кризисом международного права». 
Об этом юрист по образованию Дми-
трий Медведев заявил на V юриди-
ческом форуме в Санкт-Петербурге. 
Премьер подчеркнул, что при приня-
тии решения об отмене или продлении 
ограничений Россия будет действо-
вать эквивалентно своим западным 
партнерам. Однако существенного 
улучшения отношений в российском 
правительстве, похоже, не ждут. «В 
нынешних условиях существует се-
рьезная опасность для международ-
ного права — политизация судебных 
решений», — предупредил ДАМ. 

По сложившейся традиции все крупные и 
особо значимые мероприятия по-братски де-
лятся между президентом и главой правитель-
ства. Политическая и бизнес-элита в курсе, что 
петербургский экономический форум — «пу-
тинский», а юридический саммит, проходящий 
в Северной столице в мае, — «медведевский». 
В этом году программа правового сейшена 
составлена с учетом непростой внешнепо-
литической ситуации, в которой оказалась 
Россия из-за присоединения Крыма и войны 
на Донбассе. В течение трех дней его участ-
никам предстоит обсудить «односторонние 
санкции в многополярном мире», «соотноше-
ние суверенитета и надгосударственности в 
современных условиях», «ключевые вопросы 
сопровождения финансовой деятельности 
в эпоху турбулентности», «защиту объектов 
культурного наследия от возможного ареста» 
и другие юридические тонкости, связанные с 
усилившейся изоляцией РФ. Дмитрий Медве-
дев принимал участие в пленарном заседании 
«Миссия права в эпоху перемен» и говорил о 
том, что не очень-то рад таким переменам, но 
делать нечего. Приходится не только жить в 
эпоху турбулентности, но и принимать законы, 
адекватные новым вызовам, — например, о 
территориях особого развития на Дальнем 
Востоке и об экономической зоне в Крыму. 

Медведев подчеркнул, что адаптироваться 
к санкциям для России не впервой: «В течение 
последних ста лет наша страна систематиче-
ски существовала в таких условиях». Другое 
дело, что правовая система Советского Союза 
была автономна и слабо поддавалась атакам 
извне. Тогда как современное российское 
законодательство — часть сложной мировой 

системы. «Любой неправовой метод воздей-
ствия на него неизбежно сказывается на со-
стоянии права в целом», — отметил премьер. 
Тем не менее Медведев отказался признать 
сложившуюся ситуацию «кризисом междуна-
родного права», уточнив, что речь скорее идет 
о кризисе в отношениях России с отдельны-
ми государствами. «В ближайшее время нам 
придется принимать решение о продлении 
или непродлении санкций. Наши действия 
будут эквивалентными решениям партнеров из 
других стран», — предупредил он. По данным 
источников «МК», изначально для премьера 
заготовили более жесткую обличительную 
речь, но он решил смягчить акценты. 

Значительная часть выступления ДАМа 
предсказуемо была посвящена правовому 
регулированию Интернета. «Все мы, и я в том 
числе, ценим те возможности, которые нам 
открыл Интернет, но власти должны обеспе-
чивать стабильность и безопасность в сфере 
коммуникаций», — сказал Медведев, отметив, 
что правительство ждет от правоведов «по-
настоящему оригинальных решений». Нужно 
сохранить свободу обмена информацией и в 
то же время гарантировать ее безопасность, 
соблюсти авторские права и одновременно 
обеспечить широкий доступ к виртуальной ин-
теллектуальной собственности. Аналогичные 
задачи, по словам ДАМа, сейчас решает не 
только Россия, но и другие государства. «Су-
ществуют разные идеи, где именно находятся 
пределы «свободы» Интернета. Есть, напри-
мер, предложения о разработке конвенции по 
защите персональных данных на уровне ООН. Я 
несколько лет назад предлагал своим коллегам 
на различных саммитах этим вопросом серьез-
но позаниматься на международной основе, но 
пока здесь движения не видно», — посетовал 
Медведев. Между тем правовое регулирование 
Интернета на уровне каждой страны влечет 
за собой проблематику исполнения вынесен-
ных решений в других государствах. И вот тут 
Россия может снова наткнуться на «фактор 
санкций». «В нынешних условиях существует 
серьезная опасность для международного 
права — политизация судебных решений», — 
предупредил ДАМ. Естественно, это касается 
не только нарушений в сфере Интернета, но и 
всех гражданских дел. 

Елена ЕГОРОВА.

«Политизация судебных 
решений» — главная 

опасность для 
международного права

МИССИЯ 
ПРЕМЬЕРА 

«В ЭПОХУ 
ПЕРЕМЕН»

Визит Дмитрия Медведева в Санкт-
Петербург совпал с днем рождения 
его родного города. По этому 
случаю глава кабмина посетил 
Петропавловский собор и возложил 
букет алых роз к памятнику Петру I — 
Медному всаднику.

...ПЕРЕГРЕЛАСЬ НА СОЛНЫШКЕ?
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Жара в Москве, похоже, 
влияет не только на наше 
настроение и самочувствие, 
но и на качество решений 
органов государственной 
власти.
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Город Львов оказался 
затоплен после грозово-
го шквала, накрывшего 
Западную Украину во 
вторник вечером. Водой 
оказались залиты подвалы 
домов на нескольких улицах, 
пешеходные переходы. 
Жители даже выкладыва-
ли в соцсети фотографии, 
как они передвигаются по 
улицам на каноэ. Экзотиче-
ские плавсредства, правда, 

были не у всех. Большин-
ство просто передвигались 
по колено в воде, закатав 
штаны. Всю среду спасатели 
откачивали воду с улиц и из 
подвалов. Главы районных 
администраций города со-
общили и о более серьезных 
последствиях урагана: на 
улице В.Великого дерево 
упало на два автомобиля. 
На улице Лемика упавшее 
дерево перегородило до-
рогу. На улице Стуса смыло 
250 кв. метров асфальта. В 
среду вечером во Львове 
ожидалась очередная гроза 
с сильным дождем и шквали-
стым ветром. 

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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КАДР

Члены общероссийского 
движения волонтеров 
«Лиза Алерт» создали на 
ВДНХ огромную инстал-
ляцию, чтобы привлечь 
внимание к розыску про-
павших людей и особенно 
— детей. Огромный черный 
куб установлен под аркой 
Южного входа на выставоч-
ный центр. По периметру куб 
украшен графикой, символи-
зирующей потерю и розыск 
детей, а внутри транслирует-
ся видео, рассказывающее, 
как поступать, если кто-то из 
близких исчез. Все посети-
тели ВДНХ смогут увидеть 
инсталляцию каждый день с 
25 мая по 1 июня. На счету 
волонтерского движения — 
тысячи спасенных жизней, 
поскольку они начинают 

искать человека сразу же 
после обращения. «В первые 
сутки после пропажи находят 
живыми около 98% людей. 
Чем позже начинаются 

поиски, тем ниже шансы 
найти человека живым и 
здоровым», — сказала «МК» 
координатор «Лиза Алерт» 
Ирина Воробьева.

КИРА НАЙТЛИ СТАЛА 
МАМОЙ? 

Известная британская 
актриса, звезда «Пиратов 
Карибского моря» и «Анны 
Карениной» впервые стала 
мамой. Однако они с супру-
гом — музыкантом из группы 
Klaxons Джеймсом Райтом 
— так тщательно скрывают 
подробности своей семейной 
жизни, что ни пол ребенка, ни 
дата его появления на свет до 
сих пор точно не известны. О 
радостном событии сообщили 
журналистам простые жители 
Лондона. «Я уверена, что ви-
дела Киру, гуляющую с мужем 
и ребенком по Ислингтону», 
— написала в Твиттере одна 
девушка.
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московского метрополитена 

в перспективном развитии 
на 2013—2020 гг.
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НЕДУГ

Известный 
публицист 
и оппози-
ционер, фе-
деральный 
координатор 
«Открытой 
России» 
Владимир 

Кара-Мурза-младший 
находится в ГКБ №1 им. 
Пирогова. Предварительный 
диагноз — высокий уровень 
интоксикации, вызванный от-
равлением. Владимир КАРА-
МУРЗА-старший в разговоре 
с «МК» опроверг слухи о том, 
что его сын впал в кому: «Ему 
просто сделали обезболива-
ние, и он уснул». Отец также 
уточнил, что, по заключению 
кардиолога, сыну не нужно 
пересаживать сердечный кла-
пан. У него низкое давление, 
высокая интоксикация и по-
вышение лейкоцитов в крови. 
Врачи устанавливают источник 
отравления. Весть о госпита-
лизации журналиста многих 
застала врасплох: проблем со 
здоровьем он не испытывал. 
Это подтвердил и Кара-Мурза-
старший: «Ему же всего 33 
года, единственное — взвалил 
на себя огромную нагрузку... Я 
жду, когда он проснется, чтобы 
спросить, с кем он вчера ужи-
нал. Позавчера он ужинал со 
мной, все было нормально».

КАРА-МУРЗА- 
МЛАДШИЙ  

В БОЛЬНИЦЕ 
 С ИНТОКСИКАЦИЕЙ

ФАМИЛИЯ ДНЯ

РАДЗАУНАРИМАМПИАНИНА
Хотите потренировать-
ся в скороговорке? 
Попробуйте-ка выучить сие 
слово наизусть. Причем это 
не абракадабра, а фамилия 
целого президента Мадага-
скара. Правда, кресло под 
ним шатается: парламент 
объявил импичмент, из-за 
чего глава государства и 
попал в сводки новостей. Как 
и несколько лет назад, когда 
все с энтузиазмом учили на-
звание исландского вулкана 

Эйяфьятлайокудль, острос-
ловы сразу нашли несколько 
зацепок в фамилии мадага-
скарца: «рад Заунар имам» 
и «пианина». Кстати, по 
версии британского издания 
the guardian, именно этот 
президент возглавил список 
лидеров с длиннейшими име-
нами: его полное имя — Эри 
Мартиаль Радзаунаримам-
пианина Ракутуариманана 
— в английской орфографии 
насчитывает 44 буквы!

ВЫ СЛЫХАЛИ, КАК 
ПОЮТ ЛЬВОВСКИЕ 

ГОНДОЛЬЕРЫ?

АВТОР «МК» 
ВОЗГЛАВИЛ РЕЙТИНГ 

СЦЕНАРИСТОВ РОССИИ
Накануне портал cinerate.
ru, специализирующийся 
на рейтингах фильмов и се-
риалов, опубликовал список 
лучших профессионалов 
киноиндустрии РФ. Для со-
ставления рейтингов использо-
вались открытые источники tnS 
global. В категории «Сценарий» 
первое место среди около 
семисот претендентов занял 
наш коллега, экс-журналист 
«МК» Андрей Тумаркин — автор 
сценариев к таким фильмам, 
как «Улица разбитых фонарей», 
«Ленинград 46», «След тигра». 
Андрей также лидирует по 
количеству фильмов, в работе 
над которым он принял участие 
— 35. «Вы должны понимать, 
что любой рейтинг — изна-
чально субъективен. Главное, 
каждому заниматься любимым 
делом: режиссеру снимать, 
оператору оперировать, сце-
наристу «сценаристировать» 
— и т.д. А дальше пусть люди 
сами решают, кто из нас какое 
место занимает», — рассказал 
Тумаркин «МК».

КОШЕЛЕК

На Старом Арбате прошли необычные гонки в металлических ваннах,  
наполненных майонезом. Своеобразный гимн соусу: в майонезе, как утверждали участники, 
есть вещества фитостеролы, которые могут разрушать холестериновые бляшки. Кстати, 28 
мая некоторые называют днем рождения майонеза.
АКЦИЯ

30 МАЯ БУДЕТ ЗАКРЫТ УчАСТОК 
ЗАМОСКВОРЕЦКОЙ ЛИНИИ 
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Я о техническом прогрессе и России, это моя 
любимая тема.

Все сейчас снимают селфи, прикрепляя ка-
меру на специальную палку. Неудобство тут в том, 
что нужно все время выгибать руку, чтобы попа-
дать в кадр, ведь камера сама на тебя смотреть 
не будет. Так вот, теперь это не простая палка, а 
сложный механизм на микроскопических моторах, 
который поворачивает камеру именно на тебя, 
как бы ты ни отклонялся. Один раз попал в кадр 
— и сама камера дает команду моторчикам, как 
ей смотреть на тебя, или в любом направлении, 
куда вы ее изначально направили. Стоит эта «на-
нопалка» весьма недорого и, впрочем, открытием 
Америки не является — ведь, по сути, это пара 
моторчиков, объединенных электронным гироско-
пом и блоком для сопряжения с камерой. Важно 
другое: оно для человека, и оно работает. И это 
не маниловско-рогозинский полет на Марс или 
какая-то другая патриотическая пиар-малина, 
а реальный продукт, который и технологичный, 
и прибыльный. Прибыльный, потому что, по-
вторю, селфи сейчас очень популярны среди 
молодежи.

Рассказал я про эту палку, потому что мне 
хочется видеть что-то технологичное в магазине, а 
не на отдельных выставках, да еще с посещением 
их Дмитрием Медведевым. Но г-н Медведев на 
такую выставку сходил. И интересно сопоставить, 
что же увидел наш премьер и какую реакцию у 
него это вызвало. 

Думаю, что читатель, пребывая в западных 
аэропортах, заметил, что там в стены вмонтирова-
ны дефибрилляторы — мало ли чего с пассажиром 
может случиться. Они красиво установлены за 
стеклом и готовы любого немедленно привести 
в чувство. И г-ну Медведеву на выставке показали 
модель «общедоступного дефибриллятора» — 
так его назвали. Почему «общедоступного»? Да 
бог его знает. Может, с ним просто обращаться, 
а может, все остальные — недоступные, не это 
важно. Важно то, что сказал наш премьер-министр 
(цитирую по агентству РИА «Новости»).

«Надо подумать, как это сделать», — сказал 
Медведев и предположил, что можно научить кого-
то из постоянных сотрудников аэропорта работать 
с аппаратом или вывести прибор из категории 
медицинских. «Внедряйте», — заключил он. 

Вы понимаете, что он сказал? Я — нет. Если 
бы Медведев захотел, чтобы в аэропортах спа-
сали жизни людей, то его ответ был бы такой: 
«Немедленно нужно проверить эффективность 
ваших приборов — даю на это месяц. Далее, не-
медленно пускаем их в производство и рассылаем 
по аэропортам, автобусным и железнодорожным 
станциям — пусть их там установят. Далее, даю 
указание министру, чтобы медперсонал на ме-
стах был обучен пользованию этими приборами. 
Мое поручение должно быть выполнено через… 
(указывает срок)».

И грозно добавляет: «Если к сроку не будет 
готово — полетят головы, ибо наша цель — здо-
ровье граждан».

Фраза может быть такой, другой, но смысл по-
нятен. Либо этот прибор хорош, и тогда — вперед! 
Либо он туфта — тогда в мусор. Но премьер гово-
рит, что «надо подумать», «обучить», и добавляет: 
«Внедряйте!» А теперь догадайтесь с трех раз, мы 
увидим этот дефибриллятор? Думаю, что мы его 
найдем там же, где и прочие российские изобре-
тения, которые благословил г-н Медведев.

Вот так премьер «внедряет» новые 
технологии.

А технологии, между прочим, на выставке 
были. Была механическая рука-протез, которая 
пожала руку г-ну Медведеву, — понятно, насколько 
это изобретение важно для инвалидов. Был обра-
зец элемента настоящего квантового компьютера 
— а такого еще нет ни у кого в мире. Показали пре-
мьеру и изобретения, которые звезд с неба не хва-
тают, но тоже хороши. Показали робота, который 
умеет «отвечать на вопросы без участия человека». 
Правда, такой робот, даже два, уже встроены в 
два моих смартфона. А японцы сейчас вообще 
налаживают выпуск первых роботов-горничных. 
Еще показали шлем, моделирующий виртуальную 
реальность. Показали как достижение. Но такие 
же штучки в виде очков не как открытие, а как 
простой товар начинают продавать все крупные 
электронные фирмы.

Там, на этой выставке, Медведеву сказали 
главную фразу, которую цитируют все информа-
гентства: «Наш робот на 80 процентов создан из 
российских комплектующих!»

Очень патриотично, я вам скажу. Но робот-
«жигуль» мне не нужен. Если будут деньги, то я 
куплю японский — из той страны, которая не под 
санкциями и где комплектующие отбираются не 
по признаку патриотизма и импортозамещения, а 
по признаку наивысшего качества и надежности. 
Кремлевский патриотизм и свой кошелек — это 
разные вещи.

Еще г-ну Медведеву показали совсем уж уди-
вительные изобретения, перед которыми очи-
стители воды г-на Петрика, друга г-на Грызлова, 
кажутся детским лепетом. К примеру, на полном 

серьезе показали браслет, «считывающий импуль-
сы головного мозга» и продлевающий стадию бы-
строго сна. Таким образом, «человек высыпается 
за четыре часа», уточнили изобретатели. Конечно, 
главный вопрос, который тут рождается: «А почему 
природа требует спать восемь часов, и не вредит 
ли ваш браслет здоровью?» Но этот вопрос не 
был задан. А был веселый комментарий, что эти 
браслеты нужно прислать «всем членам прави-
тельства, чтобы не засыпали на заседаниях». Я не 
видел, но, говорят, что, сказав это, г-н Медведев 
густо покраснел.

Вот я все это написал, чтобы задать важный 
вопрос: а что это было? Зачем Медведев посещал 
этот Технопарк? Понимаете, ситуация ведь не-
шуточная, и те молодые технические и научные 
таланты, кто еще не сбежал из страны «Ночных 
волков» и «Антимайданов», хотели бы ощутить, что 
России нужен не только Залдостанов с импортным 
мотоциклом, но и этот Технопарк, куда принесли 
лучшее, что есть в стране и что может определить 
ее будущее. Нужно ли говорить, что не просто 
некий Медведев туда заглянул, чтобы ленточку 
перерезать, — это пришел премьер-министр, 
который должен был обнадежить молодежь, по-
казать ее нужность России и перспективы. И не 
отделываться вялым «внедряйте» и смешками по 
поводу браслета. 

Но, видимо, стране нужны не инженеры и 
ученые, а патриоты. Причем со специфическим 
уклоном. 

А теперь — внимание!
Вот некоторые фразы, сказанные во время 

одной примечательной дискуссии о будущем на-
ших детей. Читайте внимательно:

«— Требую ввести регулярную проверку нрав-
ственного образа учителей школ. А вдруг учитель — 
педофил? Вдруг он сектант? Вдруг он занимается 
магией? Это надо проверять на полиграфе.

— Пока нет раздельного воспитания маль-
чиков и девочек. Значит, надо пропагандировать 
ранний брак. Влюбились в школе — поженились. 
Известно же, что первая любовь самая крепкая. 
Давайте склонять школьников к хранению девства 
и к ранним бракам.

— К нам в город как-то приезжал крестный 
ход многодетных отцов на мотоциклах...

— В обществе — война против целомудрия. 
Нас бьют, а мы молчим!

— Я сама педагог, у нас в школе появлялись 
такие… Рассказывали про защищенный секс, из-
вините за эти слова…

— У нас на Смоленщине есть случаи отме-
чания Хеллоуина в школах, представляете! На 
Смоленщине!

— Мы должны требовать от государства 
введения традиционных семейных ценностей в 
содержание образования, а не просто батюшку 
в школу!»

Нет, это не репортаж из ада или из сумас-
шедшего дома. 

Это в Общественной палате РФ проходит 
заседание Комиссии по науке и образованию!!! 
Так это заседание описывает в своем твит-
репортаже корреспондент «Коммерсанта» Алек-
сандр Черных.

Так что впереди у российской науки?
Православный квантовый компьютер?
Робот, поддерживающий традиционные се-

мейные ценности? 
Шлем виртуального защищенного секса?
Все может быть. И скорее в продаже появится 

именно это, а не простая палка с моторчиками 
для селфи.

Напоследок одна история. Это было в СССР 
в 1960-х, я был младшим школьником, только что 
в космос полетел Гагарин, страна зачитывалась 
фантастикой. И вдруг в школе пошел слух, что в 
Доме пионеров появился настоящий робот, ко-
торый разговаривает и отвечает на вопросы. Мы 
всем классом побежали туда. Робот был большой 
и красивый, на нем мигали лампочки, а по центру 
была кнопка вызова и динамик. 

Мы робко нажали.
— Слушаю, — важно сказал робот.
— Извините, а как вас зовут? — уважительно 

спросили мы то, что первое пришло в голову.
— С тринадцати до четырнадцати у робота 

перерыв на обед, дети, — прохрипел динамик 
робота. — Робот сейчас ест машинное масло.

Внутри зеленого корпуса неожиданно за-
звенели посуда и стаканы, а потом кто-то, как 
будто вдали, отчетливо сказал: «Боже, как мне 
эти дети надоели!» 

Только вместо «надоели» было сказано дру-
гое, крепкое слово. 

На этом сеанс связи был окончен.
Может, из-за этого случая из нашего класса 

так и не вышел ни один ученый...
Все происходящее с наукой и технологиями в 

нашей стране напоминает мне того робота.
Снаружи мигают лампочки.
А внутри звенят стаканы, и усталый голос от-

четливо произносит: «Как вы мне все надоели!»
Только вместо «надоели» используется дру-

гое, крепкое слово.
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— Как попасть в самую настоящую добрую 
сказку? 96 детей из разных уголков страны зна-
ют ответ на этот вопрос: достаточно приехать 
в подмосковные «Поляны».

— Даже не мог представить, что Москва такая 
огромная и красивая! Мне все очень понравилось, 
особенно — Красная площадь. Она, и вправду, 
похожа на сердце страны, — с восхищением рас-
сказывает 11-летняя Дарья, которая приехала из 
Верхнебуреинского района Хабаровского края.

— Что вам нравится в «Полянах» больше 
всего?

Разноголосый хор перебирает: «Дискотеки, 
конкурсы, питание, бассейн, кружок моделиро-
вания, лепка…».

— Ребята, хотите еще раз приехать в 
«Поляны»?

Ребячий хор отвечает единодушно стройно: 
«Да»!

— Так и задумано, — объясняет директор 
центра Светлана Шурыгина. — Мы делаем все от 
нас зависящее, чтобы пребывание в «Полянах» 
оставляло у ребят только светлые, позитивные эмо-
ции, чтобы дети веселились от души, радовались 
жизни и получали положительные эмоции. 

Совместному проекту Управления делами 
Президента РФ и АО «Сибирская угольная энер-
гетическая компания» (АО «СУЭК») уже почти
7 лет. Компания привозит детей шахтеров, ребят из 
детдомов, малоимущих и неблагополучных семей 
из регионов, в которых  работают ее предприятия, а 
также шахтеров-ветеранов в медицинские центры 
системы Управления делами Президента Рос-
сии. В прошлом году к проекту присоединилась 
еще одна крупная российская компания — МХК 
«Еврохим». 

За время существования проекта в общей 
сложности 946 детей из различных регионов Рос-
сии, а также более 200 ветеранов шахтерского 
труда побывали в медицинских центрах Управления 
делами, прошли курсы обследования, реабилита-
ции и лечения.

Пресс-секретарь Управления делами Пре-
зидента РФ Виктор Хреков рассказывает: «Когда 
несколько лет назад началось активное разви-
тие комплекса «Поляны», руководство страны 

поставило твердое условие: все современнейшее 
оборудование и технологии, возможности лучших 
специалистов должны быть доступны не только 
московским детям. Мы видим отдачу, видим ре-
альные результаты — здоровые дети, счастливые 
родители. Мы рады, что наш совместный проект 
оказался настолько нужным и востребованным и 
продолжает развиваться».

— Большинство из наших городов и поселков 
— это моногорода. В стране накоплен большой 
опыт в решении проблем моногородов, но все 
сразу решить, конечно, невозможно. Одна из на-
ших задач — сделать все возможное, чтобы наши 
сотрудники и члены их семей, дети из социально 
незащищенных семей, вне зависимости от уда-
ленности от Москвы, получали лучшее в стране 
обследование и лечение, — говорит заместитель 
генерального директора  АО «СУЭК», президент 
Фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» Сергей Григорьев. — 
Сейчас в регионах запись на диагностику порой 
растягивается года на два, да и специалистов 
подчас не хватает. Поэтому делаем все возможное, 
чтобы помочь как можно большему числу детей.

Мы   ежегодно реализуем десятки социальных 
проектов в сфере образования, культуры, спорта, 
развития малого бизнеса, развития социальной 
инфраструктуры городов. Эти проекты направлены 
прежде всего на повышение качества жизни со-
трудников, их семей и местного населения. А со-
вместный с Управлением делами Президента РФ 
проект является для нас одним из ключевых. 

Социально ответственные компании, оказы-
вая огромное воздействие на экономическую и 
социальную стабильность, бюджетное наполнение 
и занятость населения целых регионов, берут на 
себя ответственность в том числе и за поддержку 
малоимущих и слабозащищенных слоев населе-
ния, за развитие социальной инфраструктуры, за 
усиление социального благополучия, — говорит  
Сергей Григорьев.

Светлана Шурыгина рассказывает об осо-
бенностях работы с юными пациентами: «Дети 
приезжают из мест, где есть дефицит доступности 
высококвалифицированной медицинской помощи. 
Очень непростые дети к нам иногда приезжают. 
За две недели с детьми происходит удивительная 
перемена: приезжают они замкнутыми, боязли-
выми, «недолюбленными» — а потом раскрывают 
все свои таланты, «отогреваются». Здесь их не 
только  лечат — их любят, о них заботятся. Мы  
рады тому , что вместе  с нашими друзьями мы 
имеем возможность дарить детям радость обще-
ния, улыбки, положительные эмоции и  исполнять 
детские мечты».

В этот заезд, приуроченный к Международ-
ному дню защиты детей, в «Поляны» прибыло 48 
детей, командированных «СУЭК» (половина — дети 
сотрудников, остальные из социально  незащищен-
ных семей), столько же  — от «Еврохима». 

Сотрудники «Полян», где две недели живут 
ребята, прикладывают все усилия, чтобы пребыва-
ние  ребят было не скучным. Ведь положительный 

эмоциональный настрой благоприятно влияет 
на здоровье детей в целом. Поэтому для ребят 
организуют масштабные развлекательные и по-
знавательные программы.

Детям, конечно, культурная программа нра-
вится больше всего. «Чудо-парк», зоны активного 
отдыха, конкурсы с разными загадками на сооб-
разительность, экскурсия по столице, кино, диско-
теки, разнообразные кружки по рисованию, лепке, 
конструированию, моделированию, спортивные 
мероприятия. В результате ребята воспринима-
ют серьезное профессиональное обследование 
скорее как развлечение.

Все общаются, неважно, кто в какой группе, 
кто, откуда приехал. Сразу же познакомились, 
передружились. С удовольствием общаются, обме-
ниваются адресами и телефонами – на будущее.

 — В палатах очень уютно и красивая обста-
новка,  кровати мягкие. Кормят вкусно, — делится 
впечатлениями 8-летний Никита  из Хакасии.

А вот Галина Кирилловна, сопровождающая 
свою внучку из Читы, больше всего довольна оздо-
ровительным результатом: «За две недели сделали 
столько, сколько мы без «Полян» за пять лет не 
смогли бы сделать! Все диагностировали, сделали 
назначения и эффективное лечение, позволяющее 
значительно улучшить состояние здоровья».

1 июня ребят, как и положено в их праздник, 
ждет масса сюрпризов. Их приедут поздравить 
— с подарками, конечно же, —  представители 
Управления делами Президента, компаний «СУЭК» 
и «Еврохим». Обязательно будут концерт, сладкий 
стол и множество других приятностей (пока что ор-
ганизаторы держат полную программу в тайне).

Уже на следующий день начнут ребята разъ-
езжаться по своим регионам. Домой они увезут 
не только впечатления, но и скрупулезные ме-
дицинские рекомендации от лучших врачей по 
результатам полной диагностики.

А организаторы уже начинают готовиться к 
встрече следующего детского десанта.

Ведь забота о будущем не ограничивается 
1 июня, это каждодневный, скрупулезный, ответ-
ственный, очень тяжелый, но невероятно важный 
труд.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

Существующий с советских времен 
лозунг «Дети – наше будущее» не утра-
чивает свою актуальность. Накануне 
Международного дня защиты детей мы 
решили посмотреть – как этот лозунг 
воплощается в жизнь в наше время, 
уже в условиях сегодняшних рыночных 
экономических реалий.

ЗАБОТА СКАЗКА – ВНЕ РАССТОЯНИИ
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Внимание к детям — важнейшая задача
для социально ответственных

компаний

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист,
обозреватель «Эха Москвы»

Что прогрессирует в России

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
И РОБОТ-СТАКАНОВЕЦ

Полсотни коров, 70 овец и 30 коз готов 
предложить президенту США Бараку 
Обаме молодой амбициозный адвокат 
Феликс Кипроно из Кении в обмен на руку 
старшей дочери американского лидера 
Малии. Юрист признался кенийскому 
порталу The Nairobian в том, что состав-
ляет письмо для Обамы со своим пред-
ложением и надеется уговорить его взять 
дочь с собой в поездку в Кению, назна-
ченную на июль. 

«Я увлечен ею с 2008 года», — признался 
Кипроно, отметив, что с тех пор не встре-
чался ни с одной девушкой, так как 
«пообещал быть верным» Малии. 
«Я поделился своими мыслями 
с семьей, и родные выразили 
желание помочь мне поднять 
стоимость выкупа», — вспоми-
нает он. «Сейчас я составляю 
письмо Обаме с просьбой взять 
с собой в поездку (в Кению, в 
июле) Малию, — также сообщил 
Кипроно. — Надеюсь, посольство 
передаст ему это письмо. Я плани-
рую сделать это через посла США, с 
которым я общался несколько раз».

И хотя даже возможность передачи письма 
Обаме и приезда Малии вилами по воде писана, 
жених уже подготовил план действий на случай, 
если его решат принять в президентскую семью. 
«Если я получу согласие, я не буду прибегать к 
избитым вещам, вроде шампанского, — обещает 
Кипроно. — Я удивлю ее мурсиком, традиционным 
(кисломолочным) напитком народности кален-
джин. В знак того, что она моя королева, я сплету 
ей венок из священного растения синендет. ...Мы 
будем вести простую жизнь. Я научу Малию доить 
корову, готовить угали (традиционное африканское 
блюдо из кукурузной муки) и мурсик».

«Люди могут подумать, что моя цель — день-
ги, — предупреждает возможные нападки Ки-
проно. — Но это не так. Моя любовь настоящая». 
Впрочем, как выяснилось, людей, в частности 
комментаторов под статьей в The Nairobian, больше 

обеспокоили не возможные корыстные планы 
Кипроно, а то, какой образ Кении создают его 

слова: «Новость идет по миру, и многие 
люди удостоверятся в своих предвзя-

тых мыслях о Кении как об отсталой, 
нецивилизованной стране». «Поме-
няй гардероб и выучись манерам, 
чтобы она хотя бы поняла твой 
акцент», — обращается к Кипроно 
другой читатель. 

К слову, Кипроно уже не 
впервые попадает в СМИ в связи 

с личностью Барака Обамы. Так, в 
начале мая он подал в верховный 

суд Кении прошение о предоставле-
нии американскому лидеру кенийского 

гражданства. «Кенийская конституция раз-
решает двойное гражданство, и наша делега-
ция, вместо того чтобы встречать Обаму цветами, 
должна вручить ему паспорт гражданина Кении, 
как только его нога ступит на эту землю. Пре-
красное возвращение домой для сына Кении», 
— аргументировал свою позицию юрист. Впрочем, 
американские СМИ обошли новость стороной, и 
едва ли Обама мог оценить порыв своего гипо-
тетического зятя.

Ренат АБДУЛЛИН.
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ВАЖНОВАЖНО

Нынешний случай — не первый при-
мер интереса отдельных жителей 
Кении к дочерям американских пре-
зидентов. Так, в 2000 году кениец 
Годвин Кипкемой предложил двад-

цать коров и сорок коз за руку дочери Билла 
Клинтона Челси. 

Кенийский адвокат хочет 
жениться на дочке Обамы

« Я УДИВЛЮ ЕЕ 
МУРСИКОМ»

Феликс Кипроно.

Городской транспорт Москвы скоро ста-
нет похожим на лондонский с той лишь 
разницей, что вместо красных автобу-
сов по российской столице будут курси-
ровать синие. Тратить деньги на покупку 
краски чиновники не планируют, но 
весь подвижной состав отныне будет 
закупаться в новой цветовой гамме. В 
первую очередь нововведение затронет 
коммерческих перевозчиков: синий 
цвет включен в требования к автобусам, 
которые до конца 2015 года должны 
выйти на линии в рамках реформы 
управления наземным пассажирским 
транспортом. Всего для обслуживания 
211 маршрутов частникам придется 
приобрести около 2000 машин, осна-
щенных датчиками ГЛОНАСС, системой 
климат-контроля, мягкими креслами, 
приспособлениями для маломобильных 
граждан и т.д. А вот наличие турникетов 
больше не требуется. 

Столичные власти выставили на конкурс 
211 маршрутов, которые будут обслуживать 
только коммерческие перевозчики без участия 
Мосгортранса. Больше всего таких линий в Юго-
Восточном (38) и Восточном округах (30), меньше 
всего — в Южном округе (7) и в центре города 
(9). Чиновники уверяют, что москвичи никак не 
пострадают от нововведения, а в скором времени 
и вовсе перестанут задумываться о том, кто за-
нимается их перевозкой из пункта «А» в пункт «Б» 
— частники или город. «Требования к подвижному 
составу и обслуживанию пассажиров теперь 
будут одинаковые для всех», — подчеркивают 
в Дептрансе. На практике это означает, что на 
смену привычным маршруткам придут автобусы 
нового образца, в которых будут действовать все 
льготы и билеты, выпускаемые городом.

Согласно конкурсной документации, по-
мимо синего цвета к подвижному составу ком-
мерческих перевозчиков выдвигается еще не-
сколько требований: все машины должны быть 
не старше двух лет, иметь приспособления для 
перевозки инвалидов, датчики ГЛОНАСС (они 
будут отслеживать соблюдение графика перевоз-
ок), систему климат-контроля (в документации 
указано, какая температура должна быть в салоне 
зимой и летом), удобные кресла и т.д. Рекламу 
в салонах частникам размещать разрешат, но 
только в определенных местах. Например, на 
подголовниках кресел — да. А на мониторах, 
как это принято сейчас в маршрутках, — нет. В 
новых автобусах в обязательном порядке должны 
быть установлены валидаторы. А вот турникеты 
больше не являются обязательным требовани-
ем. Если победитель конкурса захочет нанять 
контролеров или решит довериться честности 
самих пассажиров, город возражать не будет. 

Всего планируется закупить 1960 автобусов: 
495 большой вместимости, 737 — средней и 
728 — малой. 

Главными критериями оценки деятельности 
перевозчиков чиновники называют соблюдение 
расписания, отсутствие аварий и ДТП. Если тре-
бования контракта не выполняются — частников 
ждет штраф. На деньги также можно попасть 
за систематическое нарушение скоростного 
режима, наем водителей, не имеющих россий-
ских прав, и даже за сломанный кондиционер. 
Впрочем, есть и поощрения. В частности, власти 
обещают премировать перевозчиков за каждого 
пассажира, перевезенного сверх указанной в 
контракте нормы. В Лондоне, где с 1994 года 
действует аналогичная модель наземного город-
ского транспорта, до такой мотивации водителей 
пока не додумались. 

Опробовать новации москвичи смогут уже 
в октябре, когда коммерческие перевозчики 
начнут выходить на отведенные им линии. Чтобы 
появление синих автобусов с новыми номерами 
вместо привычных маршруток и автобусов Мос-
гортранса не стало сюрпризом, горожан начнут 
информировать о нововведениях уже летом: 
все квартиросъемщики получат разъясняющие 

письма, а абоненты мобильных операторов — 
SMS-сообщения. Также об изменениях в марш-
рутной сети и графике движения можно будет 
узнать на остановках. 

Хотя троллейбусы и трамваи не вошли в 
новую модель управления пассажирским транс-
портом, дублирующие их маршрутки тоже под-
лежат ликвидации. «Исключений не будет. От 
этого рудимента пора избавиться раз и навсег-
да», — считают чиновники. По их оценкам, для 
90% москвичей время ожидания в связи с ре-
формой никак не изменится, 10% — «вместо 3 
минут придется подождать 5». (Наличие таких 
пассажиров, которые ждут и 20, и 40 минут, в 
Дептрансе почему-то отрицают.) Компаниям, 
эксплуатирующим маршрутки, придется принять 
новые правила игры. Их контракты с городом 
истекли еще в прошлом году и с тех пор прод-
левались на нужный чиновникам срок. Победи-
телям конкурсов власти готовы выплатить 47,5 
млрд руб. в течение 5 лет. Затраты частников на 
покупку подвижного состава оцениваются в 10 
млрд руб. В мэрии утверждают, что соотношение 
сил на рынке пассажирских перевозок в связи 
с реформой не изменится: доля Мосгортранса 
по-прежнему составит 70%, частного бизнеса 
— 30%. 

Елена ЕГОРОВА.

МОСКОВСКИЕ АВТОБУСЫ 
ИЗБАВЯТ ОТ ТУРНИКЕТОВ
И покрасят в синий цвет

25 лет назад съезд народных депутатов 
РСФСР избрал Бориса Ельцина пред-
седателем Верховного совета России. 
Волеизъявление состоялось со второй 
попытки: в ходе первого голосования 
никто из кандидатов не набрал полови-
ны голосов. Победил Борис Николаевич 
с минимальным преимуществом: «за» 
— 535 депутатов, «против» — 502. Это 
стало сенсацией, ведь до съезда за 
него (или любого другого демократа) 
готовы были проголосовать лишь около 
200 народных избранников из 1060. Как 
же добывалась первая победа будуще-
го президента? Об этом вспоминают 
его соратники на форуме, который про-
ходит в Международном университете 
в Москве.

— Предполагалось, что съезд будет корот-
ким и формальным, — говорит доктор истори-
ческих наук, писатель Рудольф Пихоя. — Его 
должны были затмить два события: избрание 
Горбачева президентом СССР и — учреди-
тельный съезд компартии РСФСР. Но съезд 
советов затянулся на недели, началась борь-
ба, полемика, а в финальной схватке сошлись 
бунтарь Борис Ельцин, набравший большой 
вес за эти дни, и бывший министр внутренних 
дел Александр Власов. Свою роль сыграло и 
то, что накануне этого съезда Верховный со-
вет СССР принял закон, который приравнивал 
автономные республики к союзным. Это была 
мина, заложенная под Россию: в случае распада 
СССР, о котором уже поговаривали, распалась 
бы и она. Ельцин объединил депутатов идеей 
о том, что этого нельзя допустить, и уже через 
две недели после его избрания добился при-
нятия декларации о независимости России. 
Его талант в том, что он умел договариваться 
как с теми, кто голосует за него, так и с теми, 
кто против.

Вдова президента Наина Ельцина рас-
сказала о том, как он делал первые шаги к пре-
зидентской власти:

— После того как Борис Николаевич воз-
главил МГК КПСС, он все чаще стал приходить с 
заседаний политбюро расстроенным. Говорил: 
«Все топчется на месте, ничего невозможно 
сделать, я не хочу с этой бандой разваливать 
страну». Наконец, он попросил вывести себя из 
политбюро. Горбачев тогда ему сказал: «В по-
литику захотел? Я тебя не пущу». Но в стране уже 
дули новые ветра, начинались свободные вы-
боры, и Борис Николаевич стал их выигрывать. 

Когда он возглавил Верховный совет СССР, то 
как-то сказал мне: «СССР будет очень трудно 
спасти. Нужно пытаться спасти Россию».

— Это был очень необычный Верховный 
совет, — вспоминает Олег Попцов. — Демо-
кратические выборы в него привели к тому, что 
80% состава ранее никогда не были депутата-
ми. С точки зрения свободы это прорыв. Но с 
точки зрения профессионализма — изъян. Я 
понимал, что такая стихия может привести к 
катастрофическому законодательному поносу. 
Но Ельцин-то был профессионалом высокой 
пробы. Он смог обуздать эту массу, очень бы-
стро привлечь большинство на свою сторону. 
И парламент показал свою разрушительную 
силу только после того, как Борис Николаевич 
был избран президентом и ушел из него. Но 
вот этот непрофессионализм близкого демо-
кратического окружения всегда был главной 
трагедией Ельцина. При этом он был уникально 
порядочным человеком, никогда не предавал и 
прощал слабости. Сам Ельцин (это даже люди, 
которые с ним на стройке работали, с удивле-
нием вспоминают) за всю жизнь не сказал ни 
одного матерного слова. При этом премьером 
у него работал всеми любимый Виктор Степа-
нович Черномырдин. Когда нам нужно было 
сделать запись на телевидении на 10 минут 
— приходилось снимать 40 и 30 вырезать по 
причине нецензурности лексики премьера. 
Ельцин это терпел.

Вот это терпение и позволило ему стать 
(пусть и на короткий срок) кумиром депутатов 
самого первого демократически избранного 
парламента нашей страны.

Михаил ЗУБОВ.

Ракета «Протон», взорвавшаяся на 
взлете в 2013 году с тремя спутника-
ми ГЛОНАСС, может оказать плохую 
услугу своей преемнице «Ангаре». 
Ее, по логике, которая складывается 
из последних событий, будет просто 
некому собирать. Последним ударом 
по рядовым сотрудникам предприятия 
стало обвинение, предъявленное 
Следственным комитетом РФ элек-
тромонтажнику, мастеру и контролеру 
предприятия, которые допустили 
неправильную установку датчиков, 
что и привело к падению ракеты-
носителя. В Центре Хруничева и без 
того проблема с кадрами, а тут еще и 
по уголовным делам крайними делают 
— так говорят в отрасли. Открыто же 
протестует сейчас только контро-
лер Гудкова, которой грозит скамья 
подсудимых.

Понятно, что не 55-летняя контролер Диана 
Николаевна Гудкова была последней в цепочке 
проверяльщиков. Не она проверяла систему 
перед запуском ракеты на космодроме. Должна 
была быть еще и военная приемка. А значит, 
с ней рядом на скамье подсудимых должны 
оказаться либо те, кто обязан был это делать, 
но не сделал, либо те, кто отменил обязатель-
ную дополнительную проверку работы всех 
систем ракеты перед запуском. Следователи, 
похоже, нашли одного из этих людей: обви-
нение по части 1 ст. 293 УК РФ (халатность) 
предъявлено начальнику 1653-го военного 
представительства Минобороны РФ Марату 
Насибулину. Якобы он исключил операцию 
контроля установки приборов в связи с тем, 
что на протяжении длительного времени она 
выполнялась без нареканий. По этой причине 
нештатное размещение датчика не было обна-
ружено и исправлено. В результате государству 
был причинен ущерб на сумму более 5 млрд 
рублей. «По версии следствия, обвиняемые 
Денис Гришин, мастер Александр Николаев и 
Диана Гудкова в 2011 году занимались установ-
кой на ракету-носитель «Протон-М» датчиков 
угловых скоростей в канале рыскания. В ре-
зультате нарушения ими технологической дис-
циплины, предусмотренной конструкторской и 
технологической документацией, эти датчики 
были установлены неправильно (с поворотом 
на 180 градусов от штатного положения). Это 
исказило работу системы управления ракеты-
носителя, вызвало ее падение и разрушение», 
— говорится на сайте СК. При этом отмечается, 
что Гришин и Николаев частично признали свою 
вину в совершении преступления. А вот Гудкова 
свою вину отрицает.

С самого начала версия с переворотом 
датчиков считалась шуткой. «Как можно пере-
путать местами то, что в принципе перепутать 
невозможно?! — смеялись прибористы. — Дат-
чики угловых скоростей (ДУСы) просто не могли 
неправильно войти в свои гнезда». Однако по-
том выяснилось, что это и есть основная версия 
следствия. Допустим, их впихнули силой, даже 
сделав, по версии следствия, какую-то вмятину 
на корпусе. Теоретически, с большой-большой 
натяжкой это можно, наверное, представить. Но 
Гудкова стоит на своем. По ее словам, роковой 
прибор, за который ей предъявляют обвинение, 
137-й в ее практике. 55-летняя работница, 30 
лет проработавшая в Центре Хруничева, могла 
бы уже забыть эту историю как страшный сон. 
Следователи, по словам ее адвоката Алексея 
Курганова, требуют от нее только признания 
своей вины, после чего к ней сразу применят 
амнистию. «Даже если не углубляться в суть 
дела по существу, Диана Николаевна подпа-
дает под амнистию в связи с постановлением 
правительства. Признает или не признает она 
свою вину, в данном случае роли не играет. 
Думаю, что у следователя по этому делу может 
быть только один мотив не применять к Диане 
Николаевне амнистию, — в этом случае дело 
контролера не попадет в статистику раскрытых 
дел. По поводу неправомерного решения о 
передаче дела Гудковой в суд я подал жалобу 
в Басманный суд столицы».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ДОРОГУ  
В КОСМОС 
ЗАКРОЕТ 
СЛЕДСТВИЕ?
Из-за уголовных дел 
в отношении рядовых 
сотрудников отрасль теряет 
квалифицированные кадры

НЕОБЫЧНЫЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НЕОБЫЧНОГО ПАРЛАМЕНТА
25 лет назад Ельцин 
возглавил Верховный совет
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ПРОБЛЕМА

МОНУМЕНТ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЧП

СТОЛИЦА4

Да, теперь нельзя эвакуиро-
вать автомобиль из-под знака, за-
прещающего остановку или стоянку, если знак не 
снабжен табличкой «Работает эвакуатор».

Но что мешает, например, московским 
властям «украсить» такими табличками всю 
столицу?

К сожалению, стараниями именно москов-
ских властей была отклонена важная поправка 
ЛДПР. Она предполагала эвакуацию только тех 
транспортных средств, которые действительно 
мешают движению.

Сегодня эвакуаторы «метут» все подряд, не 
столько решая проблемы, сколько создавая их. 
Что ж, значит, вместо поправки ЛДПР предложит 
отдельный законопроект.

Но полной наша победа станет лишь тогда, 
когда будет официально дана оценка деятель-
ности МАДИ и сходных организаций в других 
городах. В нынешнем виде «принудительная 
эвакуация» — это не просто издевательство над 
водителями. Это вообще что-то, на мой взгляд, 
очень похожее  на угон!

Судите сами. МАДИ — орган мэрии Москвы, 

а не МВД. Согласно Положению о МАДИ, работ-
ники этой организации являются государствен-
ными гражданскими служащими. Важно, что 
нигде в Положении не сказано о принудительной 
эвакуации. И это логично: временно изымать иму-
щество — автомобиль — в оперативном порядке 
гражданские служащие не имеют права.

Собственно, поэтому в МАДИ вместо тер-
мина «эвакуация» используют термин «пере-
мещение». В статье 166 УК определено: «Не об-
разуют угона случаи, когда машина перемещена 
в пределах стоянки или отведена в сторону из-за 
создаваемых ею помех». Но «перемещение» на 
другой конец города — это, все-таки, на мой 
взгляд, не перемещение в смысле УК. Иначе 
получается, что любой угонщик сможет в суде 
«объяснять», что он не угнал автомобиль, но 
лишь «переместил» его.

Принудительная эвакуация позволена лишь 
полицейским, в том числе — служащим ГИБДД. 
ЛДПР борется за то, чтобы эвакуацию осущест-
вляла ГИБДД — как и было раньше. До того, как 
за дело взялись «гражданские служащие».

Принятый на днях закон, 
ограничивающий дея-
тельность эвакуаторов, 
можно смело назвать 
победой ЛДПР: имен-
но мы начали борьбу 
против «эвакуаторского 
беспредела». Но это 
лишь первый шаг.

Эвакуаторы сегодня  не столько решают
проблемы, сколько создают их

— ЭТО ЧТО, УГОН?»
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КОЛОНКА ИГОРЯ ЛЕБЕДЕВА, ЗАМПРЕДА ГОСДУМЫ, РУКОВОДИТЕЛЯ ВЫСШЕГО СОВЕТА ЛДПР

ЛДПР: «ЭВАКУАЦИЯ БЕЗ ГИБДД
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОРОЖЕНОГО
МНОГО НЕ БЫВАЕТ В парке «Сокольники»

готовятся отпраздновать 
сладкий день

В последние выходные мая в Со-
кольниках можно будет вдоволь 
наесться мороженым. На несколько 
дней сюда свезут продукцию самых 
известных и маститых производи-
телей холодного лакомства. В честь 
мороженого в парке пройдут сотни 
развлекательных мероприятий, 
мастер-классов и шоу, но глав-
ное — можно будет попробовать 
мороженое всех сортов и видов и 
даже изготовить его собственными 
руками.

На территории парка мороженщики от-
кроют целые города. В каждом — мороженое 
особого вкуса и содержания, а в дополнение 
к нему — веселые розыгрыши, конкурсы и 
аттракционы. Впервые можно будет попро-
бовать мороженое в форме гранул, которое 
производится по эксклюзивным криогенным 
технологиям. Кроме классического пломбира, 
крем-брюле, щербета и разных заморожен-
ных соков производители мороженого будут 
угощать низкокалорийным, кошерным и функ-
циональным лакомством. Каким оно будет на 
вкус? Скорее всего незабываемым!

Городок Баскин Роббинс будет угощать 
мороженым, снискавшим самую большую 
любовь и признание москвичей. Здесь же 
гостям предложат попробовать низкокало-
рийное мороженое и мороженое без сахара 
под названием «Премиум» и «Премиум лайт». 
Вечером в городке заиграет огнями и музыкой 
дискотека. 

В городе Пломбирске можно будет соб-
ственными руками приготовить специальную 
смесь, из которой изготавливается любимый 
многими «Золотой стандарт». Кстати, будет 
возможность убедиться в натуральности ин-
гредиентов. Мороженщики заверяют, что 
ничего, кроме настоящего молока, сливочного 
масла, сахара и других натуральных продук-
тов, в этот пломбир не кладут. Кроме того, 

посетители этого городка смогут принять 
участие в настоящем научном эксперименте 
по созданию искусственного снега. 

В городе Кореновке  каждый посети-
тель сможет принять участие в конкурсах, 
розыгрышах призов, поучаствовать в тема-
тическом квесте и полакомиться настоящим 
пломбиром, сделанным только из свежих 
кубанских сливок, — натуральной «Коровкой 
с Кореновки».

Для гостей праздника подготовлены увле-
кательная концертно-развлекательная про-
грамма и интерактивные зоны. Мороженщики 
обещают презентовать любителей сладкого 
лакомства всевозможными полезными при-
зами. Можно будет выиграть самокат, гамак, 
наборы для пикника. Кульминацией праздника 
станет парад мороженого, в котором примут 
участие танцоры, черлидерши, глашатаи и 
духовой оркестр. Праздничное настроение 
обязуются обеспечить дуэт ведущих «Кот и 
Пес» и музыкальная кавер-группа Yappies. 

Праздник мороженого в Сокольниках 
будет проходить 30 и 31 мая с 11 утра и до 
ночи. Городские власти поддержали меро-
приятие специальным указом, в котором 
придали Празднику мороженого статус го-
родского мероприятия. Мороженого много 
не бывает!

 Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

СОБЫТИЕ

В четверг на главной лестнице Мо-
сковского дома музыки торжественно 
откроют памятник Дмитрию Шоста-
ковичу работы скульптора Георгия 
Франгуляна, а затем отметят событие 
концертом произведений великого 
композитора. Бронзовый монумент 
высотой в два человеческих роста 
уже установили у Дома музыки, от-
куда открывается живописный вид на 
Москву-реку и Садовое кольцо. Откры-
тие знакового монумента приурочили 
к 40-летию со дня смерти маэстро и 
70-летию Победы, один из символов 
которой — Седьмая («Ленинградская») 
симфония. 

Георгий Франгулян изобразил Дмитрия 
Дмитриевича сидящим в напряженной позе. 
Композитор весь превратился в слух. Рука его 
застыла в дирижерском жесте. Образ, иллю-
стрирующий внутреннюю природу профессии 
и личности музыканта, дался скульптору лег-
ко, признался Франгулян «МК». Он и раньше 
создавал «музыкальные» памятники — Ара-
му Хачатуряну (Брюсов переулок, 6) и Булату 
Окуджаве (Старый Арбат). Монумент Дмитрию 
Шостаковичу ему предложили создать в про-
шлом году, когда президент Международного 
благотворительного фонда П.И.Чайковского 
Марк Зильберквит выступил с такой инициа-
тивой. Идею поддержали Владимир Спиваков, 
вдова и дети композитора. 

— Я люблю Шостаковича и восхищаюсь его 
личностью, — говорит Георгий Франгулян «МК». 
— Несмотря ни на что, он продолжал сочинять, 
оставил могучее наследие. Я с удовольствием 
работаю с музыкантами. Мне и с Окуджавой и 
Хачатуряном было интересно. С интересными 
людьми интересно, с гениальными — так во-
обще!.. Художнику важно почувствовать суть 
личности и передать это в скульптуре. По высо-
те памятник в две человеческие фигуры, то есть 
не громоздкий памятник, но значительный.

— Во время работы над скульптурой 
открыли для себя что-то новое в личности 
или музыке Шостаковича?

— Нет, честно говоря. Я многое о нем уже 
знал, а слушал музыку всю жизнь. Шостакович 
мне понятен. То, как я его понимаю, таким я 
его и запечатлел. Для меня открытие — это 
современные музыканты, которые по-своему 
интерпретируют Шостаковича, иначе исполня-
ют его произведения. Это интересно.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Перед Домом музыки 
открывается памятник 
великому композитору

ШОСТАКОВИЧ 
«ЗАЗВУЧИТ» 
В БРОНЗЕ

Напомним, что 19 мая спецназ 
ФСБ провел обыски в легендарном 
изоляторе «Матросская Тишина». 
И вскоре были арестованы 7 со-

трудников, в том числе трое бывших. По версии 
следствия, оперативники вступили в сговор с 
криминальным авторитетом, который находится в 
«Матросской Тишине» за кражу и порчу докумен-
тов. И уже тот заставлял «сладкую булочку» (так 
называли богатых арестантов) платить. 

— Пока по делу проходит только один постра-
давший бизнесмен, — говорит источник, близкий 
к следствию. — Но у нас уже появились чеки и 
квитанции, которые передали родственники других 
подвергнувшихся вымогательствам заключенных. 
Если удастся доказать, что оперативники СИЗО 
долгое время наживались на заключенных, то им 
вменят еще и 210-ю статью УК (создание ОПГ). 

Потерпевший по делу — московский бизнес-
мен по фамилии Захаров. Напомним, что главным 
подозреваемым на сегодня является бывший на-
чальник оперчасти «Матросской Тишины» Михаил 
Захаров. А одним из бывших «смотрящих» СИЗО 
был вор в законе, тоже по фамилии Захаров. Но 
это почти мистическое совпадение меркнет на 
фоне другого, куда более загадочного. 

Кстати, отец бизнесмена, с которого вымо-
гали 10 млн рублей, изначально сразу обратился 
в ФСБ. Если бы он рассказал все не чекистам, а 
УСБ ФСИН, дело могло закончиться совсем по-
другому... 

— Когда ФСБ собрала всю доказательную 
базу вины сотрудников и было возбуждено уго-
ловное дело, она обратилась во ФСИН, — говорит 
наш источник. — Сотрудники ФСБ понимали, что 
будет утечка информации. Но уведомление — не-
обходимая процедура, без которой не обойтись. 
Случилось это 7 апреля. Проведение операции 
по определенным причинам отложилось. Зато 
практически сразу в «Матросской Тишине» за-
менили компьютеры (старые вывезли «неуста-
новленным образом»). И те компы, что в итоге 
изъяли и что сейчас находятся в Следственном 
комитете, — новенькие. 

Что могло быть в этих машинах? По версии 
следствия, сотрудники вели там базу «нехороших» 
камер, в которые они направляли богатых заклю-
ченных для того, чтобы те были сговорчивее. Кста-
ти, правозащитники как-то посетили одну такую 
камеру, куда бросили предпринимателя Романа 
Пешкова (недавно его освободили). 

— Представьте себе каморку, где на 10 

спальных мест 15 заключенных, куда даже днем 
не проникает солнечный свет, стоит постоянных 
гул от вентиляции, холодно и сыро, нет ни теле-
визора, ни радио, вообще ничего, — рассказывают 
члены ОНК Москвы. 

Были в базе, как предполагают следова-
тели, и списки «хороших» камер, куда помеща-
ли тех, кто платил, и где проходили встречи со 
«смотрящим». 

А еще по компьютерам можно доказать, что 
оперативники «Матроски» «пробивали» через 
Интернет вновь поступивших арестантов, чтобы 
узнать, есть ли у них фирмы, какова величина их 
капитала и вообще насколько они платежеспособ-
ны. Не исключено, что там же были номера счетов, 
по которым перечислялись деньги вымогателям. 
Кроме того, сам криминальные авторитеты поль-
зовались компьютерами: пересылали письма, 
общались соцсетях, играли в игры. Понятно, что 
многое за это время можно было удалить, но экс-
пертам по силам найти «следы» всех операций, 
произведенных на стационарном устройстве. 

Бизнесмена Захарова сейчас поместили в 
так называемое безопасное место в одном из 
столичных изоляторов (в каком именно — держится 
в секрете). Теперь за него, по сути, отвечает лично 
директор ФСИН России: если с предпринимателем 
что-то случится за решеткой, все вопросы будут к 
главному тюремщику. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Московская городская дума приняла 
в первом чтении закон, предусматри-
вающий введение паузы на ремонтные 
работы в дневное время. С 13 до 15 ча-
сов дня москвичи смогут спокойно от-
дохнуть от шума и долбежки за стеной, 
уложить детей на дневной сон и просто 
перевести дух. Если раньше соседям 
часто приходилось договариваться с 
рабочими и просить их приостановить 
шумные действия в середине дня, то 
теперь ремонтники обязаны это будут 
сделать по закону. За нарушение 
тишины по новым нормам полагаются 
довольно внушительные штрафы. 

Обычно ремонтники и сами не стремились 
лезть на рожон — шумные работы дрелью и 
молотком начинали не раньше 9 часов утра, 
хотя по закону 2002 года имели полное право 
сверлить и стучать с 7 утра до 23 часов вече-
ра. На заявки по поводу нарушения тишины 
полиция реагировала неохотно. Чаще жиль-
цам приходилось самостоятельно влиять на 
рабочих, причем происходило это не всегда 
корректными методами. Ремонтники, для 
которых каждый час на счету, реагировали 
на просьбы «взять паузу» с напряжением. Но, 
опасаясь соседского гнева, все-таки шли на 
компромисс. «Мы и раньше делали перерыв 
на «тихий час», старались так организовать 
работу, чтобы в обеденное время не произ-
водить лишних звуков, — рассказали «МК» в 
одной строительной фирме. — Так что, можно 
сказать, уже привыкли. Некоторые неудобства 
это, конечно, доставляет, но на темпах ремонта 
сильно не отразится». 

В целом время, в которое работяги смо-
гут осуществлять перепланировки, ставить 
металлические двери, дробить бетон и плит-
ку, сократилось на восемь часов. Начинать 
ремонтные работы по новому закону можно 
будет только в 9 часов утра, а заканчивать — в 
19 часов (плюс пауза с 13 до 15 часов в много-
квартирном доме). За нарушения «закона о 
тишине» предусмотрен штраф для граждан 
на сумму до 2 тысяч рублей, для должностных 
лиц — до 8 тысяч рублей, для юридических 
лиц — до 80 тысяч рублей. «Надо расширить 
число организаций, которые могут составлять 
протоколы об административном правона-
рушении, — написал по поводу исполнения 
нового закона глава комиссии Мосгордумы 
по законодательству, регламенту, правилам 
и процедурам Александр Семенников. — Я 
думаю, что такой организацией может стать 
Мосжилинспекция». К слову, в Подмосковье 
«тихий час» действует уже с июля 2014 года. 
Там тоже прописан «тихий час» с 13 до 15 часов, 
но сам рабочий день гораздо длиннее — с 8 
утра до 21 часа в будни и с 10 утра до 22 часов 
в выходные дни. Московские нормы оказались 
гораздо жестче. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

Горожане теперь могут 
требовать от строителей 
перерыв на дневной сон

В МОСКВЕ 
УЗАКОНИЛИ 
«ТИХИЙ ЧАС» 
ДЛЯ РЕМОНТНЫХ 
РАБОТ

Историю, произошедшую с 68-летним 
Евгением Гречко, вот уже несколько 
дней обсуждает весь Казахстан. Пере-
несшего сердечный приступ мужчину 
посчитали умершим и отправили прями-
ком в танатологическое отделение. Где 
он благополучно проснулся. «Испугаться 
я не успел. Скорее, испугались санита-
ры, которые увидели, что я зашевелился 
и начал пристально на них смотреть», 
— вспоминает свое «воскрешение» сам 
пациент. 
Впрочем, в больнице перевод пенсионе-
ра в морг категорически отрицают. Гово-
рят, это лишь фантазии их пациента.

Евгений Васильевич Гречко из села Успенка 
начал жаловаться на сильный кашель и боли в об-
ласти груди еще 8 марта. Сдал анализы, по кото-
рым вроде как выходило, что у мужчины открытая 
форма туберкулеза. Его госпитализировали в 
Павлодарский областной противотуберкулез-
ный диспансер. Здесь он пролежал до майских 
праздников, но лечение не помогало. Утром 3 мая 

его поместили в реанимацию с инфарктом. Когда 
спустя четыре дня старшей дочери Евгения Гречко 
разрешили навестить отца, с порога палаты она 
услышала: «Ира, знаешь, я с того света вернулся. 
Меня ведь уже в морг отвезли!»

Вот что рассказал «МК» о своем «вос-
крешении» сам Евгений Васильевич: 

— Как меня доставили в морг, я не помню. 
Со слов соседа по палате знаю, что утром у меня 
случился сердечный приступ. Прибежали врачи, 
сказали: «В реанимацию его срочно». А потом я 
проснулся в очень холодном помещении. лежал 
на решетчатой железной скамейке, такие еще 
в парках устанавливают. Коек таких там было 
несколько, все занавешены синими шторками. 
Я встал, отдернул свою занавеску и вижу — два 
санитара уносят куда-то труп. Повернул голову 
вбок — рядом на такой же койке тоже лежит по-
койник. Тогда-то я понял, что очутился в морге. 

— Сразу начали кричать? 
— Нет, не успел. Санитары сразу начали 

показывать на меня пальцами: «Смотри, встал». 
Потом прибежали врачи, сделали мне укол, и я 
снова отключился. Очнулся уже в палате. 

— А на вас случайно бирку не 
повесили? 

— Этого я не помню. Знаю только, что был я 
в больничной одежде, а другие покойники раз-
детые были. 

— Медперсонал извинялся за ошибку? 
— Поначалу да. А когда дочь моя пошла раз-

бираться, они решили взять свои слова обратно. 
Говорят, что мне вроде как все это приснилось. 
И вот от этих слов мне уже по-настоящему стало 
неприятно...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

УПАЛ, ОЧНУЛСЯ — МОРГ

Человек не должен терпеть боль, осо-
бенно если она невыносимая. И тем 
более не должен мучиться тот, чьи дни 
и так сочтены. Однако только за две 
недели в 2014-м покончили с собой 8 
онкобольных. С начала февраля 2015-
го в Москве произошло более десяти 
таких самоубийств. Не случайно один 
из вопросов, который задали Прези-
денту РФ Владимиру Путину на прямой 
линии, касался обезболивающих. И 
глава государства пообещал: лекарства 
умирающим больным будут выписывать 
не по месту регистрации, а по месту 
фактического нахождения. Решили ли 
это проблему и когда, наконец, люди 
перестанут выбирать смерть, чтобы 
не мучиться от боли, — об этом наша 
беседа с первым заместителем мини-
стра здравоохранения России Игорем 
КАГРАМАНЯНОМ. 

— Покончивший с собой контр-адмирал 
Апанасенков в предсмертной записке прямо 
обвинил правительство и Минздрав, сослав-
шись на существующие сложности с получе-
нием обезболивающих препаратов. Почему 
сегодня так остро стоит эта проблема? 

— Проблема с получением обезболиваю-
щих возникла не сегодня и не вчера. Она суще-
ствовала многие годы, так как правовая база по 
таким наркотическим препаратам не менялась 
примерно с конца 90-х. Сейчас мы просто стали 
активнее ее обсуждать. 

— Ну, если проблема старая и вы о ней 
знаете, то почему никак не решаете?

— Решаем. За последние три года измени-
лось законодательство. Увеличилось количество 
обезболивающего, выдаваемого по одному ре-
цепту (например, морфина можно выдать разово 
до 40 ампул), продлен срок действия рецепта, 
разрешили врачу выписывать рецепт единолично, 
увеличили нормы запасов, снизили администра-
тивные требования к помещениям, разработали 
единые клинические рекомендации по лечению 
боли и т.д. Вопрос в том, чтобы теперь каждая 
поликлиника или больница применяла эти требо-
вания единообразно. Я понимаю, что из Москвы 
всех проблем не решить. 

— Иногда пациенты жалуются, что врачи 
просто не назначают обезболивающее. Док-
тора считают, что оно не нужно или не полага-
ется, даже если человек кричит о боли.

— Безусловно, на врачах лежит большая 
ответственность за назначение обезболиваю-
щих препаратов. И да, не все они достаточно 
квалифицированы в этом вопросе. Потому теперь 
проводится обучение главных внештатных специ-
алистов по паллиативной медицинской помощи, 
врачей-специалистов и лечащих врачей меди-
цинских организаций по теме обезболивания, в 
том числе у детей. Особое внимание уделяется 
врачам, оказывающим медицинскую помощь в 
амбулаторных условиях, то есть в поликлинике.  
Минздрав разработал учебный модуль по теме 
«Терапия острой и хронической боли», который 
будет включен в программы повышения квали-
фикации и профессиональной переподготовки 
медицинских специалистов. Вузы и научные ор-
ганизации уже внесли поправки в свои образо-
вательные программы. Кроме того, Московский 

научно-исследовательский онкологический ин-
ститут имени П.А.Герцена выпустил методические 
рекомендации для врачей-онкологов и врачей 
общей практики «Фармакотерапия боли у онко-
логических больных». Они представляют собой 
правила терапии болевого синдрома у боль-
ных со злокачественными новообразованиями, 
разработанные с учетом рекомендаций ВОЗ и 
Европейского сообщества неврологов. 

— Вам не кажется, что нужно наказы-
вать тех докторов, из-за которых больные 
мучаются?

— Если доктор не назначил препарат, нуж-
но прежде всего разобраться, почему этого не 
произошло. Привлечь к ответственности — это не 
всегда значит решить проблему. Гораздо важнее 
сделать так, чтобы все те, кому нужно соответ-
ствующее лечение, это лечение получали. Но 
если врач или организатор здравоохранения 
«заволокитил», не выполнил своих обязанностей, 
он, конечно, должен быть привлечен к дисципли-
нарной ответственности вплоть до увольнения. 

У нас в год в министерство поступает око-
ло 80 000 обращений, среди которых немало и 
жалоб. Работает «горячая линия», можно напи-
сать и оперативно получить помощь в решении 
своего вопроса. Также создана единая «горячая 
линия» Росздравнадзора (8-800-500-18-35), и 
такие линии начинают работать во всех регионах. 
В ближайшее время все региональные телефоны 
также будут опубликованы, чтобы каждый мог 
оперативно посмотреть, куда звонить, если вдруг 
«волокитят» в поликлинике. А еще пациенты или 
их родственники, столкнувшиеся с проблемами 
получения обезболивающих препаратов, могут 
написать электронное обращение. Для этого 
нужно заполнить форму «Жалобы о нарушении 

порядка назначения и выписки обезболиваю-
щих препаратов». Вообще сам факт того, что мы 
эту проблему обсуждаем, показывает большую 
степень открытости медицины в принципе. Ведь 
раньше все просто молчали. Вы согласны? А про-
блема была в значительно большем масштабе. 
Если вы посмотрите статистику самоубийств, 
то они у нас в стране существенно снизились. 
По онкобольным тоже.

— Что скажете по поводу последнего 
самоубийства онкобольного в Шатуре? 

— Предварительная проверка минздрава 
Московской области показала, что данный граж-
данин получал всю необходимую медицинскую 
помощь в связи со своим заболеванием, включая 
обезболивание. Какой-либо задержки с выдачей 
обезболивающих препаратов не было. 

— Сколько жалоб именно на то, что не 
дают обезболивающие, поступило на «го-
рячую линию»?

— За месяц — около 300 обращений.
— Много... Как часто  жалуются на то, что 

выписанных лекарств нет в аптеках?
— Не часто. В начале года Минздравом Рос-

сии совместно с производителями лекарственных 
средств проведен анализ выборки наркотических 
средств и психотропных веществ, в том числе в 
неинвазивных лекарственных формах. Анализ 
данных показал, что медицинские и аптечные 
организации в среднем выбирают около 70% 
от заявленной потребности (то есть заказыва-
ют больше лекарств, чем реально берут), а по 
неинъекционным формам — около 40%. Нера-
ционально подходят. А в итоге в аптеке может не 
быть нужного препарата. По результатам этого 
анализа в каждый субъект РФ было направлено 
письмо с указанием «болевых точек» региона 
с требованием обеспечить постоянное нали-
чие лекарственных препаратов и их назначение 
нуждающимся пациентам для обезболивания. 
Сейчас прорабатывается вопрос о производстве 
детских лекарственных форм морфина, а также 
морфина короткого действия.

Ева МЕРКАЧЕВА.

СК ПРОВЕРИТ МЕДИКОВ
Онкобольной ученый свел счеты с жиз-
нью, не выдержав болей, во вторник на 
улице Яблочкова. Его жена жалуется, 
что несчастному якобы не оказывали 
медпомощь в городской поликлинике, 
но врачи это опровергают.

Как стало известно «МК», 64-летний Алексей 
Иванович Калагин повесился в квартире на тур-
нике в районе 20.30. Мужчина страдал раком под-
желудочной железы в последней стадии. Страш-
ную хворь обнаружили прошлым летом, когда 
мужчину хотели отправить в командировку.

При обследовании больной спины медики 
обнаружили жуткую картину — множественные 
метастазы в разных органах. Был поставлен 
диагноз «рак поджелудочной железы». Прогнозы 
были неутешительны. 

В последние месяцы ученый испытывал 
дикие боли — рак этого типа характеризуется 
такой особенностью. Напомним, что застре-
лившийся в 2014 году контр-адмирал Вячеслав 
Апанасенко тоже страдал раком поджелудоч-
ной и имел проблемы с выпиской обезболи-
вающих. После этого случая все онкобольные 
были взяты на особый контроль. И в настоящее 
время сложностей с получением препара-
тов нет, так как это контролируют несколько 
структур.

Жена ученого Татьяна пожаловалась, что 
выдачу препаратов затягивали, что медики из 
поликлиники №107 не подтверждают. Тем не 
менее следователи СК проведут проверку дей-
ствий врачей.

Перед смертью ученый написал две пред-
смертные записки, в которых жаловался на боли 
и просил никого не винить.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Андрей КАПРИН, гендиректор объеди-

ненного Национального медицинского ис-
следовательского радиологического центра 
Минздрава РФ, д.м.н., членкор РАН: 

— Всем онкобольным присуще чувство 
страха вне зависимости от их характера и воли. 
И с ними должны работать психологи. Дело в 
том, что опухоль вырабатывает токсины, которые 
вызывают психозы. Продукты распада отрав-
ляют организм, человек слабеет, что влияет на 
кору головного мозга. У таких больных даже при 
нормальном обезболивании могут быть попытки 
суицида. Но проблем с обезболивающими ни в 
каких клиниках не должно быть. 

К чести Института им. Герцена, суици-
дов больных здесь не было на протяжении 
десятилетий. 

НАКАЖУТ ЛИ ВРАЧА 
ЗА ЧУЖУЮ БОЛЬ?

СКОВАННЫЕ 
ОДНОЙ СЕТЬЮ

Зам. министра здравоохранения 
Игорь КАГРАМАНЯН: «Если 
доктор не назначил препарат, 
нужно разобраться, почему»

Сама история началась в Бирюле-
ве Восточном около часа ночи. На 
лебедянской улице был совершен 
налет — несколько человек (пред-

положительно выходцы из Киргизии) попытались 
вскрыть терминал, установленный на первом эта-
же жилого дома. «Достали они уже его вскрывать, 
— жаловался нам позднее местный участковый, 
— сигналы поступают регулярно». За полторы 
минуты четверо преступников демонтировали 
терминал, сели в «Газель» и скрылись. Почти сразу 
же по округу объявили сигнал «Перехват». В поис-
ках «Газели» принял участие в том числе экипаж 
1-го батальона вневедомственной охраны УВД 
ЮАО. В состав экипажа входили водитель и двое 
полицейских, один из которых — Андрей Баннов 
(он 8 мая отпраздновал 22-летие). Его девиз «Ни-
когда не объяснять и никогда не жаловаться» — на 
страничке в соцсети, куда Андрей заглядывал в 
полночь с небольшим: видимо, скучал на дежур-
стве, пока не объявили «Перехват».

Подозрительную «Газель» заметили на 
МКАД. Бросились в погоню, стали прижимать 
к разделительной полосе. Подоспел еще один 
патруль. Водитель грузовичка (в салоне он был 
один) стал таранить авто стражей порядка, потом 
все же остановился. Баннов ринулся к «Газели», 
не взяв автомат. Вооруженные коллеги чуть по-
отстали. Младший сержант догнал преступника 
в небольшом лесочке. И получил первый удар 
ножом — в область подмышки. Но, уже истекая 
кровью, продолжал бороться с бандитом. Тогда 
тот ударил противника еще раз, уже в шею.

— Когда я нашел его, Андрей был еще жив, 
попросил вытащить его, — рассказал напарник 
Баннова сержант Виктор Олейников. — Злодей 
уже ушел в лес, остальные сотрудники начали 
прочесывать лес. Мы тащили его из болота в 
сторону МКАД, чтобы могла подъехать «скорая». 
Он умер примерно через 10 минут.

Баннов приехал в столицу из Ульяновска 
вместе с мамой людмилой Анатольевной не-
сколько лет назад. Женщина одна растила сына. 
Семье было сложно найти работу в Ульяновске, 
а в Москве людмила Анатольевна устроилась 
администратором в общежитие. Андрей захотел 

стать полицейским. Стажировался три месяца, а 
два месяца назад его приняли. По словам друзей, 
в школе Андрей всех защищал от несправедли-
вости, поэтому и работу такую выбрал. Коллеги 
говорят, что очень добросовестно  к ней относил-
ся. Меньше месяца назад в составе экипажа он 
задержал подозреваемого в убийстве. Андрею 
очень нравилась профессия.

«Он всегда был готов помочь людям в труд-
ную минуту, всегда был отзывчив. Замечательный 
парень был, мировой, справедливый», — написа-
ли друзья в соцсети. А двоюродная сестра доба-
вила: «Без брата — как на войне без автомата».

УДАЛОСЬ ЛИ ПОЙМАТЬ 
ПРЕСТУПНИКОВ?

Вскоре после убийства на улице липецкая, 
автомобиль «ВАЗ-2107» был задержан. В нем, 
по некоторым данным, находился владелец той 
самой «Газели». Но, скорее всего, этот человек 
не имеет отношения к убийству. В розыск объ-
явлен неизвестный азиатской внешности, ростом 
170 см, одетый в черную куртку с капюшоном и 
темные брюки.

МОГ ЛИ ПОЛИЦЕЙСКИЙ ДАТЬ ОТПОР?
Андрей Баннов был в бронежилете, однако 

в темноте не заметил ножа и получил первый 
скользящий удар под мышку — в то место, где 
жилет не защищает тело.

— Налицо недостаточная первоначальная 
физическая подготовка. Руководство столичной 
полиции приняло на службу 200 инструкторов, 
которые должны проводить занятия с личным 
составом. У каждого бойца должен быть спор-
тивный день, когда он 2 часа обучается основным 
навыкам стрельбы и боевого самбо. Но на деле 
вместо 40 положенных часов правоохранители 
трудятся по 60–80, игнорируются и отгулы, и 
спортивные дни. Защита от ножа — это базовые 
навыки, которым обучают полицейских, — рас-
сказал «МК» глава Московского профсоюза по-
лиции Михаил Пашкин.

ЧТО ГРОЗИТ УБИЙЦЕ?
Традиционный срок за убийство полицейско-

го — 25 лет либо пожизненное лишение свободы. 
Сейчас в Москве расследуются три громких дела 
о нападении на стражей порядка со смертельным 
исходом. Одно из них — убийство сотрудников 
угрозыска УВД САО Владимира Шишкина и 
Владимира Борисова на ленинградском шоссе 
(декабрь 2013 года). Другое — в Новой Москве 
был застрелен сотрудник угрозыска УВД Крас-
ногорска Сергей Жадобкин (апрель 2014 года). 
Третье — расстрел капитана Толмачева из ОМВД 
«Новопеределкино» (июнь 2014 года).

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Владимир СЕДОВ, Юлия ГРИШИНА.

c 1-й стр. «...КАК НА ВОЙНЕ БЕЗ АВТОМАТА»
Взламывая 
терминал, 
убийцы 
полицейского 
скрывали 
лица — 
видимо, 
знали, что 
в подъезде 
установлена 
камера.

Как пенсионер объясняет свое чудесное «воскрешение» 
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c 1-й стр.
Каждый день к Матроне приходит 
до трех тысяч паломников, в вы-
ходные — до 25 тысяч, в престоль-
ные праздники — до 50 тысяч че-

ловек. Есть немало свидетельств, когда прихожане 
через небольшое время после «визита» к святой 
разбирались в себе, справлялись с трудностями. 
Скептики и психологи говорят о самовнушении, 
верующие называют происходящее чудом.

А еще каждый вечер у стен монастыря про-
исходит чудо исцеления. Семь калек, просящих 
милостыню в течение дня, встают с инвалидных 
колясок, отбрасывают костыли и отправляются 
по домам на своих двоих. Правда, православная 
церковь вряд ли когда-нибудь признает этот факт 
чудом. Тем более что на следующее утро их бо-
лезни возвращаются — и «калеки» вновь выходят 
на «лечение». А паломники, направляющиеся в 
монастырь, продолжают подавать «инвалидам» 
милость.

На смену цыганам пришли 
бабушки славянской 
внешности
Попрошайки встречаются на протяжении 

всей дороги к храму. На Таганской улице, при 
выходе из станции метро «Марксистская», на рас-
стоянии в несколько десятков метров друг от друга 
всегда сидят две-три пожилые женщины.

— Бабушки тут работают не первый год, — 
говорит лидер общественного движения «Альтер-
натива» Олег Мельников, согласившийся раскрыть 
мне околоцерковные секреты. — Одно время по 
дороге от станции метро к монастырю стояло 
много цыган. Потом им как-то разом перестали по-
давать по всей России, и на смену пришли бабушки 
славянской внешности. А цыгане переместились к 
мечетям. Самое печальное, что мусульмане тоже 
подают им. В исламской традиции, как и в христи-
анской, милостыня тоже приветствуется. 

Половину заработанного «таганские» бабуш-
ки отдают «хозяину», половину оставляют себе, 
продолжает мой собеседник.

— Половина — это прилично? — интересу-
юсь у Олега.

— Половина — это 15–20 тысяч рублей.
Прикидываю общий доход: 40 тысяч рублей 

в месяц — не каждый москвич имеет такую зар-
плату. А 20 тысяч — весьма приличная прибавка 
к пенсии.

— Ольга, вы не поняли: 15–20 тысяч рублей — 
это не в месяц, а в сутки, — огорошивает меня 
собеседник. — Эти цифры я беру не с потолка. 
Когда я под видом нищего просил милостыню, 
минимально в час зарабатывал 700 рублей, мак-
симально — 3500. В среднем выходило от 1500 до 
2000 рублей в час.

Н-да-а... Если на расстоянии километра от 
обители попрошайки имеют такие доходы, сколько 
же получают околомонастырские «калеки»?

Средоточие нищих начинается у Таганского 
ЗАГСа (он находится в непосредственной близости 
от монастыря). Это заведение, кстати, побирушки 
ненавидят. Десятки машин, сотни новобрачных и 
гостей в физическом смысле перекрывают «до-
рогу к храму». И, ясное дело, женихам и невестам 
не до нищих. «В субботу — главный свадебный 
день — доход попрошаек снижается процентов 
на тридцать, хотя основная масса людей идет к 
Матроне именно в выходные», — поясняет Олег.

У ворот замечаю женщин, бойко торгующих 
гвоздиками, розами и лилиями. Дело в том, что 
Матрона всегда любила цветы, поэтому верую-
щие стараются принести в монастырь хотя бы 
скромный букетик. Но далеко не каждый за-
думывается о заблаговременной покупке по-
дарка — хотя бы на выходе из станции метро. 
Многие доходят до монастыря и обнаруживают, 
что цены на живой товар здесь повыше, чем 
в среднем по городу. Заработать можно даже 
простой перепродажей цветов, купленных в паре 
кварталов от места паломничества, не говоря уже 
об оптовых закупках. В ларьке гвоздичка стоит 
40–50 рублей, а у входа в монастырь — 70–80. Но 
редкий паломник станет жадничать. Между тем 
прибыль с одной гвоздички составляет 30 рублей, 
с десяти — 300 руб., со ста — 3 тысячи руб.

В любое время года в любой день цветочники 
имеют гарантированный источник дохода. Впро-
чем, за заработками профессиональных нищих 
торговцам не угнаться.

— Небольшой клочок земли непосредственно 
у Покровского монастыря является самой хлебной 
точкой заработка профессиональных нищих в 
столице, да и в России — это я вам ответственно 
заявляю, — продолжает Олег. — В течение дня, 
просто сидя в инвалидной коляске, «калеки» за-
рабатывают до 50 тысяч рублей. В праздники им 
могут «накидать» и 60–70 тысяч.

Из других «доходных мест» подобного уров-
ня — площадь Павелецкого вокзала и переход у 
станции метро «Алексеевская». Но они все же 
уступают пятачку у Покровского монастыря.

«Люди почитают нас  
за избранников Божьих»
Никогда не забуду циничных откровений лже-

калек. На подающих милостыню они смотрят ис-
ключительно как на объект личного обогащения. 
И особо не скрывают этого.

— Самые щедрые знаете кто? Простаки, при-
ехавшие к Матроне из регионов, — рассказывал 
мне один из профессиональных нищих. — Они 
даже не из корысти дают нам, типа чтобы спокой-
ствие купить, а по доброте душевной. Нам того 
и надо. Муками совести здесь никто не страда-
ет. Кинет бабулька «сотку», а я посмотрю на нее 
жалостливо, здоровьица пожелаю да крестом 
осеню — так она мне еще купюру положит.

Во двор монастыря попрошаек не пускают 
охранники. Но они прекрасно чувствуют себя и 
у стен.

— Люди почитают нас за избранников Бо-
жьих, — откровенничает попрошайка. — Бывает, 
нажрется кто, на землю повалится, руку выста-
вит — еще больше подают. Думают, наверное, что 
падучая напала. Но вообще бухаем мы редко — мы 
же не алкаши какие!

Сильно напиваться нельзя, иначе можно по-
терять контроль над ситуацией. Дело в том, что 

по закону жанра на глазах публики должны быть 
только монетки. Бумажные деньги убирать надо 
сразу, иначе перестают подавать.

Но даже и это обстоятельство отнюдь не 
главное в почти что «монастырском» образе жизни 
профессиональных побирушек. «Точка у стен По-
кровского монастыря отличается от прочих, — го-
ворит Олег. — В основном здесь попрошайничают 
местные жители. Они действительно не алкаши. 
Почти все живут рядом с храмом. За многими по-
сле «работы» приезжают на хороших иномарках, 
такси. Да у них и у самих есть личные автомобили. 
«Нищие» сидят у монастыря по доброй воле. Здесь 
нет «рабов», которых насильно привлекают попро-
шайничать. Все — добровольцы».

Как можно попасть в мафию у монастыря? 
«Очень сложно, — отвечает Олег. — Как прави-
ло, через знакомых знакомых. Но именно на эту 

«точку» уже никого не пустят — во всяком случае, 
на постоянное место «работы».

У храма Матроны, как, впрочем, и в других 
местах, стоит строго определенное количество 
попрошаек. Больше «нормативного показателя» 
их быть не может. Принципы, просчитанные ме-
сяцами и годами, такие: у стен монастыря долж-
ны трудиться девять «работников» в выходные и 
семь — в будни. В день может стоять не больше 
двух инвалидных колясок. Если больше — обе-
сценивается факт «безногости», и деньги кидают 
не так щедро. Но и присутствие только одного 
колясочника подрывает «экономику» бизнеса — 
он в любом случае соберет меньше купюр, чем 
вдвоем с коллегой. Иногда, правда, мошенники 
экспериментируют.

— Видите, парень сидит на табуретке? Сколь-
ко я помню, он был в инвалидной коляске, рядом 

стояли два костыля, — подмечает мой сопрово-
ждающий. — Но как бы ни было, вечером прохожие 
увидят его на двух ногах, совершенно нормально 
передвигающегося до своей машины.

«Увидели батюшку  
с протянутой рукой?  
Это мошенник»
Изредка, правда, к стенам монастыря все-

таки прибиваются неместные.
— О, новая бабуля, раньше я ее здесь не 

видел, — говорит Олег.
Подходим. На вид бабушке лет 75. Одета 

чистенько, улыбается, глаза добрые-добрые. Гово-
рит, что приехала к Матроне из Тверской области, 
теперь собирает деньги на обратную дорогу.

— Давно сидите?
— Час, внученька. Я здесь первый раз.
Правда, через некоторое время бабуля про-

говаривается, что уже была здесь: «Меня никто не 
обижает. Я обычно немного сижу, часа по два».

— И сколько собираете?
— Как когда. Сегодня я набрала 

400 рублей.
— Хватит этой суммы вам на дорогу?
— Хватит. Сейчас собираться буду.
Может, я неважный психолог, а может, ба-

буля — гениальная актриса, но в общем и целом 
я ей поверила.

— Бабуля врет, — делает вывод Олег, как 
только мы отходим от «тверичанки». — Сидит она 
здесь не час, а гораздо больше, и собрала, думаю, 
несколько тысяч рублей.

Я удивляюсь: неужели в таком возрасте мож-
но врать напропалую?

— Ох, я еще и не такое видел, — усмехается 
Олег.

Любопытствую: как нищие сосуществуют под 
стенами монастыря? Не конфликтуют?

— Нет, смотрящий такие вещи сразу 
пресечет.

— А где смотрящий?
— Он всегда рядом. Хотя мы его не видим. Но 

если сейчас встанем в один ряд с попрошайками 
или будем с ними долго говорить, он подойдет.

К нам так никто и не подошел. То ли нас не 
сочли «угрозой» бизнесу, то ли решили не связы-
ваться с Олегом: во время своего эксперимен-
та (он просил милостыню, сидя в инвалидном 
кресле) Олег доставил немало неприятностей 
околомонастырской мафии. «Когда я стоял, по-
дошел смотрящий и начал угрожать. Участники 
нашего общественного движения взяли его под 
белы рученьки и сдали в полицию. А священник, 
собиравший пожертвования неподалеку, на по-
верку оказался зэком с пятью судимостями и не 
имел ни малейшего отношения к храму, — вспо-
минает активист. — Служители церкви, к слову, 
вообще не просят подаяния за пределами куль-
товых сооружений. Увидели священника с про-
тянутой рукой — с большой долей вероятности 
это мошенник».

— Есть надежда, что нищенский бизнес пре-
кратит свое существование?

Олег задумывается.
— Да. Наперсточники-то, например, ушли, 

поскольку народ в конце концов осознал, что 
это чистой воды мошенничество. Так и с попро-
шайками. Главное — убедить людей не подавать 
им. Многие нищие несоизмеримо богаче тех, кто 
кидает им деньги. И об этом нужно помнить.

Ольга ГРЕКОВА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Директор правозащитного центра  
Всемирного русского народного собора 
Роман СИЛАНТЬЕВ:

— Что движет людьми, подающими мило-
стыню? Исторически к нищим в России всегда от-
носились с пониманием. Согласно православной 
традиции принято было помогать бедным. И нищие 
пользовались этим еще сотни лет назад. Но сейчас 
ситуация дошла до абсурда. Больше 90% попро-
шаек — или мошенники, как у храма блаженной 
Матроны, или рабы, которых калечат, чтобы они 

вызывали у подающих больше жалости. Есть 
псевдоправославные секты, которые собирают 

у церквей и переходов средства якобы на 
помощь больным детям, но на деле эти 

деньги оседают в карманах руководи-
телей этих сект.

В ближайшее время мы собира-
емся вместе с МВД провести конфе-

ренцию, посвященную проблеме мо-
шенничества под видом сбора подаяний. 

Представители силовых структур отмечают, 
что оборот в этом, с позволения сказать, бизнесе 

составляет миллиарды рублей в одной только 
Москве. И если бы сворованные деньги попа-
дали по назначению — к инвалидам, больным 
детям, — в социальной сфере произошел бы 
прорыв. Я советую: если хотите, чтобы деньги 
пошли куда надо, жертвуйте непосредственно в 

храмах или работайте со специализированными, 
хорошо зарекомендовавшими себя фондами.
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В 1635 году царь Михаил Федоро-
вич в память своего родителя — 
патриарха Филарета, основал 
мужской монастырь на месте 
кладбища бездомных и странни-

ков. Монастырь был достроен при царе Алек-
сее Михайловиче за счет средств, получен-
ных благодаря сдаче в аренду землевладений, 
отчего в простонародье назывался «комнат-
ным». Затем был возведен каменный собор 
Покрова Богородицы, церковь Воскресения 
Словущего и трехъярусная колокольня. 
В 1929 году монастырь закрылся.
24 ноября 1994 года Священный синод при-
нял решение о возрождении Покровского 
монастыря в качестве женской монашеской 
обители. 1 мая 1998 года из могилы на Да-
ниловском кладбище Москвы в монастырь 
перенесли останки Матроны Никоновой. 
2 мая 1999 года Матрона была прославлена 
в лике местночтимых святых как «блаженная 

Матрона Московская», а в 2004 году на Архие-
рейском соборе состоялась общецерковная 
канонизация. По данным на 2014 год, в мо-
настыре проживало 50 сестер.
Адрес: улица Таганская, 58. Режим работы: 
воскресенье — с 6.00 до 20.00, остальные 
дни — с 7.00 до 20.00. После восьми часов 
вечера через ворота на территорию монасты-
ря охрана никого не пускает. Но и никого не 
заставляет покинуть территорию. Снаружи 
одного из храмов висит икона Матроны (через 
стену находится рака с мощами). К ней всегда 
стоит очередь. Пока последний человек не 
поклонится иконе, ворота монастыря рабо-
тают на выход.
Матрона Московская (Матрона Дмитриевна 
Никонова; 10 (22) ноября 1881 года, деревня 
Себино, Епифанский уезд Тульской губер-
нии, — 2 мая 1952 года, Сходня, Московская 
область) — святая Русской православной 
церкви.

УЛИЦА 
ХРИСТА 

РАДИ

Уксус и соль убивают все
На исследование мы взяли два образца 

шашлыка. Первый — из свинины «классический 
в яблочно-луковом маринаде», производитель — 
подмосковный мясокомбинат. Второй — из филе 
индейки в майонезе производства предприятия 
из Тульской области. 

Отмечу, что такой шашлык не очень-то и де-
шевый, если сравнивать со свежим мясом. Один 
килограмм стоит порядка 250 рублей. В итоге 
за пластиковое ведро, где больше двух кило, 
пришлось выложить около 600 рублей. 

Исследования проводили специалисты 
«Ростест-Москва». Результаты, скажем честно, 
порадовали. Оба наши образца шашлыка соот-
ветствуют всем необходимым требованиям и по 
качеству, и по маркировке продукции. 

Для шашлыка важно было проверить микро-
биологию, поскольку на сыром мясе, как из-
вестно, всегда присутствует довольно много 
микроорганизмов. Итак, в свинине, согласно 
протоколам испытаний, было зафиксировано 
1800 микроорганизмов в одном грамме мяса — 
при норме не более 1 000 000. А в индейке почти 
в 4 раза меньше — 500 микроорганизмов на 
грамм продукта. Никаких патогенных микроорга-
низмов — сальмонелл и листерий, которые могут 
привести к отравлению человека, на шашлыке 
и в маринаде обнаружено не было.

Как пояснила заместитель руководителя 
органа по сертификации Виктория Щербинина, 
то, что в шашлыке нет микроорганизмов, вполне 
объяснимо. 

— В маринаде для шашлыка обычно при-
сутствуют уксус и соль, которые являются от-
личными консервантами. Они не просто убивают 
все микроорганизмы, но и предотвращают их 
размножение, — пояснила специалист.

Чем же тогда объяснить, что в первом об-
разе общее число микроорганизмов (обсеме-
ненность) хоть и ненамного, но все-таки больше? 
По словам Щербининой, по всей видимости, 
индейку готовили в лучших санитарных условиях, 
чем свинину.

Состав шашлыка из индейки тоже оказался 
«более натуральный», чем свиной. Так, в шашлык 
из птицы производитель положил только майо-
нез, соль, перец и лимон. А в шашлык из мяса 
помимо вышеназванных компонентов и яблок до-
бавили еще антиокислитель Е300 (аскорбиновая 
кислота) и усилитель вкуса и аромата Е621.

— В принципе это обычные пищевые до-
бавки, разрешенные к употреблению, — немного 
успокоила Виктория Яковлевна. — Антиокисли-
тель не дает мясу окислиться и изменить цвет, 
а усилитель вкуса, глютамат натрия, придает 
продукту более выраженный вкус. Его, кстати, 
часто добавляют в приправы для супов. 

Но, согласитесь, ведь если можно обойтись 
без всех этих химических добавок, то лучше их и 
не добавлять! Тем более что срок годности про-
дукту они увеличивают незначительно. У индейки 
срок годности, согласно маркировке, 6 суток, у 
свинины — 7 суток. 

Кстати, при покупке наших шашлыков мы 
обратили внимание еще на один образец, кото-
рый в тот день стоял на прилавке, — это мясо под 
маркой «Каждый день». Брать на экспертизу его 
мы не стали, но состав изучили. В нем было два 
консерванта: Е450 — соли фосфорной кислоты 
и Е407 — загуститель каррагинан. Специалисты 
лаборатории пояснили, что оба консерванта при-
меняются для увеличения объема мяса. Накачал 
продукт раствором, и вес ведерка на 10–20% 
стал больше. Правда, по словам экспертов, от 
применения такого консерванта у продукта по-
является особенный «мыльный» привкус. 

Теперь поговорим об упаковке и марки-
ровке. Ведь это как-никак один из критериев, по 
которым люди все еще выбирают продукцию.

По словам специалистов, в данном случае 
оба образца шашлыка также соответствуют 
всем нормам. 

— На обоих ведерках указаны название 
предприятия, адрес, а также ТУ, по которым 
производители делали шашлык, — рассказывает 
Щербинина. — Кроме того, указано термическое 
состояние мяса — охлажденное, указана кон-
кретная часть туши — у свинины это окорок и 
лопатка, у индейки — филе, а также соотношение 

мышечной и жировой ткани — на свинине 
указана категория В, то есть содержание мяса 
от 40 до 60%. На образце с индейкой — не 
менее 70% мяса. 

Также очень хорошо, что на всех упаковках 
указаны рекомендации по приготовлению и по 
хранению шашлыка после вскрытия тары. 

«Суп» из шашлыка  
брать не стоит
Вообще диетологи советуют покупать 

натуральное охлажденное мясо и марино-
вать его самостоятельно. Тут уж вы сами себе 
хозяин — и порежете, и специи добавите по 
вкусу. Тем более, как говорят профессионалы, 
организмом не всегда хорошо переносится 
уксус, использующийся для маринада в го-
товых шашлыках. Вместо уксуса можно брать 
для маринада кефир, лимонный сок, горчицу 
или минеральную воду с газом. 

Выбирать хорошее вкусное мясо, уже 
готовое для шашлыка, или свежее на рынке 
или в магазине тоже надо уметь.

По словам специалистов, в первую оче-
редь (если вы покупаете мясо уже в маринаде) 
нужно оценить его количество в ведре. Важно, 
чтобы куски не плавали в маринаде, как в супе. 
Жидкости должно быть мало, а мяса — много. 
Стоит обратить внимание и на цвет мяса: оно 
не должно быть серым. Конечно, в маринаде 
из майонеза, кефира или вина разглядеть цвет 
не так-то просто, но постараться стоит. 

При выборе свежего охлажденного мяса 
также стоит обратить внимание на его цвет. 
У говядины он красный, у свинины — бледно-
розовый. Мясо не должно быть липким, сухим 
или с сукровицей. Можно надавить на мясо 
пальцем: если ямочка восстанавливается бы-

стро, значит, мясо свежее, если медленно — 
значит, уже полежало и потеряло часть влаги. 
Отдельно стоит обратить внимание и на жир: 
он должен быть светлым, практически белым. 
«Если шпик желтый, — говорят специалисты, — 
значит, мясо опять же уже полежало». Также 
перед покупкой продукт надо понюхать — за-
пах не должен быть затхлым, отдавать химией 
или гнилью.

Еще интересный вопрос: какое все-таки 
мясо полезнее к употреблению — свинина 
или индейка? 

По словам диетолога Елены Златинской, 
полезнее для организма человека, конеч-
но, индейка, поскольку в ней меньше жира и, 
значит, меньше калорий, насыщенных жиров 
и холестерина. Еще одним плюсом индейки 
является то, что это легкоусвояемое мясо с 
небольшим количеством соединительнот-
канных волокон.

— Если выбирать в целом, то птица пред-
почтительнее, особенно грудки, — поясняет 
специалист. — Затем идет телятина, потом 
говядина и завершает список свинина — самое 
жирное мясо.

Кстати, мясо отличается и в зависимо-
сти от места на туше животного. Лучше, по 
словам диетолога, брать из говядины вы-
резку, кострец, из свинины — вырезку, ко-
рейку, центральную часть окорока. Телятина 
не рекомендуется при подагре и повышении 
уровня мочевой кислоты в крови. Птицу мож-
но есть до 5 раз в неделю, говядину — до 
2–3 раз. При этом в один прием пищи — до 
120 граммов (если съесть больше, белок плохо 
усваивается).

В мясе содержатся витамины группы В: 
В1, В2, В6, В12. Эти витамины, как отмечает 
диетолог, хорошо сохраняются в кислой среде 
при мариновании, затем около 20% теряется 
при приготовлении. Однако эти потери при-
мерно вполовину меньше, чем потери полез-
ных веществ при варке.

Употреблять же мясо лучше со свежими 
овощами и зеленью, так как для хорошего 
усвоения железа из мяса необходим вита-
мин С. Овощи богаты клетчаткой, что важно 
для нормальной работы кишечника. А вот упо-
требление белка без овощей может привести 
к запору.

Один из показателей качества про-
дукции — ее соответствие национальному 
стандарту. В нашей стране это ГОСТ. Стан-
дарты в России утверждает Росстандарт. 
В 2015 году отмечается 90-летие ведом-
ства и национальной стандартизации. 

Наталья БАЖЕНОВА.
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К выбору одноразовых 
мангалов и шампуров 
для приготовления шаш-
лыка подходить нужно 

со всей ответственностью. Оказы-
вается, стоит брать только те при-
боры, которые сделаны из высоко-
качественной пищевой стали. 
Такая сталь не подвергается кор-
розии, а значит, при соприкосно-
вении с едой не даст окисления. 
При этом лучше всего брать те ин-
струменты, на упаковке которых 
стоит знак «рюмка и вилка» — это 
значит, что данные предметы мож-
но использовать с едой. 
Ни в коем случае, по словам спе-
циалистов, нельзя брать мангалы 
и шампуры из железа, поскольку 
этот металл быстро ржавеет.
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 мая с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская, 
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошёво-Мнёвники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
29 мая с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
30 мая с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»

м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово, у автобусной  
остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева,  
д. 20, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА «ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО-2015» 
30 и 31 мая с 10.00 до 16.00 
парк «Сокольники», центральный вход 

ПОДПИСКА НА «МАЁВКЕ»
31 мая с 11.00 до 16.00
парк искусств «Музеон», ул. Крымский Вал, влад. 2, 
площадки №8 и №9, у входа с Мароновского переулка
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Скоро лето, а значит, природа, пикники и шашлыки. На прилавках столичных 
магазинов уже появились первые ведерки с мясом — лучшее предложение для 
тех, кто не смог или не успел замариновать мясо на шашлык самостоятельно.
Однако, по словам специалистов, к выбору такого полуготового шашлыка нуж-
но подходить очень осторожно. Ведь, по сути, мясо в таком ведре как кот в 
мешке — увидишь, только когда откроешь. 
Как правильно выбрать шашлык на пикник? Чего лучше избегать в составе та-
кого мяса и маринада? Репортер «МК» отдал шашлык на экспертизу, чтобы 
убедиться: после пикника не придется провести неделю пузом кверху, глотая 
таблетки от отравления.

ЧЕРВЯ В ШАШЛЫКЕ НЕ УТАИШЬ
«МК» сдал на экспертизу 
все ингредиенты для 
летнего пикника

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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МОСКОВИЯ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Прозвенел последний школьный звонок, и перед многими 
родителями встает проблема — куда девать ребенка летом? 
Один из возможных вариантов — отправить в детский лагерь. 
Но будет ли ему там хорошо, интересно, а главное, безопасно? 
О том, как не ошибиться с выбором места отдыха для своего 
чада, «МК» рассказал директор самого большого подмосков-
ного детского оздоровительного центра ГАУ СО МО «Лесная 
поляна» Дмитрий ЕРЕМЕЙЦЕВ.

— Самый страшный сон родителя: ребенок сбежал из лагеря, за-
блудился в лесу или стал жертвой маньяка. Как часто такой сценарий 
воплощается в жизни?

— Вот именно, это киносценарий, а на практике такое случается край-
не редко. На моей памяти, а я уже почти 10 лет работаю в детских лагерях, 
ребенок сбежал только однажды. Причем это был воспитанник детского 
дома, как раз эти дети в основном и практикуют побеги. Домашний ребенок 
никуда не побежит. Если его обижают или ему плохо без мамы-папы, то он 
поставит на уши всех домашних, будет жаловаться по телефону, заставит 
приехать к нему в лагерь. Так что родительские страхи по поводу того, что 
их мальчика или девочку обижают, а они об этом не знают, совершенно ото-
рваны от реальности.

— Тем не менее побеги все-таки случаются, что в таком случае 
предпринимает администрация лагеря?

— Побег ребенка — это ЧП! Поэтому сразу оповещаются все экстренные 
службы — от МЧС до полиции. Мы проверяем, откуда приехал беглец, и на 
всем пути его следования оповещаем, что пропал ребенок, рассылаем его 
приметы. Но хотел бы еще раз пояснить, как работает детский лагерь в плане 
безопасности детей. Во-первых, в течение дня вожатые по несколько раз 
пересчитывают детей в отряде, и если кого-то недосчитались, сразу же бьют 
тревогу. Во-вторых, территория лагеря закрыта для прохода посторонних, 
есть видеонаблюдение, КПП, охрана, просто так взять и выйти ребенок не 
сможет, стандарт безопасности детского оздоровительного учреждения 
соблюдается очень строго. 

— Но обидеть малыша ведь могут, как это понять на расстоянии? 
С другой стороны, есть дети, которые плохо переносят расставание 
с домом, им вдали от мамы все будет казаться плохим — может, их 
вообще не стоит посылать в лагерь?

— Дети, впервые остающиеся без родителей, могут вести себя по-
разному. Иногда они расстраиваются сразу, как только садятся в автобус, а 
иной раз — понимают, что остались без родителей, только через несколько 
дней. Правильно будет объяснить ребенку, что вы как родитель всегда на 
связи. Дети адаптируются быстрее, чем думают их мамы. А успешность 
адаптации — это забота педагогического коллектива.

— Допустим, ребенок звонит и просит забрать его домой, жалуется, 
что ему в лагере плохо, скучно и так далее, — как поступить? Срочно 
ехать разбираться или следует проигнорировать жалобы, сказать 
«справляйся сам»?

— Ребенок — эмоциональный маленький человек, и его суждения во 
многом построены на сиюминутных чувствах, поэтому не стоит реагировать на 
любую жалобу ребенка, но в исключительных случаях — лучше его навестить. 
По крайней мере, игнорировать детские жалобы я бы не советовал. Вожатые 
и воспитатели стараются уделять детям максимум своего внимания, но по 
родителям они все равно скучают. Иногда детская тоска даже приводит к 
психосоматическим последствиям. Например, ребенок скучает по маме и 
начинает испытывать головную боль, тошноту. В таких случаях родителям 
лучше посетить ребенка, пообщаться с ним, но даже такие проблемы не 
повод забирать его из лагеря. 

Вообще-то лучше всего своих детей знают родители, они могут опреде-
лить даже на расстоянии, что с их ребенком что-то не то. Однажды у нас был 
такой случай. Во втором отряде находилась прелестная девочка Яся, первые 
пять дней смены она вела себя как все, была общительная, веселая, а потом 
вдруг заболела. Лежит в кровати, жалуется то на голову, то на живот. Перевели 
в медсанчасть, ее осмотрел врач, ничего не обнаружил. Звоним маме. А она 
отвечает: не волнуйтесь, это с ней бывает — привлекает к себе внимание. Тогда 
вожатая догадалась сказать девочке, что ее собирались сделать моделью на 
конкурсе нарядов. Через полчаса ребенок был абсолютно здоров: сбежала из 
лазарета и прихватила вату и бинт, говорит — хочу наряд Белоснежки.

— У вас не только самый большой в Подмосковье лагерь, но еще и 
контингент особенный — дети из семей, попавших в трудную жизненную 
ситуацию. Как справляетесь с этой «республикой ШКИД»?

— Трудными дети бывают чаще всего тогда, когда им не хватает внимания 
взрослых и нечем заняться. От скуки и безделья ищут приключений на свою 
голову. А у нас им скучать некогда: в лагере существует режим, весь день рас-
писан по минутам, есть множество занятий на любой вкус. Фактически у нас 
несколько лагерей, каждый имеет свою направленность. В одном — больше 
делается упор на патриотическое воспитание, изучение истории страны. В 
другом — на творчество, он находится рядом с поселком Чайковского, даже 
место вдохновляет. В третьем главное — это спорт. Всего за одну смену наш 
центр может принять до 900 детей из Подмосковья.

— И все-таки не опасно ли собирать вместе трудных подростков, 
тем более в таком количестве? 

— Намного опаснее оставлять их летом на улице, без присмотра. Вот там 
они гораздо быстрее узнают все пороки взрослого мира. А у нас «трудные» чаще 
всего становятся самыми надежными помощниками вожатых и воспитателей. 
Отчего у ребенка порой не складываются отношения в школе, из-за чего он 
ссорится с родителями? Он требует, чтобы его признали взрослым, личностью, 
выслушали его мнение и так далее. Он не терпит давления, жестких указаний, 
а это значит, у такого подростка развиты лидерские качества — наша задача 
их использовать на благо всему лагерю. Знаете, как правило, такие дети очень 
сильно привязываются к своим вожатым, просят оставить их на вторую смену 
и потом даже после окончания лета поддерживают с нами связь.

— Пионерский лагерь моего детства — это дощатые домики с 
удобствами на улице. Сложно поверить, что сейчас, когда многие 
вкусили комфорта на западных курортах, кто-то согласится оставить 
своего ребенка на целый месяц.

— Должен заметить, что современные детские оздоровительные лагеря 
сильно изменились за последние годы. Например, только в этом году размер 
содержания ребенка вырос почти в полтора раза. Ни о каких спартанских 

условиях говорить не имеет смысла. Безусловно, остались знакомые всем по 
пионерскому детству коллективные игры — «Зарница», «Веселые старты», но 
на этом сходство, пожалуй, и заканчивается. Поверьте, мы оборудованы всем, 
что может понадобиться детям для комфортной жизни за городом. 

— Дома многие дети все свободное время проводят за компьюте-
ром, а в лагерь когда, у них начнется «ломка» без компа?

— Ребенка, который не может представить свою жизнь без компьюте-
ра, обязательно следует отправлять в детский лагерь. При тех программах, 
которые существуют на сегодняшний день, и обилии мероприятий ребенку 
будет некогда вспомнить о своих домашних привычках.

— И все-таки можно ли ребенку брать с собой айфон и айпед? 
— Я не советую брать с собой дорогие гаджеты, большие суммы денег и 

украшения — они могут сломаться или потеряться. Кстати, о компьютерной 
зависимости — часто дети считают себя крутыми юзерами, но про саму тех-
нику ничего толком не знают. Как она устроена, как работает. У нас был такой 
мальчик Семен. На все наши программы смотрел свысока, типа детский сад, 
прошлый век. И вдруг его вожатый Игорь, инженер по образованию, сумел 
задеть самолюбие мальчишки: говорит, что толку в том, что ты на кнопки на-
жимаешь, займись лучше роботехникой. Увлек парня, тот записался в кружок, 
и через пару лет он стал победителем на международном конкурсе. А сейчас 
готовится поступать в технический вуз.

— Какие самые распространенные ошибки допускают родители, 
собирая ребенка в лагерь? 

— Дают ему недостаточное количество сменного нижнего белья, в том 
числе носки, гольфы и прочее, особенно для младших школьников. Вторая 
проблема — дети везут с собой огромное количество продуктов, в первую 
очередь сладостей. В результате малыши перебивают себе аппетит, отка-
зываются от рационального питания, кроме того, они делятся друг с другом 
вкусняшками, кому-то, возможно, такую еду есть категорически нельзя. В 
общем, это проблема и для воспитателей, и для самих родителей.

Собрать все необходимое для ребенка в детский лагерь — это целая 
наука, однако обычно администрация лагеря предлагает для родителей так 
называемые памятки. Этот список включает перечень документов (например, 
медицинская справка, полис ОМС), необходимой одежды.

— Вы сказали, что брать дорогие вещи не стоит, насколько рас-
пространено в лагерях воровство?

— Вещи действительно пропадают — такое случается. Однако детское 
воровство отличается от взрослого. Это не попытка присвоить себе понра-
вившийся предмет, а скорее, одолжить его без разрешения. Родители должны 
предупредить своих детей о том, что нельзя оставлять вещи без присмотра, 
даже если они находятся в отряде среди знакомых детей. Вожатые, в свою 
очередь, отличаются особой бдительностью и запоминают — кто что с собой 
привез, во что играет и у кого дорогая техника, обычно вожатый предлагает 
оставить эти предметы на хранение под своим контролем.  

— Чем чаще всего болеют дети в лагере? 
— Чаще всего, как ни странно, дети болеют нарушением пищеварения, 

вызванным обилием шоколадок, сладостей и фруктов, отправленных вместе 
с ними в лагерь или привезенных в родительский день. На втором месте — 
простуды и совсем редки случаи, когда возникают неотложные состояния, 
например аппендицит. 

— По каким признакам родители могут определить, что лагерь, 
который они выбрали для своего ребенка, заслуживает доверия? 

— Обращать внимание стоит прежде всего на учредительные доку-
менты — лицензию, положение, договоры, акты приемки работ по открытию 
смены. Также особого внимания заслуживает педагогический коллектив 
— это важно знать, чтобы понимать, какие люди будут исполнять ваши 
обязанности. Можно ознакомиться с рейтингами учреждений в Интернете 
или рейтингами, публикуемыми государственными органами, а также от-
зывами других родителей, чьи дети уже посещали данный лагерь. Все это 
даст вам возможность оценить, насколько ребенку будет безопасно. 

Елена БЕРЕЗИНА.

КОНФЛИКТ

Совершенно справедливо считается, 
что частная собственность всегда эф-
фективнее государственной, при кото-
рой, как известно, все вокруг колхозное 
— все вокруг мое. Но матушка Россия и 
тут кое-где порой умудряется доказать 
обратное. Так, в подмосковном по-
селке Деденево Дмитровского района 
жители просят — нет, умоляют! — госу-
дарство передать котельную «ДЭлМЗ» 
из частных рук в муниципальные.
Может ли быть такое, не страшный ли 
сон мы видим? Может. Уже два года де-
деневцы, в 40 км от Москвы, большую 
часть времени сидят… без горячей 
воды, а бывает, и без отопления.

— В нашей столовой обедают 750 учеников, 
огромное количество посуды, — рассказывает 
директор местной школы Валентина Лаврентьева. 
— Попробуйте помыть холодной водой тарелки, 
чашки и ложки для такой армии! Пришлось купить 
две посудомоечные машины, они сами греют воду. 
Но и это оборудование, бывает, не справляется, 
на всякий пожарный случай держим еще допол-
нительные тарелки и чашки…

Вместе с Валентиной Николаевной идем 
по школе. Их здесь сразу три: начальная, основ-
ная и средняя. Еще есть столовая, мастерские, 
огромный спортзал. 

— Я убираю спортзал, — говорит одна из 
уборщиц — а всего их здесь 18. — После каждого 
урока влажная протирка, два раза в день — мытье 
пола. Ведро воды из крана набираешь — лед. А 
каждое следующее еще холоднее. Сколько нужно 
таких ведер? Считайте сами, спортзал больше 
2000 квадратных метров…

Чтобы хоть как-то облегчить участь уборщиц, 
дирекция разрешила им греть воду в чайниках и 
выливать кипяток в ведро. Вода становится чуть 
теплее. Школьные подсобки весь учебный день 
напоминают парилку, из которой валит густой 
белый пар — то закипает вода в чайниках, тази-
ках, ведрах. 

Кстати, о парилке. О ней во всех красках мне 
рассказали уже жители поселка. Поскольку в их 
городских квартирах тоже отключают горячую 
воду, мыться они ездят в дмитровскую городскую 
баню. До нее отсюда ровно 20 км, и 400 рублей 
входной билет. Семья из трех человек тратит на 
это удовольствие почти 5 тыс. рублей в месяц, из 
четырех — 6,5, не считая стоимости проезда.

У кого нет лишних средств или кому парилка 
противопоказана, те, как в старые добрые време-
на, греют чайники и корыта.

■ ■ ■
— Эта котельная, — поясняет Светлана Тя-

гачева, возглавившая поселок в сентябре минув-
шего года, — является единственным гарантиро-
ванным поставщиком тепла в центральной части 
поселка. Обслуживает примерно 3,5 тыс. жителей, 
26 жилых домов. На ней же и вся наша социалка: 
школа, детский сад, больница, библиотека. Уже 
два года котельная подает горячую воду или не 
подает исключительно стихийно. 

Котельная «ДЭлМЗ» в частную собственность 
Александру Сидорову отошла чуть больше двух 
лет назад. Ранее он был первым заместителем 
тогдашнего главы администрации.

Раньше котельная принадлежала Дмитров-
скому электромеханическому заводу, который 
не устоял в эпоху наших экономических реформ 
и потрясений.

Для многих жителей эта котельная как род-
ная, с ней они переживали «этапы большого пути». 
Когда-то она работала на угле, потом на мазуте, 
потом на газе. 

— Никаких проблем не возникало, — вспо-
минают деденевцы. — В сентябре мы начинали 
ездить в колхоз с шефской помощью, уже тогда 
завод подтапливал квартиры, чтобы мы могли 
просушить одежду и обувь. 

В поселке есть еще две небольшие, но уже 
муниципальные, котельные, которые отапливают 
примерно половину жилых домов. Там никаких 
сбоев, остановки только плановые, на 2 недели 
в году, для профилактического ремонта. Однако 
по итогам 2014 года, при одинаковом количестве 
поставляемого жителям тепла, поставщику услуг 
за гигакалории муниципалитет заплатил почему-
то на 17 млн рублей больше, чем двум другим 
своим объектам. 

Пока я ходил по Деденеву, любуясь его при-
родой и ландшафтом, стал свидетелем очевид-
ного, но абсолютно невероятного. При том что 
полпоселка сидит без ГВС, «хозяин тепла» рядом 

со старой котельной выстроил новую. Зачем ему 
новая, если и старая никому не дает тепла, гадают 
жители, ведь каких-то других потребителей ни 
здесь, ни в ближайшей округе больше нет!

В администрации же поселка считают, что 
демарши собственника в плане отключения го-
рячей воды и провоцирования социального не-
довольства — не что иное, как попытки навязать 
администрации кабальный договор на поставки 
тепловых ресурсов. В результате которого и две 
муниципальные котельные, и водозаборные узлы, 
и инженерные сети постепенно перейдут в его 
частные руки. 

Работа над этим документом, прописываю-
щим права и обязанности сторон, началась еще 
в прошлом году. От котельной в местную управ-
ляющую компанию поступило аж 9 вариантов 
— один другого кабальнее. В каких-то редакциях 
щепетильный частник вносит в документ оплату за 
подогрев воды — хотя эта услуга входит в общую 
стоимость тарифа. Где-то он требует определен-
ную мзду за забор воды из скважины, которая 
принадлежит муниципалитету.

— Только в марте нам удалось заключить до-
говор на поставку ресурсов, но всего на 2 месяца: 
с 1 марта по 30 апреля 2015 года, — поясняет 
замдиректора МУП «Управляющая компания Де-
денево» по правовым вопросам Алла Лапина. — За 
основу был взят договор 2014 года. В принципе, 
по закону и 2-месячный контракт может быть 
спокойно пролонгирован на целый год. Конечно, 
если стороны слышат друг друга.

Но пока в Деденеве коммунальные стороны 
находятся на разных полюсах.

■ ■ ■
В очередной раз, как обычно, без предупре-

ждения отключив подачу горячей воды потребите-
лям (жилым домам, школе, поликлинике, детсаду), 
25 мая ЗАО «ДЭлМЗ» прислало в деденевское 
МУП окончательный и бесповоротный вариант 
своих условий, на которых оно будет поставлять 
тепло поселку в 2015 г. Это уже новейшая история 
коммунального конфликта.

Ключевым моментом возобновления поста-
вок ГВС гендиректор Сидоров считает подписание 
договора между его «теплоснабжающей организа-
цией» и МУП «Управляющая компания Деденево» 
на его, Сидорова, кабальных условиях. 

Срок действия договора предусматривает не 
один год, как обычно, а сразу 5 лет. Чего мелочить-
ся? Дальше — больше. Оплата услуг за получение 
тепловых ресурсов, по убеждению гендиректора, 
должна идти с непременным предварительным 
авансированием (35%) в середине месяца. В 
конце месяца МУП обязано перевести на счета 
котельной еще 50%, а уже окончательный расчет 
потребитель должен произвести не позднее 10-го 
числа последующего месяца.

Последствия «неисполнения» в редакции 
поставщиков услуг прописаны с особой любо-
вью. Так, за просрочку по оплате услуг — пени 
в размере 0,05% от просроченной суммы за 
каждый день просрочки. К указанным пени еще 
прилагаются штрафы по ставке рефинансиро-
вания ЦБР: 8,25%. То есть общее наказание 
рублем предусматривается в размере 8,3%. 
МУП в таком случае, скорее всего, вылетит в 
трубу через полгода. И тогда «в счет уплаты 
долгов» Александр Анатольевич Сидоров смо-
жет забрать и две муниципальные котельные, 
и все-все-все.

Разумеется, никто из местных коммуналь-
щиков идти на такую сделку не собирается. Да и 
зачем придумывать новый договор, если сегодня 
действует (это подтверждено решением Арби-
тражного суда Московской области) старый — от 
1 марта 2015 года?

Однако все попытки поселковой администра-
ции «включить» горячее водоснабжение, урегу-
лировать отношения с «ДЭлМЗ» безрезультатны. 
Более того, разгневанный упрямством местных 
властей, «хозяин тепла» слегка подкорректировал 
свой вариант договора и в новой редакции еще 
увеличил штрафные санкции.

Глава поселка Светлана Тягачева пытает-
ся помочь местным жителям, чтобы поставить 
частную котельную под муниципальный и обще-
ственный контроль. Однако и на запросы в разные 
инстанции поступают лишь отписки.

Те в Деденеве, кому дорога старая советская 
котельная, констатируют: в «совковые» времена, 
чтобы поставить на место зарвавшегося началь-
ника, достаточно было одного звонка из горкома 
партии.

Сегодня на это уходят годы...
Владимир ЧУПРИН.

ГИГАНТ ГИГАКАЛОРИЙ ПОСАДИЛ 
ЦЕЛЫЙ ПОСЕЛОК НА СУХОЙ ПАЕК
В подмосковном Деденеве ситуация  
с холодной водой стала слишком горячей 

КАНИКУЛЫ!

Небывалый даже для российского фут-
бола скандал разразился в низшем про-
фессиональном дивизионе, где высту-
пает гремевший некогда подмосковный 
«Сатурн». На дерби с «Химками», самое 
принципиальное противостояние мест-
ного значения, не пустили болельщиков. 
Более трех с половиной тысяч человек 
остались в Раменском за воротами ста-
диона. Такого в новейшей истории наше-
го футбола еще не бывало.

— Как такое могло случиться? — с этого 
злободневного вопроса мы начали разговор о про-
блемах профессионального спорта в Подмосковье 
с генеральным директором ФК «Сатурн» Николаем 
Гелюком. 

— Начать надо с того, что стадион нашему 
клубу не принадлежит. Объект давно уже передан 
в управление областной структуре под названием 
Центр игровых видов спорта №4. 22 мая комиссия по 
лицензированию РФС направила в ЦИВС письмо о 
несоответствии неких технических аспектов задан-
ным требованиям. Но это не означает, что проводить 
матч на стадионе было запрещено.

— Что это за аспекты?
— Речь идет о камерах наружного наблюдения 

за зрителями.
— Для борьбы с хулиганами?
— По всей видимости. Но любой, кто хоть раз 

побывал на нашем стадионе, понимает, что он луч-
ший во всей Профессиональной футбольной лиге. 
Вы бы видели, на каких, с позволения сказать, аренах 
мы играем в Твери или Орехове-Зуеве. Так что дело, 
конечно, не в камерах.

— А в чем?
— Как водится, в политике двойных стандартов. 

Всем известно, что в этом году наш стадион прини-
мал такие матчи повышенного риска, как «Торпедо» 
— «Динамо» и «Торпедо» — «Зенит». То есть тогда 
играть было безопасно, а сегодня нет? 

— Кому же выгодны эти двойные 
стандарты?

— Думаю, с момента нашего возвращения в 
большой футбол руководство ЦИВС №4 преследует 
цель избавиться от «Сатурна». Бедные, гордые, 
пытающиеся выстроить вокруг себя хлопотную 
для многих футбольную систему, мы стали для об-
ластных чиновников от спорта костью в горле. Вот 
и корень всех проблем.

— Вы все-таки называете стадион в 

Раменском вашим. Оговариваетесь?
— По Фрейду. Хотя именно мы с тренером 

Павловым строили его когда-то. Для команды, для 
города, для области. Но никак не для отдельно взятых 
чиновников-коммерсантов. Сейчас, кстати, арена 
вот-вот будет передана Раменскому району, что 
вызывает дополнительный негатив у нынешних ее 
владельцев. 

— Но по части документов претензии к ста-
диону все-таки обоснованны?

— Лишь с самой что ни на есть формальной 
точки зрения. Полагаю, отсутствие технического 
акта лежит на ЦИВС №.  Его директор г-н Мазанов 
сам инициировал письмо. По сути это выглядело так: 
запретите играть в футбол на моем стадионе. При 
этом особо подчеркну, что окончательное решение 
о проведении встречи принимает инспектор. А он 
сказал — играть. И мы вышли на арендуемую нами 
арену с одобрения делегата, при огромном стече-
нии служб правопорядка. Кстати, аренда каждого 
матча обходится нам в 350 тысяч. Парадоксально, 
но такие деньги клуб платит за стадион, который 
ради него строился. 

— А как же болельщики остались за во-
ротами стадиона?

— Не могли даже представить, что ситуа-
ция дойдет до такого. Но представители ЦИВС 

наглухо закрыло ворота и дало соответствующее 
распоряжение полиции. Вдвойне обидно за тех 
детей и родителей, для которых этот поход на 
футбол мог стать первым в жизни. За несколь-
ко дней до матча в более чем сорока раменских 
школах и почти десятке колледжей были розданы 
бесплатные семейные билеты. Мы обязательно 
инициируем обращение к губернатору области о 
проведении проверок произошедших событий и 
убеждены, что эта проверка пройдет объективно 
и беспристрастно. 

— Так что ждет профессиональный спорт 
Московской области в самом ближайшем 
будущем?

— Ну, уж точно не радужное будущее. Хотя по-
нятно, что футбол в Подмосковье — самый популяр-
ный вид спорта. И если взять сугубо экономическую 
составляющую, даже очень скромно живущий «Са-
турн» только с зарплат сотрудников и футболистов 
выплачивает 12–14 млн рублей налогов. А получает из 
бюджета на развитие футбола в регионе, пропаганду 
здорового образа жизни среди молодежи (а клуб 
действительно выполняет серьезную социальную 
функцию) — ноль.

— Может, оно и правильно — не тратить 
бюджет на профессиональный спорт, ведь со-
циальных проблем и так пруд пруди?

— Я часто слышу та-
кое мнение, и в том числе от лю-

дей, у которых должно быть государ-
ственное мышление. А как же мотивация детишек, 
которые приходят в секции, чтобы стать похожими 
на Фетисова и Яшина, — они тоже ведь выступали за 
профессиональные клубы. А где продолжать карьеру 
талантливым мальчишкам из «Мастер-Сатурна»? В 
Ростове, в Махачкале, в «Баварии»?! Убежден, что 
во всем должна быть золотая середина.

— Кто играет за «Сатурн» нынче — это ваши, 
подмосковные воспитанники?

— Практически наполовину это жители области, 
воспитанники подмосковного футбола.

— В футболе вы уже много лет. Смогли по-
нять, способен ли клуб в России сам зарабаты-
вать хотя бы на прожиточный минимум?

— А с чего? С рекламы? С билетов? Это копейки 
в масштабах бюджета любого профессионального 
клуба. 

— Известно, что ваша команда не всегда 
может тренироваться и на базе в Кратове, ко-
торая строилась в свое время исключительно 
для «Сатурна»?

— База тоже принадлежит ЦИВС, и там нет ни 
одной подмосковной команды. География широка: 
Махачкала, Москва, Рязань, Тула... Но не Подмоско-
вье. Тем временем там создается… бейсбольный 
клуб, который будет играть в Москве на стадионе 
МГУ. За огромные бюджетные деньги. Получается, 
что на системы безопасности стадиона «Сатурн» у 
министерства денег нет, а на новый профессио-
нальный клуб не самого, мягко говоря, исконно 
русского вида спорта десятки миллионов рублей 
нашлись. При том что ни один футбольный клуб 
Подмосковья поддержки из областного бюджета 
не получает.

— Как вообще решать вопрос спортивной 
инфраструктуры в России, ведь даже там, где 
она худо-бедно существует, зачастую исполь-
зуется далеко не по назначению?

— Все будет по уму, когда на смену неэффек-
тивным топменеджерам придут современные, со 
своими смелыми идеями. А с теми спортивными 
функционерами, которые не вполне понимают свои 
обязанности, неэффективно эксплуатируют спорт-
сооружения, занимаются имитацией деятельности 
за счет налогоплательщиков, — с такими чиновни-
ками надо расставаться без сожаления.

Михаил ПУКШАНСКИЙ, фото автора.

ОДИН НЕ ДОМА
Что должны знать родители, когда 
посылают ребенка в детский лагерь

Николай ГЕЛЮК:

«ПОДМОСКОВНЫЙ ФУТБОЛ УБИВАЮТ!»
В Раменском разразился небывалый скандал

ПОД ПАРОВОЗИК ПРОЩЕ 
ВСЕГО ПОПАСТЬ  

В СЕРПУХОВЕ, РЕУТОВЕ  
И ЛЮБЕРЦАХ

Шесть нарушений в ходе профилактической 
операции «Аттракцион-2015» выявили инспек-
торы в Подмосковье.

Как рассказал «МК» начальник Управления по 
надзору за техническим состоянием самоход-
ных машин и других видов техники министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия 
Московской области Анатолий Гаврилюк, в 
течение апреля и мая было проверено 550 
аттракционов из 600 работающих или пла-
нирующихся к эксплуатации в этом сезоне 
(50 оставшихся аттракционов или были про-
тестированы ранее, или будут подвергнуты 
«экзамену» в июне). 

Расстроили инженеров-инспекторов ве-
домства лишь шесть аттракционов, которые 
не  соответствовали стандартам и могли быть 
потенциально опасны для детей. Так, в Серпу-
хове, Реутове и Люберцах выяснилось, что зона 
ограждения аттракционов («паровозиков»), 
установленных в парках, не соответствует ГО-
СТам, и теоретически какой-нибудь юный и лю-
бопытный посетитель может пробраться внутрь 
и попасть под состав. В Шатуре нашелся неза-
регистрированный аттракцион, не проходив-
ший техосмотра. За отсутствие лабораторных 
испытаний получили предписание и запрет на 
использование оборудования владельцы кару-
сели в Лотошинском парке. В Орехове-Зуеве ат-
тракцион не зарегистрировали в установленном 
порядке. На должностных лиц, ответственных 
за безопасную эксплуатацию аттракционов, 
наложены административные штрафы. На се-
годняшний день все «нарушители», за исключе-
нием конструкций в Орехове-Зуеве и Лотошине, 
уже устранили все недочеты и получили допуск 
к работе. 

Больше всех сотрудников надзорного органа 
порадовали в парке Мытищинского района, в 
котором директор по собственной инициативе 
построил «домик медработника». Возможно, 
тем же путем пойдут и другие подмосковные 
парки. По крайней мере, руководитель говорит 
о том, что возглавляемое им управление готово 
рекомендовать чиновникам переносить этот 
опыт и на парки аттракционов в других муни-
ципалитетах. 

Также он отметил, что по сравнению с про-
шлым в этом году в Подмосковье количество 
аттракционов увеличится на 80–90 единиц. 
Это связано со стремлением крупных торго-
вых центров развивать свою развлекательную 
инфраструктуру. 

КАШИРСКИЙ ПЛЯЖ 
БУДЕТ РАССЧИТАН  

НА РЫБАКОВ,  
А НЕ НА КУПАЛЬЩИКОВ 
Впервые с советских времен в подмосковной 

Кашире откроется городской пляж. 
Как рассказал «МК» первый замруководителя 

администрации Каширского муниципального 
района Дмитрий Богданов, собственного пляжа 
горожане лишились вместе с распадом страны. 
По инерции они, конечно, тянулись к реке и 
даже отваживались загорать среди буйно раз-
росшегося с годами ивняка, лежа на поросшем 
травою песке. Те, кому хотелось цивилизован-
ного отдыха, вынуждены были в последние годы 
отправляться за 10 километров от Каширы, на 
территорию одного из частных пансионатов, 
где имелась достойная зона отдыха. Нынче 
надобность в этом у них отпадет. 

Планируется, что уже к 10 июня на том месте, 
где во времена СССР располагался каширский 
пляж, появится организованная зона отдыха у 
воды. Сюда завезут песок (скорее всего речной, 
из Серпуховского района, хотя есть вариант по-
заимствовать песок из какого-нибудь карьера), 
облагородят пространство, установив навесы, 
тенты, лежаки, оборудовав проходы. Над фор-
мой и цветом лежаков и зонтиков, возможно, 
придется поработать художникам-дизайнерам 
и даже граффитчикам. Организаторы пляжа 
хотели бы сделать ставку на яркие цвета, с воз-
можным вкраплением этнических мотивов и 
обыгрыванием символов и логотипа Каширы.

В июле и августе в зоне отдыха предполагает-
ся появление и других «опций», как то зоны для 
барбекю, батуты, прокатные пункты катамара-
нов и прогулочных лодок. И лишь одно может 
огорчить каширян: знак «Купаться запрещено». 
Дело в том, что обследовать и очистить дно реки 
в этом году не успеют. Так что в полноценный 
пляж зона отдыха превратится не раньше, чем 
в следующем году. Зато никто не будет против, 
если отдыхающий совместит солнечные ванны 
с рыбалкой. 

ПО ГОРОДАМ И ВЕСЯМ
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БОЙЦАМ СПЕЦНАЗА — 
СОЛДАТАМ РОССИИ

В минувшую субботу в поселке Новый Быт Че-
ховского района открыли памятник воинам, выпол-
няющим особо ответственные задания, связанные 
с высочайшим риском, требующие безусловного 
профессионализма. СПЕЦНАЗОВЦАМ. 

— Памятник, — объясняет мне генерал-майор 
Сергей Поляков, вице-президент Международной ас-
социации ветеранов антитеррора, — должен напомнить 
о событиях в Первомайске, Буденновске, столичном 
театральном центре на Дубровке… И бронзовая фи-
гура солдата вполне конкретна, для меня лично очень 
узнаваема.… Знаю этого бойца. Геннадий Зайцев по-
гиб при освобождении заложников в Буденновске. В 
этом году исполняется двадцать лет со времени тех 
трагических событий. 

Памятник установлен у стен древнейшего и кра-
сивейшего монастыря Вознесенская Давидова пу-
стынь: чтобы идти на смерть, надо иметь великую 
силу духа…

Вадим КАРПОВ, фото автора.

СТОЯТЬ БЕСПЛАТНО!
3,5 тысячи мест для парковки лично-
го автотранспорта по настоятельным 
просьбам жителей будут организо-
ваны в районе Новокуркино (6-й, 7-й 
и 8-й микрорайоны) в Химкинском 
районе. 
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Они появятся вдоль проспекта Мельнико-
ва, внутриквартальных проездов, практически 
в каждом дворе и вокруг домов. Это позволит 
упорядочить парковку автомобилей и расширить 
территории дворов. Жители смогут пользоваться 
парковочными местами без ограничений и взима-
ния платы. Первые 285 мест появятся уже в июне. 
До конца 2015 года в районе будет организовано 
2600 дополнительных машино-мест. Завершить 
реализацию проекта планируется в 2017 году. 
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КРОССВОРД АВТОВЗГЛЯД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Открытие Арена», где 
проводит домашние игры московский «Спар-
так». 4. Лодка венецианского «таксиста». 10. 
Статьи, помогающие ученику в написании 
сочинения по литературному произведению. 
11. Белый соус к блинам и вареникам. 13. На-
клон, за который «отвечает» элерон. 14. Первый 
«казенный дом» для карапузов. 15. Ценная 
бумага, по которой ее владельцу выплачива-
ется ежегодный доход в форме процентов или 
выигрышей. 16. «Изгиб» удачи или след молнии. 
18. Японский халат с широкими рукавами. 20. 
Просвет между дорогой и днищем автомобиля. 
22. Вертушка на заводской проходной. 23. 
«Устройство» человеческого организма. 24. 
Значок между «д» и Артаньяном. 27. Отзыв 
доктора наук на дипломную работу студента. 
30. Диагноз героя сериала, не узнающего своих 
родных. 32. Тонконогий гриб, «любящий кучко-
ваться». 34. Прозвище французского короля 
Людовика XIV. 35. Шарик на новогодней елке, 
золотое колечко на пальце девушки. 36. Гигант 
в посудной лавке. 38. «Щелкунчик» пастуха. 39. 
Плетение из толстых нитей. 40. «Погремушки» 
каторжника. 41. «Тиски» для прямой речи на 
письме. 42. «Выпускник» армии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Злая ирония из уст  док-
тора Быкова из «Интернов». 2. Пласт земли, 
что быльем порос. 3. Старинная тюрьма за ча-
стоколом. 5. Колкий шутник с языком-бритвой. 
6. «Колхозница» или «торпеда», продающиеся 
на овощном рынке. 7. Бухгалтер наивысшей 
квалификации. 8. Дебри, из которых Тесей 
выбрался благодаря нити Ариадны. 9. Золотая 
командная гонка российских биатлонистов на 
Олимпиаде в Сочи. 10. Сумчатый тотем Австра-
лии. 12. Коробка конфет с начинкой на любой 
вкус. 17. Рекламная контора. 19. Скрывающий 
свое имя постоялец гостиницы. 20. Бляха на 
генеральской папахе. 21. Каждый «вокзал» ме-
трополитена. 25. Закрытая травма под гипсом. 
26  Ребенок с богатым воображением. 27. «Диа-
гностирование» земных недр. 28. Праздник, на 
который испекли каравай «вот такой вышины, 
вот такой ширины». 29. Мужик с комплекцией 
бегемота. 31. Запорное устройство в трубопро-
водах для перекрытия потоков движущихся по 
ним жидкости, пара или газа. 33. Общее жилое 
помещение для судовой команды на корабле. 
34. Мотор, который заводят реаниматоры. 37. 
Ложе, на котором хуже, чем на Канарах. 38. 
Сельский очаг культуры, где пляшут и поют.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Витрина. 4. Элемент. 10. Обочина. 11. Афоризм. 13. Весы. 14. Горе. 15. 
Испарение. 16. Дротик. 18. Турист. 20. Трактор. 22. Акционер. 23. Нумизмат. 24. Орнамент. 
27. Фонотека. 30. Стрелец. 32. Абсурд. 34. Дьявол. 35. Обвинение. 36. Трек. 38. Ушиб. 39. 
Теплота. 40. Окраина. 41. Тетрадь. 42. Отмычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воевода. 2. Рыбы. 3. Ночник. 5. Лорнет. 6. Мозг. 7. Тяжесть. 8. Бакалавр. 9. 
Камертон. 10. Осколок. 12. Молитва. 17. Индикатор. 19. Указатель. 20. Тангенс. 21. Румянец. 
25. Рассвет. 26. Терминал. 27. Фельетон. 28. Клавиша. 29. Фантаст. 31. Глубина. 33. Доклад. 
34. Десант. 37. Кедр. 38. Унты.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

предлагаю
❑ автовыкуп 

т.8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю

8-985-726-50-82

З/п от 60000 руб. + премия.

МАШИНИСТ-ОПЕРАТОР
НА АСФАЛЬТОУКЛАДЧИК

В дорожно-строительную 
организацию. 

Граждане РФ. С опытом работы 
на импортной технике. 

Отпуск и выходные по графику. 
Жилье и питание 
предоставляется.

❑ массажисток 
т. 8-905-719-93-33

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

❑ тамада-Ника.рф

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юридическая помощь 

т. 8-495-407-05-28

продаю

3-комнатная квартира 
В БОЛГАРИИ

стоимостью 65.000 евро (3 млн 770 тыс.руб.)
+7-916-339-6485, Виктор Ефимович

www.domvrau.com

ПРОДАЕТСЯ

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление 

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых 

м. "Белорусская" 
т. 8-917-541-25-80

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-967-025-21-56

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых!
м. "Новогиреево", 
м. "Кузьминки" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Север! 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

❑ отдых 
т. 8-916-191-53-53

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"
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Водители, уже сейчас сетующие на то, что от 
камер фотовидеофиксации нарушений ПДД не 
спрятаться, не скрыться, а на оплату «писем 
счастья» уходят приличные суммы, долж-
ны готовиться к худшему. Уже действующие 
комплексы, как только того захотят власти, 
смогут фиксировать в несколько раз больше 
составов дорожных «преступлений».

Камерам автоматической фиксации наруше-
ний ПДД отдают все больше полномочий — они 
уже следят не только за скоростью и движением по 
автобусным полосам, но и за выездом на обочину 
и реверсивную полосу, пересечением стоп-линии 
и за неправильной парковкой. Камер — десяток 
видов, и работают они по разным принципам. 

Теми нарушениями, фиксацию которых уже 
передали в ведение камер, список их возмож-
ностей не ограничивается. Дело за правовым 
решением этого вопроса, а технически камеры 
способны фиксировать намного больше. Полный 
перечень возможностей комплексов выглядит 
устрашающе: нарушение скоростного режима, 
проезд перекрестка на красный сигнал, выезд за 
стоп-линию, проезд железнодорожного переезда 
на запрещающий сигнал светофора, проезд под 
запрещающий знак, проезд по велосипедным до-
рожкам и тротуарам, проезд по обочине, проезд 
по встречной полосе движения, непредоставление 
преимущества пешеходу на пешеходном переходе, 
проезд по полосе для общественного транспорта, 
непристегнутый ремень безопасности передних 
пассажиров, использование телефона за рулем 
без устройства hands-free, выключенный ближний 
свет или дневные ходовые огни, проезд грузовых 
ТС в местах, запрещенных для этого, перестрое-
ние через сплошную линию разметки, контроль 
платной парковки, нарушение правил остановки 
и стоянки, выявление брошенных автомобилей, 
выявление угнанных автомобилей.

И если подобные нарушения есть в списке 
возможностей камеры, значит они рано или поздно 
будут реализованы и «письма счастья» польются 
на нас потоком. Также камеры способны распозна-
вать до 300 типов регистрационных знаков, вклю-
чая устаревшие советские, а значит, наказание 
нарушителей на автомобилях с литовскими или 
молдавскими номерами, о которых было много 
популистских разговоров, — тоже исключительно 
правовой вопрос, а не технический. 

Бездушная камера — отличное антикорруп-
ционное решение. Правда, водители в большин-
стве своем все равно недовольны и считают себя 
обиженными, когда камера фотографирует их 
нарушение. Также многие автовладельцы считают, 
что раз не получили протокол на руки «теплень-
ким», после составления инспектором на месте 
нарушения, то оплачивать штрафы по пришедшей 
по почте квитанции необязательно. Только вот с 
долгом по штрафам свыше 10 000 рублей есть 
шанс не улететь в отпуск, «споткнувшись» на па-
спортном контроле.

Есть и другая сторона повсеместного рас-
пространения камер — они приводят к сокраще-
нию патрулей ГИБДД на дорогах. А это зачастую 
означает, что пьяные водители могут считать себя 
безнаказанными, а нарушители на автомобилях с 
нечитаемыми или заклеенными номерными зна-
ками — свободно превышать скорость и ездить 
по автобусной полосе.

Тем не менее, по данным производителей 
комплексов автоматической фиксации, окупае-
мость камер в Москве и Московской области со-
ставляет три месяца, в других регионах России 
— пять-шесть месяцев. С целью экономии власти 
ставят на некоторых участках муляжи, стоимость 
которого составляет вместе с монтажом около 
100 000 рублей.

Современные камеры делятся на радарные, 
фотофиксации и лазерные. Радарные — самые 
«уязвимые» для нарушителей, так как их рабо-
та регистрируется радар-детекторами, точнее, 
сигналом, который посылает локатор. Они нуж-
даются в инфракрасной подсветке номеров в 
ночное время, которая в случае поломки сделает 
их бесполезными. Также у этих комплексов до-
вольно высока погрешность: точность фиксации 
составляет менее 70% — например из-за плохой 
видимости. В зависимости от марки произво-
дителя радарные комплексы могут фиксировать 
превышение скорости, проезд на красный сигнал 
светофора, выезд на встречку или автобусную по-
лосу и пересечение сплошной и контролировать 
от одной до четырех полос при движении транс-
портного средства в пределах 150–250 км/ч. Самая 
«лютая» радар-камера — «Стрелка», так как пока 
ее «ловят» очень немногие радар-детекторы.

По такому же принципу работают лазерные 
камеры, только на большее расстояние, а изме-
ряемая скорость ограничена 350 км/ч. Правда, 
в плохую погоду они становятся практически 
бесполезны.

В отличие от радарных камер, которые сначала 
фиксируют перемещение нарушителя локатором, а 
затем делают фотографию, камера фотофиксации 
обрабатывает фотографии. По времени, за которое 
машина (точнее, ее государственный регистраци-
онный знак) проехала «простреливаемый» участок, 
или по местоположению автомобиля относительно 
разметки и знаков комплекс определяет нали-
чие нарушения. Фотокамеры могут «стрелять» 
не только в приближающийся автомобиль, но и в 
удаляющийся, то есть если водитель нажал на газ 
после проезда камеры. Погрешность измерений 
у фотокамер составляет 5%. И в отличие от рада-
ра комплекс фотофиксации не может присвоить 
измеренную скорость другому автомобилю, так 
как первым же кадром «запоминает» номера. И 
«засечь» ее с помощью радар-детектора нельзя. 
Максимальная измеряемая скорость ТС может 
достигать 255 км/ч. 

При контролировании перекрестка или же-
лезнодорожного переезда комплекс получает от 
светофора данные — при горящем более 2 секунд 
красном сигнале любой автомобиль, выехавший 

на перекресток, считается нарушителем. Одна из 
самых распространенных камер фотофиксации 
— комплекс «Автоураган». Из-за его умения рас-
познавать знаки комплекс лег в основу системы 
«ПаркРайт», которая отслеживает неправильную 
парковку. Особенно актуальным этот «наблю-
датель» стал с внедрением платной парковки в 
центре Москвы.

Это не стационарный, а мобильный ком-
плекс, который устанавливается в салоне авто-
мобиля или автобуса — последние получили на-
звание «парконы». В темное время суток прибору 

помогает ИК-прожектор. Предварительно в ком-
плекс заносится информация об участках дороги, 
где запрещена остановка и стоянка: водитель 
при подъезде к зоне должен нажать кнопку «За-
пись зоны контроля», а при выезде — остановить 
запись. Затем комплекс будет автоматически 
включать запись и собирать информацию об ав-
томобилях в зоне контроля. Если при повторном 
проезде обнаружены автомобили с теми же зна-
ками по тем же координатам, камера фиксирует 
их как нарушителей.

...В СМИ уже появлялась информация о 
том, что камеры фиксировали нарушителей не 
единожды, присылая по пять-десять штрафов 
на автомобиль, весь день простоявший в за-
прещенном (или неоплаченном) месте, однако 
производитель отвергает такую возможность, 
сваливая все на человеческий фактор (нечисто-
плотность операторов). Также якобы были случаи, 
когда парконы фиксировали как нарушителей 
автомобили, стоящие в пробке.

Светлана АЛЕЕВА.

На что способны 
современные комплексы 

фиксации дорожных 
прегрешений

РЕКЛАМА

АВТОВЫКУП
Автосервис

Страхование

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

АВТОВЫКУП ЛЮБЫХ АВТОМОБИЛЕЙ
по максимально выгодной цене.

Автосервис: жестяные, малярные работы. 
Страхование.

Эвакуация

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

8 (495) 664-97-17
8 (926) 708-51-89
carscentr@mail.ru

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

АВТОУСЛУГИ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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ВАЖНОВАЖНО

Первые камеры появились в Ев-
ропе еще в 60-е годы, и цивили-
зованные европейские автомо-
б и л и с т ы нача л и л о ма т ь 
установленные вдоль дорог ком-

плексы, из-за чего их стали прятать в анти-
вандальные кожухи. 
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ВАЖНОВАЖНО

Многие стационарные камеры 
отмечены на навигационных кар-
тах в приложениях на смартфо-
нах и даже в штатных системах 
ряда автомобилей.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Многие водители под камерой 
сбрасывают скорость чуть ли не 
ниже разрешенной, хотя камеры 
не фиксируют превышение ско-
рости меньше чем на 20 км/ч, к 

тому же за это нарушение штраф в настоя-
щей редакции ПДД не предусмотрен.

ИЗ КАМЕРЫ — 
В КАМЕРУ
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...Красная площадь еще не знала та-
кого нашествия библиофилов: в июне 
именно здесь — впервые в истории — 
пройдет масштабный фестиваль «Кни-
ги России», причем территория фору-
ма охватит свыше 23 тысяч кв. метров 
— от Исторического музея до Лобного 
места. Площадь для удобства поделят 
на пять тематических зон: худлит, дет-
ская литература, нон-фикшн, библио-
тека, лаунж-зоны, сцена, лекторий, 
стенды. Здесь соберутся ведущие 
издательства со всей страны, наши и 
зарубежные авторы, пройдут мастер-
классы, квесты, творческие мастер-
ские. О подробностях действа «МК» 
рассказал замруководителя Роспеча-
ти Владимир Григорьев.
— Владимир Викторович, что отличает этот 
форум от прочих? И насколько важно место 
проведения — не ВДНХ, а именно Красная 
площадь?
— Впервые в истории в самом сердце страны 
соберутся ведущие издательства из всех рос-
сийских регионов, чтобы представить посетите-
лям лучшие образцы литературы, все книжные 
новинки. Это действительно беспрецедентный 
случай, когда книжная ярмарка будет открыта 
для всех и каждого в таком знаковом месте, как 
Красная площадь, и, конечно же, этот празд-
ник сложно представить без музыки и театра. 
Традиции русского театра неразрывно связаны 
с великой русской литературой, поэтому на 
фестивале будут площадки для литературных 
чтений произведений отечественной и мировой 

классики с участием актеров московских теа-
тров в сопровождении музыкальных коллек-
тивов, ведущих отечественных писателей и 
поэтов. Планируем также запустить кинотеатр 

с демонстрацией лучших экранизаций русской 
классики из коллекции Госфильмофонда. По-
лучается красивый летний мультижанровый фе-
стиваль. Ожидаем, что проведение фестиваля 
поможет сформировать мощный импульс для 
того, чтобы привлечь внимание наших граждан 
к чтению и книге.

Фестиваль будет разбит на жанровые зоны. 
Одна из них — нон-фикшн, где будут представ-
лены около 50 издательств, специализирующих-
ся на выпуске нехудожественной литературы, 
в том числе научно-популярной. Кроме этого 
каждый день с утра до заката ведущие авторы 
— популяризаторы науки и образования — будут 
выступать с лекциями и презентациями своих 
книг. Основная задача — образовывать, развле-
кая, так называемый edutainment. К счастью, все 
еще авторы хотели бы видеть книгу отпечатан-
ной. Значимость и само существование книги 
определяются потребностью в ней, поэтому до 
той поры, пока будет существовать потребность 
именно в печатной книге, может быть, и меньши-
ми тиражами, но издатели будут искать способы 
ее отпечатать даже в жесткой конкуренции с 
электронными справочно-энциклопедическими 
ресурсами. Последние тоже очень интересны 
мультимедийным контентом, но оба варианта 
в наше время зачастую дополняют друг дру-
га. Даже Большая российская энциклопедия 
будет сначала выпущена в печатном виде. Па-
раллельно уже идет работа над созданием ее 
электронного формата.

— Станет ли Красная площадь тради-
ционным местом для фестиваля, или это 
всего лишь акция в Год литературы?

— Мы бы очень этого хотели и приложим все 
усилия, чтобы фестиваль стал ежегодным. Еще 
раз подчеркну, что это очень важное и чрезвы-
чайно нужное мероприятие, чтобы объединить 
граждан России общей идеей, любовью к книге 
и литературе, к нашему великому русскому 
слову.

— Известно, что организация детской 
зоны на фестивале «Книги России» прора-
батывается с особой тщательностью. Но 
есть ли, на ваш взгляд, проблемы с детским 
сегментом? Приведу пример. В 70-е годы 
можно было легко купить в магазине дет-
скую книгу про конкретных птичек, обитаю-
щих, скажем, на территории Московского 
региона (помните, такие с черно-белыми 
гравюрами). Сегодня же полка забита мно-
жеством цветных дорогущих альбомов с 
животными, но их прикладное значение 
приближается к нулю... 

— Действительно, на фестивале будет 
организована большая детская зона, где не-
сколько десятков отечественных издательств 
представят свои новинки, включая художествен-
ную, образовательную, научно-популярную и 
развивающую литературу. Главная наша цель 
— повысить у подрастающего поколения ин-
терес к чтению, раскрыть перед ним богатство 
и разнообразие детской литературы. Все это 
прекрасно понимают, поэтому детский сег-
мент очень активно развивается. Отдельного 
серьезного разговора заслуживает работа из-
дательств с авторами, пишущими для детей, а 
также художниками, иллюстрирующими детские 
книги. Перед любым издателем стоит вопрос 

маркетинга книги и конкуренции с электрон-
ными гаджетами и интернет-ресурсами. Нужно 
признать, что некоторые детские издательства 
вкладывают силы, душу и сердце в создание по-
настоящему выдающихся детских книг. Думаю, 
что на Красной площади самый придирчивый 
родитель найдет достойную книгу для своего 
ребенка.

— И напоследок хотелось бы пару слов о 
грядущей осенней книжной ярмарке: сколь 
важно провести ее на высоте в период по-
литической изоляции?

— Несмотря на концентрацию сил всего 
издательского сообщества на проведении фе-
стиваля «Книги России» на Красной площади, 
уже идет большая подготовительная работа по 
организации осенней Московской междуна-
родной книжной выставки-ярмарки, которая, 
как обычно, начнется в первую среду сентября. 
Никакой изоляции нет и не будет, поскольку уже 
сейчас в оргкомитет ярмарки поступает мно-
жество заявок на участие. Интерес к России и 
ее книжной культуре, литературе, несмотря на 
санкционные режимы, не ослабевает. Три стра-
ны обратились с просьбой о предоставлении 
статуса почетного гостя. Готовится большой 
десант писателей из десятка стран на объ-
явленный в этом году форум «Литературная 
Евразия». Кроме традиционного отечественного 
книгоиздания на выставке в нынешнем году 
свою продукцию продемонстрируют предста-
вители книжного сообщества как ближнего, так 
и дальнего зарубежья.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КНИГИ 
ПРОЙДУТ 

ПАРАДОМ 
ПО КРАСНОЙ 

ПЛОЩАДИ
Замруководителя Роспечати 

Владимир ГРИГОРЬЕВ: 
«Интерес к России  

и ее книжной культуре, 
литературе, несмотря  

на санкционные режимы,  
не ослабевает»
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под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье ночью переменная 
облачность, в западной половине области ме-
стами небольшой кратковременный дождь, тем-
пература в Москве 14...16°, по области 12...17°, 
ветер юго-восточный, 5–10 м/с. Днем облачно 
с прояснениями, кратковременный дождь, ме-
стами гроза, температура в Москве 26...28°, 

по области 23...28°, ветер южной четверти, 5–10 
м/с, местами с порывами 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.59, заход Солнца — 20.56, 
долгота дня — 16.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

датский уголок
День пограничника.
1945 г. — в Лиенце английское командование 
выдало НКВД и СМЕРШу 2176 казачьих офице-
ров и генералов казачьего стана.
1995 г. — ночное землетрясение в Нефтегорске, 
погибли 2068 человек.
2014 г. — президентом Египта избран Абдул 
Ас-Сиси.

дНи роЖдЕНиЯ
Глозман Валерий (1940–2014), акробат, цир-
ковой деятель
Изотова Вероника (1960), актриса («Тайна «Чер-
ных дроздов», «Светлая личность»)
Маллиган Кэри Ханна (1985), актриса («Вос-
питание чувств»)
Фогерти Джон (1945), рок-певец, лидер 
Creedence Clearwater Revival
Шубин Федот (1740–1805), скульптор

курс ВалЮт
По курсу ЦБ (на 27.05.2015):
1 USD — 51,0178; 1 EURO — 55,6757.
По курсу ММВБ (на 26.05.2015):
1 USD: спрос — 51,05; предложение — 52,02.  
1 EURO: спрос — 55,69; предложение — 56,81.

В Ханты-Мансийске завершился четвер-
тый, заключительный турнир Гран-при ФИДЕ, 
двое победителей которого вышли в турнир 
претендентов. 

Напомним, что в Гран-при участвовали 16 
сильнейших шахматистов мира, причем каждый 
сыграл в трех круговых турнирах по классике из 
четырех (в каждом по 12 человек). В зависимо-
сти от занятого места гроссмейстеры получали 
определенное число баллов — от 170 за первое 
место до 10 за последнее. Баллы суммирова-
лись, и двое лучших пробивались в претенденты. 
Соревнование длилось почти год: два турнира 
прошли в 2014-м (Баку и Ташкент) и два — в 2015-
м (Тбилиси и Ханты-Мансийск). Как видите, в 
России свое «поле» для Гран-при предоставил 
только Ханты-Мансийск, давно ставший шахмат-
ной столицей России. 

В первом турнире в Баку 1–2-е места раз-
делили Гельфанд и Каруана, но в Ташкенте Борис, 
наоборот, замкнул таблицу и исправить положение 
так и не сумел. В Ташкенте отличился Андрейкин 
(чистое 1-е место), но два других турнира он про-
валил и тоже потерял все шансы. В Тбилиси первым 
был россиянин, Томашевский, однако закрепить 
успех в Ханты-Мансийске у него не получилось.

Свои три турнира еще раньше со скромными 
результатами отыграли Мамедьяров, Раджабов 

и Касымжанов. В Ханты-Мансийске выступали 
Домингес, Гири, Джобава, Вашье-Лаграв, а также 
наши Грищук и Свидлер, но их суммарные баллы 
оказались недостаточны.

Теперь о победителях. Итальянец Фабиано 
Каруана успешно сыграл в Баку, неплохо — в Таш-
кенте, а в Ханты-Мансийске со старта захватил 
лидерство, что и определило общий успех. Два 
турнира отлично провел американец Хикару На-
камура, вместе с Каруана разделил победу в Югре. 
Третьим победителем стал наш Дмитрий Яковенко. 
Но в общем зачете Гран-при впереди оказались 
два «иностранных агента» — итальянец (первый) 
и американец (второй).  

Надежда российских шахмат экс-украинец 
Сергей Карякин в прошлом году выступал бледно, 
но мог исправить ситуацию в Ханты-Мансийске. 
После вялого старта — пять ничьих подряд — 
Сергей одержал две победы и вышел в лидеры. 
Хороший финиш позволял ему рассчитывать на 
желанное 2-е место в Гран-при, но он сложился 
для Сергея драматически. В 8-м туре Карякин в 
ничейной позиции грубо зевнул, играя с Грищуком, 
и немедленно сдался, в 10-м проиграл Яковенко и 
отстал от конкурентов. Тем более что не исполь-
зовал последний шанс, встречаясь в 9-м туре с 
Каруана. В этой партии произошел редкий случай. 
Карякин объявил о троекратном повторении по-
зиции, судья «поверил» ему и зафиксировал ничью. 
Не стал спорить в лучшем положении и Фабиано.
Но тщательная проверка показала, что никакого 
повторения не было, и партия вновь продолжилась. 
Впрочем, на мирный исход это не повлияло. 

Лучше всех из россиян в Ханты-Мансийске и 
во всем Гран-при выступил «хозяин поля» Дмитрий 
Яковенко. Между прочим, он единственный, кто 
справился на турнире с Каруана. К сожалению, в 
последнем туре не сумел пробить позицию На-
камуры и опередить его в общем зачете. Правда, 
оставшись за бортом, Дмитрий стал первым кан-
дидатом на претендентскую путевку. 

Вот итоги Ханты-Мансийска: 1–3. Каруана, 
Накамура, Яковенко — 6,5 очка из 11; 4–5. Гель-
фанд, Домингес — 6; 6–9. Гири, Грищук, Карякин, 
Свидлер — 5,5; 10. Томашевский — 5; 11. Джобава 
— 4; 12. Вашье-Лаграв — 3,5. 

Ну а победители Гран-при ФИДЕ и претенден-
ты на корону — «иностранные агенты» Фабиано 
Каруана и Хикару Накамура, опередившие всех 
наших гроссмейстеров. Кстати, Каруана недавно 
объявил, что тоже перебирается в США, и, таким 
образом, американская команда становится весь-
ма грозной в шахматном отношении. 

Осталось сказать, что в Ханты-Мансийске, где 
была поставлена окончательная точка Гран-при, 
в последние годы не только регулярно собира-
ются шахматные профессионалы, но и успешно 
действует Шахматная академия, а также активно 
внедряется актуальная ныне программа «Шахматы 
в школе». Этому направлению, кстати, много вни-
мания уделяют президент ФИДЕ Кирсан Илюм-
жинов и глава Ханты-Мансийского автономного 
округа Наталья Комарова. В самом деле, высокий 
IQ наших школьников значит не меньше, чем их 
успехи за шахматной доской.

Евгений ГИК.

Многие у нас (кто-то с горе-
чью, кто-то со злорадством) 
немедленно связали это с 
тем, что чуть ли не все миро-

вое сообщество спит и видит, как бы отобрать 
у России чемпионат мира-2018 — и вот теперь, 
дескать, маховик антикоррупционной машины 
запущен.

Я лично не уверен. Как и вообще не уве-
рен в том, что «мировое сообщество» так уж 
волнует то, что происходит в России.

Думаю, и так называемые «либералы», и 
«ура-патриоты» чересчур эту тему раздувают 
(только одни — со знаком «минус», другие — 
со знаком «плюс», а перехлест и тут и там, 
что только подчеркивает внутреннее род-
ство обеих категорий не самых адекватных 
граждан).

По моим ощущениям, аресты скорее свя-
заны с предвыборной борьбой в ФИФА. Не 
случайно среди тех, кого взяли под стражу, 
много людей, которые считаются врагами 
нынешнего фифашного начальника Зеппа 
Блаттера: Джек Уорнер, скажем, бывший вице-
президент ФИФА.

А Уорнер в футбольных кругах как раз 
известен тем, что активно продвигал вовсе 
не российскую кандидатуру на ЧМ-2018, а 
заявку Катара на ЧМ-2022, которая в итоге 
также победила.

Стоит отметить, кстати, что практически 
все арестованные так или иначе связаны с 
Америкой. Например, тот же Уорнер, возглав-
лявший КОНКАКАФ (футбольная организация, 
объединяющая Северную, Центральную Аме-
рику и карибские страны), Эдуардо Ли (глава 
Федерации футбола Коста-Рики), экс-глава 
КОНМЕБОЛ, футбольной конфедерации, куда 
входят страны Южной Америки, Николас Леос, 
Хосе Мария Марин (экс-президент Конфеде-
рации футбола Бразилии), экс-глава Футболь-
ной ассоциации Уругвая и КОНМЕБОЛ Эухенио 
Фигередо, Хулио Роха (президент Федерации 
футбола Никарагуа), глава Федерации футбо-
ла Венесуэлы Рафаэль Эскивель.

Спросил про это авторитетного 

футбольного журналиста Игоря Рабинера, 
проделавшего огромную работу по понима-
нию механизмов голосования в ФИФА при 
подготовке книги «Как Россия получила чем-
пионат мира-2018 по футболу»: оказалось, 
что все это, разумеется, вовсе не случайное 
совпадение.

Оказалось, что представители Север-
ной, Центральной и Южной Америки дружно 
поддерживали при выборах хозяйки ЧМ-2018 
Испанию и Португалию, что, конечно, неудиви-
тельно — общие корни, общий язык и т.д. А при 
определении страны-организатора ЧМ-2022 
единодушно отдали голоса Катару, а почему-
то не США. И это уже, согласитесь, наводит 
на определенные мысли. А вот голосовавший 
от России Виталий Мутко, по словам Раби-
нера, сам рассказывал, что придерживался 
абсолютно иных позиций: в первом туре вы-
боров-2022 был за Японию, во втором — за 
Корею, а в третьем, вообще страшно сказать, 
— за США.

Голосование за Катар исключалось в 
принципе — мы были в другом лагере, что, 
вероятно, сейчас Россию и спасает.

О чем все это может говорить? Веро-
ятность того, что громыхнувшая история 
как-то скажется на проведении нашей стра-
ной ЧМ-2018, я бы оценил не более чем в 5 
процентов.

А вот возможность перевыборов страны-
хозяйки ЧМ-2022 есть — фифти-фифти.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

— Ты на арфе играть умеешь? 
— Да в гробу я видал вашу арфу!
— Чудак, арфа в гробу — это же рояль.

В России можно жить на одну пенсию. 
Если получать ее каждую неделю.

Вагон метро. Милиционер говорит спя-
щему студенту, у которого на коленях 
лежит учебник Ландау «Теория поля»:
— Просыпайся, агроном! Конечная!

Еврей приходит к ребе.
— У меня куры дохнут.
— А чем ты их кормишь?
— Просом.

— Попробуй гречкой.
Через некоторое время еврей снова 
приходит:
— Я попробовал кормить гречкой, они все 
равно дохнут.
— А как ты им сыплешь корм?
— Кучкой.
— Попробуй треугольничком.
Через некоторое время:
— Ребе, я попробовал сыпать корм треуголь-
ничком, а они все равно дохнут.
— Попробуй квадратиком.
Наконец еврей сообщает:
— Ребе, все мои куры сдохли.
— Жаль! У меня было еще столько 
вариантов!

Монголия — единственная страна, где 
можно застрелить и съесть общественный 
транспорт.
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СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

Пляжный волейбол: поход на Рио начался  
в Москве

Сегодня на кортах Центра пляжных видов 
спорта на Водном стадионе в Москве завершаются 
игры группового турнира этапа Большого шлема, 
одного из самых значимых соревнований в кален-
даре пляжного волейбола. По 32 лучших мировых 
дуэта у мужчин и женщин разыграют призовой 
фонд в размере $800 000 и зачетные очки, которые 
пригодятся при распределении путевок на Игры 
XXXI Олимпиады в Рио-де-Жанейро. 

Россия на правах хозяйки представлена не 
только ведущими парами с высоким рейтингом, 
но и обладателями персональных приглашений. В 
частности, на берегу Химкинского водохранилища 
выступают Олег Стояновский и Артем Ярзуткин, 
победители Юношеских олимпийских игр. Главные 
же надежды связаны с выступлениями дуэтов 
Дмитрий Барсук — Никита Лямин, Константин 
Семенов — Вячеслав Красильников, Евгения Уко-
лова — Екатерина Бирлова, Александра Моисеева 
— Анастасия Барсук. По словам главного тренера 
женской сборной Марко Солюстри, в рамках под-
готовки девушки уже сыграли на 2 турнирах ниже 
классом, где показали 5-е и 9-е места. «Теперь на 
соревнованиях Большого шлема хотелось бы по-
вторить такой результат. А кто знает, может быть, 
и улучшить его...» 

Хотя московский турнир уже давно и надежно 
прописался в пляжном календаре, ежегодно он 
нуждается в улучшениях. По словам организа-
торов, с этого года установлены стационарные, 
а не сборно-разборные конструкции трибун, для 
спортсменов улучшены условия проживания. 
Даже переняли лучшее из олимпийского опыта 
Сочи-2014. 

Но самое главное, Москва открывает 6-не-
дельный марафон турниров и напряженной борь-
бы. В этой серии важно каждое добытое очко. Про-
пуск даже одного соревнования может повлиять 
на итоговый результат. На Олимпиаду поедут по 
24 команды. Одно место остается за Бразилией на 
правах организатора, еще одно получат чемпионы 
мира-2015. Такого жестокого отбора «пляжка» 
еще не знала. 

Перед началом турнира памятный приз, 

майку для пляжного волейбола, получил первый 
заместитель главы Москомспорта Николай Гуля-
ев. «Желаю, чтобы повезло с погодой, — сказал 
олимпийский чемпион-1988 по конькобежному 
спорту. — Впрочем, погоду вы будете делать сами, 
своей игрой…»

Евгения УКОЛОВА: 
«Под солнцем и играть 
приятней»

Опытная участница 
Олимпийских игр и добрая 
знакомая «МК» за годы вы-
ступлений не без основания 
стала лицом российской 
«пляжки». Специально для 
«Игровой зоны» Женя рас-

сказала о собственных перспективах на москов-
ском Шлеме. 

— Не так просто начинать большой сезон. 
Ответственность — раз. Многих команд мы не 
видели — два. Поэтому наша первоначальная 
цель — это полуфинал, что важно с точки зрения 
олимпийского отбора. Ну и своих болельщиков 
порадовать хочется, мы так давно не виделись! 
Дома сыграть — это вообще мечта каждого спор-
тсмена. Не то чтобы страшновато, но немного не 
представляем, что ожидать.

— Какая погода с точки зрения игры 
лучше?

— Для нас лучше такая, как сейчас (+22. — 
«МК»). Наиболее приятная болельщикам. На солн-
це и в тепле настроение и у нас становится лучше. 
И если для зрителей от дождя одни неприятности, 
у нас — другие. Песчаное покрытие вообще на 
каждом этапе отличается, а здесь мелкий песок, 
он, когда подмокнет, начинает утаптываться. Но 
мы готовы ко всему. Ведь каждую неделю играем 
на новом месте. 

— Это правда, что ближайшие 6 недель 
вас ждет каторжная работа?

— В каких турнирах участвовать, это выбор 
игроков и тренеров. Но по графику — да, нам 
светят непрерывная игра и перелеты. 

— Пропускать нельзя?
— Можно. Но каждый турнир по-своему ва-

жен. Если ты на пик формы выходишь к какому-то 
конкретному турниру, то можно и пропустить, но 
если пара понимает, что готова везде пройти да-
леко по сетке, — почему бы и нет? В этих случаях 
решение принимается совместно с тренерами. 
У него всегда есть задумки. Если мнения рас-
ходятся — вступаем в диалог. И с напарницей, 
конечно, советуемся. 

— От сетки зависит — повезет или нет?
— Конечно. Выходишь из группы, а дальше 

жеребьевка многое решает. Надеюсь, в Москве 
она будет к нам благосклонна. 

Илья ВОЛОДАРСКИЙ: 
«Сделаем из 
соревнований событие» 

Директор турнира 
Большого шлема в Москве 
Илья Володарский считает, 
что пляжный волейбол в Рос-
сии должен развиваться в 
двух направлениях — ор-
ганизационном и соревно-
вательном. Но обо всем по 
порядку. 

— Главное — это отбор на Олимпиаду, ко-
торый придает статус турниру. Ведь верно?

— Через мировой тур отбирается по 15 ко-
манд на Игры. Есть рейтинг, но надо отдавать себе 
отчет, что без успехов на Большом шлеме он не 
будет пополняться. Никакие «оупен» не помогут. 
Московский Большой шлем — первый в зачет 
олимпийской квалификации. Причем набранные 
очки уже сгореть не успеют. Нашим Семенову и 
Красильникову, например, важно здесь выступить 
хорошо: у них «сгорает» прошлогодний Шлем, ко-
торый ставил их высоко в рейтинге. Нужно набрать 
багаж очков, чтобы держаться в топовой группе. 

— Как обстоит дело со зрителями? По-
года хорошая, многие на выходные на дачу 
уедут.

— Ну, если хотят — пусть уезжают. Мы не рас-
считываем на тех, кто так или иначе собирается 
картошку копать. Надеемся на зрителей, которые 
хотят остаться в Москве, но при этом собираются 
хорошо провести время на природе. Наш Центр 
пляжных видов удовлетворит их пожелания. К тому 
же есть особая группа преданных болельщиков, 
которые приходят и в дождь, и в +10 остаются 
на трибунах! Но мы привлекаем публику через 
спонсоров, партнеров. Они предложат разные 
программы работы со зрителями. Мы делаем 
праздник общими усилиями. Вот, скажем, в суб-
боту и воскресенье решающие матчи пройдут 
только на центральном корте, а это означает, что 
дополнительные площадки можно отдать зрите-
лям. Уже свыше 300 человек записались на игры. 
Наша задача — сделать из соревнований событие. 
Будут конкурсы на звание лучшей болельщицы, 
розыгрыш путевок на курорт и многое другое. 

— Ощущается ли рост популярности пляж-
ного волейбола в России?

— Я был в Лондоне и Пекине на Играх, знаю, 
где мы отстаем. В Лондоне МОК поставил наш 
турнир в топ-10 олимпийских событий. У всех свои 
модели по популяризации. Но Лондон закончился, 
а «пляжки» в Англии как не было, так и нет. Нельзя 
сравнивать с Австрией, Швейцарией. Считаю, что 
пришла пора (и федерация в этом направлении 
работает) акцентировать внимание на подготовке 
спортсменов. Чтобы то, что мы делаем, соответ-
ствовало спортивному результату. Потому что у нас 
в стране проводится и Большой шлем, и «оупен», 
который в этот раз примет город Сочи. Таким на-
бором может похвастаться только Швейцария 
(Люцерн и Гштаад). У Китая, где пляжный волейбол 
боготворят, есть только два «оупен». По сути, мы в 
лидерах. Уже звучали разговоры о подаче заявки 
на чемпионат мира. Но, повторюсь, без результатов 
эта история напоминает цирк. Нужна комплексная 
работа: нужно понимать, сколько народу в стране 
играет на любительском уровне, сколько начинает 
заниматься профессионально. Сколько отделений 
в спортшколах, какова численность объектов для 
занятий. Приведу пример Голландии. 12 лет назад 
они приняли программу развития вида спорта, в то 
время у них в стране было 4 клуба. Они нарисовали 
на бумаге, что к 2016 году они хотят иметь 500! На 
сегодня они не достигли полутысячи, но около 400 
клубов есть. И это даже без участия государства. 
Но мужчины у них — действующие чемпионы мира, 
а само первенство пройдет в этом году у них в стра-
не, притом в четырех городах. По ходу первенства 
заработает 500 площадок для всех желающих на 
море. Нельзя требовать мгновенного результата, 
но сформировать идею, куда и как мы идем, нужно 
уже сейчас. На Рио ведь жизнь не кончается. Потом 
будет Токио, потом еще что-то. 

Швейцарская федеральная поли-
ция рано утром в среду арестовала в 
одной из гостиниц Цюриха несколь-
ких чиновников ФИФА, съехавшихся 
на ежегодный съезд, в ходе которого 
должен быть выбран новый президент 
футбольной организации. Экстради-
ции задержанных требуют США.

В Америке арестованные чиновники 
ФИФА обвиняются в различных нарушениях, 
в том числе в отмывании денег, вымогательстве 
и мошенничестве с использованием электрон-
ных переводов.

Прокуратура Восточного района Нью-
Йорка расследует дело, согласно которому 
арестованные футбольные чиновники подо-
зреваются в получении взяток, исчисляемых 
миллионами долларов, с девяностых годов 
до сегодняшнего дня. Не сообщается, связа-
но ли данное расследование с чемпионатом 
мира 1994 года, проведенным в США, но, как 
утверждают СМИ, расследование было сфоку-
сировано на поле деятельности КОНКАКАФ.

Как говорится в заявлении швейцарско-
го федерального офиса юстиции, «подозре-
ваемые во взяточничестве — представители 
спортивных медиа и спортивных промоушн-
фирм — подозреваются в том, что были во-
влечены в схемы по платежам футбольным 
функционерам (делегатам ФИФА) и другим 
функционерам связанных с ФИФА организа-
ций на сумму более чем в $100 млн. В обмен 

предполагается, что они получали медийные, 
маркетинговые и спонсорские права в связи 
с футбольными мероприятиями в Латинской 
Америке».

«Обвиняемые чиновники ФИФА способ-
ствовали развитию коррупции и жадности, 
что создало неравные условия для самого 
большого спорта в мире. Нераскрытые и 
незаконные платежи, взятки и откаты стали 
способом ведения бизнеса в ФИФА. Хочу по-
благодарить следователей и прокуроров по 
всему миру, которые старательно проводили 
расследование на протяжении всех этих лет», 
— заявил директор ФБР Джеймс Коми.

Операция, судя по имеющейся инфор-
мации, прошла гладко: полицейские в штат-
ском взяли ключи от комнат фешенебельного 
цюрихского отеля Baur au Lac и поднялись в 
номера. 

Президента ФИФА Зеппа Блаттера, же-
лающего быть переизбранным на пятый срок, 
в числе арестованных нет. Съезд, на котором 
должно состояться избрание президента 
Международной федерации футбола (ФИФА), 
намечен на пятницу.

Между тем, как сообщает Би-би-си, Фе-
деральный департамент юстиции и полиции 
Швейцарии 10 марта 2015 года завел уголов-
ное дело в связи с возможными махинациями 
во время процедуры выбора стран-хозяек 
чемпионатов мира по футболу 2018 и 2022 
годов. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

отберут ли у России чм-2018? 

ШВЕЙЦАРИЯ НАНЕСЛА УДАР ПО ФИФА
Арестованных футбольных чиновников в США обвиняют 
в отмывании денег, взяточничестве и мошенничестве
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28 мая, четверг
В 11.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция адвоката по семейному 
праву, руководителя Московской коллегии 

адвокатов Александра Добровинского, члена 
Экспертного совета Госдумы РФ, профессо-
ра Кристины Симонян и телеведущей Юлии 
Барановской. 

Кто, как и на каких основаниях ответит за со-
жительство? Почему его необходимо узаконить? 
Поможет ли новый закон в борьбе с противниками 
загса? Улучшится ли в стране демографическая 
ситуация?

29 мая, пятница
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоит-

ся пресс-конференция члена совета Меж-
регионального движения наблюдателей 
«Сонар» Владимира ЕГОРОВА, участника 
общественного движения «За Железнодо-
рожный!» Алексея ИЛЬИНА, эксперта Меж-
регионального движения наблюдателей 

«Сонар» Дмитрия НЕСТЕРОВА, наблюдателя 
Станислава ПОЗДНЯКОВА, адвоката Макси-
ма КРУПСКОГО, сопредседателя Движения 
в защиту прав избирателей «Голос» Романа 
УДОТА.

Прошел месяц со дня голосования на вы-
борах совета депутатов городского округа Ба-
лашихи, получивших широкую огласку. 

Участники пресс-конференции поделятся 
информацией о нарушениях, выявленных в ходе 
выборов, обсудят роль и ответственность орга-
низаций и субъектов в этом процессе. На эти и 
другие вопросы ответят гости «МК».

29 мая, пятница
С 16.00 до 17.00 состоится онлайн-

конференция эксперта моды, дизайнера, 
теле- и радиоведущего, общественного 
деятеля Владислава ЛИСОВЦА.

Один из самых стильных мужчин России 
расскажет не только о своей разносторонней 
деятельности, но и досуге, о планах на буду-
щее. Какую роль архитектура и путешествия 
играют в жизни творческого человека? Являет-
ся ли сейчас мода политически направленной 
и в какой мере?

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы уже сейчас на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

Будут ли ураВНЕНЫ праВа партНЕроВ 
В граЖдаНском БракЕ? 

кто и как срЫВаЕт ВЫБорЫ  
В подмоскоВЬЕ? 

БудЬ стилЬНЫм ВмЕстЕ с «мк»  
и ВладислаВом лисоВЦом

ПОЖАР ЗАСТАЛ ЛЮДЕЙ 
ЗА ШОПИНГОМ

Восемь человек пострадали в среду при 
пожаре в Подмосковье — среди них четы-
рехлетний ребенок. Огонь и задымление в 
торговом центре отрезали посетителей на 
третьем этаже здания от пути к спасению и 
некоторые вылезали через окна по тросу. 

Как стало известно «МК», торговый центр 
«Пионер» в Дубках Одинцовского района вос-
пламенился днем 27 мая. В здании множество 
раз были сделаны плановые перепланировки 
(дополнительные входы-выходы и прочее), 
поэтому пожарные грешат прежде всего на 
проводку в здании. Кстати, в ТЦ находился 
магазин нижнего белья на третьем этаже, 
продуктовый магазин — на первом, спортзал, 
учебный центр «Золушка», игровая комната 
для детей. Когда из всех окон повалил дым, 
часть людей успела спастись, преимуще-
ственно это те, кто был на первом и втором 
этажах. Остальным же пришлось прильнуть к 
окнам, чтобы не задохнуться. Вот как описы-
вает в соцсети пожар одна из жительниц по-
селка (орфография и пунктуация сохранены): 
«Я в Пионере была, Таська в игровой, в начале 
первого смотрю, народ забегал, засуетился, 
мы побежали к выходу, а там черно. Мы к дру-
гому, там тоже дым валил. Кто-то сказал, что 
горит 2 этаж, у меня аж колени подкосились. Я 
давай звонить Наталье, которая с детишками 
сидит, она не отвечает. Хорошо, муж дома 
был, примчался тут же, аж на машине... Детей 
в окно вытащили, мальчик 4 лет надышался, 
его увезли, моя только ногу поранила. Я в 
окно увидела, что женщина из отдела оптики 
держит ее на руках, слегка отлегло, но такой 
тремор начался. Парни в зале выбросили в 
окно трос, по нему и спускались, ноги тряс-
лись, так я испугалась за Тасю».

Один из мужчин, спускаясь на тросе, 
сорвался и головой сильно ударился об 
асфальт, его увезла «скорая», он в тяжелом 
состоянии, как и четырехлетний ребенок, 
отравившийся угарным газом. Некото-
рые люди прыгали с высоты 3-го этажа на 
одноэтажную пристройку. Таких нашлось 
не много, никто из них не пострадал. Стоит 
отметить, что народ в учебном центре и в 
спортзале собирается во второй полови-
не дня и вечером после работы, так что в 
каком-то смысле слова, можно сказать, 
повезло, что пожар случился в первой 
половине дня. Сейчас с арендаторами 
здания работает следствие — как сооб-
щила пресс-служба ГСУ СКР по области, 
решается вопрос о возбуждении уголов-
ного дела.

ПРОДАЖУ ЛЕКАРСТВ 
ХОТЯТ ДОВЕРИТЬ 

АВТОМАТАМ 
В вендинговых киосках Москвы могут поя-

виться лекарственные препараты. Продавать 
через автоматы предлагается таблетки, на 
которые не нужен рецепт врача.

Как стало известно «МК», в настоящее вре-
мя столичные власти обсуждают с предпри-
нимателями идею продавать в вендинговых 
аппаратах медикаменты, не требующие ре-
цепта врача. Такие киоски можно установить 
в закрытых помещениях на территории ап-
течного пункта и продавать в них самые вос-
требованные лекарства, например, таблетки 
от головной боли, от простуды и гриппа, от 
расстройства желудка, а также бинты, йод и 
другие товары медицинского назначения.

По мнению члена Лиги защитников паци-
ентов, юриста Алексея Старченко, прода-
вать лекарства в киосках ни в коем случае 
нельзя.

— Все медикаменты, по сути, это яды, и у 
человека обязательно должна быть возмож-
ность получить консультацию у фармацевта 
перед покупкой, — считает Старченко. — Кро-
ме того, есть дорогие препараты, есть более 
дешевые аналоги. И я не уверен, что в таких 
киосках будет представлена хотя бы часть 
товаров, которые заменяют друг друга.

Кроме того, специалист не видит никакого 
смысла продавать лекарства через киоски в 
самих аптеках. Только если для того, чтобы 
людям не стоять в очереди.

Вне аптек, напомним, продавать меди-
каменты в России запрещено. Исключение 
составляет лишь ограниченный список то-
варов. 

СВЕТОФОРЫ-ВИБРАТОРЫ 
БУДУТ РАССЧИТАНЫ  

НА ЛЮБУЮ ШИРИНУ
Оповещать пешеходов о зеленом сигнале 

столичные светофоры станут не только зву-
ком, но и вибрацией. В этом им помогут спе-
циальные модули, монтаж которых начнется 
в Москве в ближайшее время.

Как сообщил «МК» источник в столичном 
ГКУ «Центр организации дорожного движе-
ния» (ЦОДД), закупка и установка первых 
звуковибрационных модулей для 30 столич-
ных светофоров обойдется городскому бюд-
жету в 2,86 миллиона рублей. Эти ноу-хау 
должны будут помочь слабовидящим людям 
при преодолении пешеходных переходов 
на улицах столицы. Модули обеспечат со-
провождение зеленых сигналов светофоров 
как звуком, так и вибрацией, ощутимой для 
находящихся неподалеку пешеходов. При 
этом громкость звучания прибора станет ав-
томатически подстраиваться под уровень 
шума окружающей среды: в час пик модуль 
будет оповещать пешеходов громче, чем но-
чью, при пустой дороге. Кроме того, уровень 
звука «модернизированного» светофора мо-
жет регулироваться под ширину конкретной 
дороги, чтобы он гарантированно долетал 
до всех пешеходов. Любопытно, что новые 
модули позволят заменить привычные све-
тофорные гудки на самые разнообразные 
мелодии в формате mp3, а по умолчанию в 
них будет установлена мелодия «Тик-Так». 
Причем темп тиканья модернизированных 
светофоров будет ускоряться на последних 7 
секундах зеленого сигнала, чтобы пешеходы 
понимали, как мало им осталось времени для 
перехода улицы.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ


